
Специально для «РГ» рассекречены 
материалы, переданные советским 
разведчиком Кимом Филби 
из британского шифровального 
центра в Блетчли-парке

ПРАВО Банкам запретят уловки в договорах по вкладам

Договор — не мелочиться

Мария Агранович 

М
инистерство науки и 
высшего образования 
завершило распреде-

ление контрольных цифр при-
ема (бюджетных мест) на бу-
дущий 2021/2022 учебный год. 
Всего вузам выделено более 
576 тысяч мест. К общему объ-
ему добавлено около 48 тысяч 
бюджетных мест, из которых 
33,7 тысяч — для бакалавров и 
специалистов. Фокус — на по-
требностях региональных ву-
зов.

По словам министра Вале-
рия Фалькова, в регионах есть 
запрос на подготовку учителей, 
врачей и IT-специалистов. В це-
лом по стране произойдет уве-
личение бюджетных мест на 9 
процентов. И вплоть до 2024 
года контрольные цифры будут 
расти. 

Где самый большой рост? Это 
уже известно. Среди регионов-

лидеров — Новгородская об-
ласть, Еврейская АО, Республи-
ка Марий Эл, Белгородская об-
ласть. 

Названы и направления, ко-
торые в авангарде. Так, в пер-
вую очередь увеличение «бюд-
жета» коснется направлений, 
так или иначе связанных с раз-
витием цифровой экономики. 
На 18 процентов  по сравнению 
с 2020 годом вырастет число 
бесплатных мест по математике 
и механике, компьютерным и 
информационным наукам, ин-

форматике, информационной 
безопасности, электронике, ра-
диотехнике. Всего здесь выделе-
но 73,8 тысячи дополнительных 
мест. 

Больше мест дадут будущим 
педагогам — 75,6 тысячи. 

Одним из приоритетов стала 
подготовка квалифицирован-
ных медицинских кадров. Не от-
ветить на запрос нельзя: вузы, 
подведомственные минздраву, 
получат 43,4 тысячи мест. Это 
на 20 процентов  больше, чем в 
нынешнем году. 

Вузам минкультуры выделе-
но 8,2 тысячи бюджетных мест, 
что также больше существую-
щих показателей. 

Напомним: уже с этого года 
минобрнауки распределяет ме-
ста по новой методике. Сначала 
ведомство рассчитывает общие 
контрольные цифры приема 
(КЦП) по укрупненным груп-
пам специальностей и направ-
лений, учитывая потребности 
регионов в кадрах. 

Потом вносят предложения 
так называемые центры ответ-
ственности: отраслевые мини-
стерства, госкорпорации, ассо-
циации вузов. После свои объе-
мы КЦП формируют в регионах. 
Потом все сводится вместе и по-
лучается максимально объек-
тивная картина. 

Обязательно учитывается 
потенциал университета и 
успешность его вы-
пускников, научные 
исследования. 

Наталья Козлова

В
ажный для людей за-
конопроект уже вне-
сен в Государствен-
ную Думу. Если его 
п р и м у т,  то  б а н к и 
больше не смогут пи-
сать микроскопиче-
скими буквами в ка-
ком-нибудь дальнем 

углу договора важные для 
вкладчика вещи — минималь-
ную ставку, какие-то ограниче-
ния по вкладу и прочие момен-
ты. Законопроект подготовлен 
группой депутатов Госдумы.

Касается он огромного чи-
сла граждан. По данным Цен-
тробанка на июнь 2020 года, в 
банках россияне хранят свыше 
31,2 триллиона рублей. Всего в 
кредитных организациях гра-
жданами открыто более полу-
миллиарда счетов (вкладчик, 
имеющий счета в разных бан-
ках, учитывается несколько 
раз). Нередко граждане сталки-
ваются с уловками при откры-
тии вклада, которые выгоны 
для банка, но крайне неприят-
ны для клиентов.

В  «Российскую газету» 
обратилась жительница Смо-
ленской области с жалобой на 
банк. Пенсионерка увидела ре-
кламу о высоких процентах по 
вкладу.  Пожилая женщина 
подрабатывала в  местной 
больнице медсестрой и хотела 
накопить на остекление и уте-
пление балкона. Рекламные 
обещания про выгодные став-
ки ей подтвердили банковские 
служащие и показали, где по-
ставить подпись под догово-
ром. Через полгода оказалось, 
что вклад она открыла под са-
мый низкий процент. «Реклам-
ная акция» невиданной бан-
ковской щедрости была явле-
нием временным и быстро за-
кончилась. Это было записано 
в ее договоре крохотными бук-
вами в самом конце. Естест-
венно, пожилая медсестра на 
эту часть договора даже не по-
смотрела, когда открывала 
вклад.

Всем известно сложившееся 
в последние годы правило — то, 
что может остановить людей от 
желания подписать с банком 
договор, финансовое учрежде-
ние постарается не афиширо-
вать. Например, указание ми-
нимального значения процен-
тной ставки по вкладу будет 
так «закопано» в тексте догово-
ра, что обыкновенный гражда-
нин цифру просто не заметит. 
Или согласие на то, чтобы банк 
в одностороннем порядке из-
менил условия.  

  Когда же человек поймет, 
что его ввели в заблуждение — 

банковский сотрудник недо-
вольному гражданину покажет 
подписанный им же договор. 
После этого идти в суд за защи-
той своих прав или обращаться 
куда-то с жалобой бесполезно 
— человек ведь изначально со 
всем согласился. А слова кли-
ента банка, что написанные 
мелким шрифтом предложе-
ния он не заметил,  серьезным 
аргументом не считаются.

Новый законопроект ликви-
дирует «микроскопические» 
лазейки в договорах в пользу 
банков. Так, например, указа-
ние минимальной ставки по 
банковскому вкладу в законо-
проекте предложено вынести 

на первую страницу договора и 
обвести рамкой — чтобы замет-
нее было.

Внесенный в Государствен-
ную Думу законопроект, выра-
жаясь официально, призван по-
высить информированность 
клиентов банков об условиях 
вкладов. Он вводит форму, со-
гласно которой банки должны 
будут прописывать эти усло-
вия  в  договорах  крупным 
шрифтом.

Такую таблицу должен бу-
дет утвердить Центробанк. 
Судя по документу, таблица бу-
дет включать информацию о 
виде вклада, сумме, валюте, ог-
раничениях на его пополнение, 

сроке возврата и процентной 
ставке. Если ставка будет пере-
менная, то от банка потребуют 
описать порядок ее определе-
ния и ее значение на дату за-
ключения договора. А еще в та-
блице нужно будет указать,  
можно ли досрочно вернуть 
часть суммы вклада без изме-
нений его условий, порядок 
продления срока вклада и спо-
соб, которым банк будет обме-
н и в а т ь с я  и н ф о р м а ц и е й  с 
вкладчиком.

Последнее, про обмен ин-
формации с клиентом,  —  важ-
ный момент. Судя по жалобам в 
редакцию, некоторые банки 
успешно практикуют такой 
способ — у себя в офисах просто 
тихо вывешивают объявления 
про изменения по вкладам. Сам 
же вкладчик ничего про это не 
знает, если регулярно не ходит 
в банк и не изучает, что там раз-
вешено по стенам.

В законопроекте сказано, 
что при желании стороны смо-
гут внести в таблицу и другие 
условия.

Таблица должна быть набра-

на самым большим из исполь-
зуемых в договоре шрифтов. А 
цифру минимальной гаранти-
рованной процентной ставки 
банки обяжут указать в ква-
дратной рамке в правом вер-
хнем углу первой страницы до-
говора.

Если договор гражданин бу-
дет подписывать дистанцион-
но с помощью электронной 
подписи, то финансовое учре-
ждение обязано будет сначала 

получить подтверждение, что 
гражданин ознакомился с со-
держанием таблицы и мини-
мальным значением ставки.

Что еще важного для людей 
есть в документе? Информация 
из таблицы по каждому вкладу 
должна быть размещена на 
стендах в его офисах и на его 
сайте.  

ОБРАЗОВАНИЕ Бюджетных мест в российских вузах станет больше

Врача заказывали?
ТОЛЬКО В «РГ»

Австралийский доллар 52,7935
Азербайджанский манат 43,6484
Армянский драм** 15,2810
Белорусский рубль 30,3506
Болгарский лев 44,6362
Бразильский реал 14,2017

Венгерский форинт** 25,3006
Вон Республики Корея*** 62,0699
Гонконгский доллар* 95,6860
Датская крона* 11,7226
Доллар США 74,1586
Евро 87,2253

Индийская рупия** 98,8630
Казахстанский тенге** 17,5969
Канадский доллар 55,2556
Киргизский сом** 96,5827
Китайский юань 10,6278
Молдавский лей* 44,5397

Новый туркменский манат 21,2185
Норвежская крона* 81,2092
Польский злотый 19,7561
Румынский лей 18,0615
СДР  104,7913
Сингапурский доллар 53,9296

Таджикский сомони* 71,9288
Турецкая лира 10,6301
Узбекский сум**** 72,5835
Украинская гривна* 26,7687
Фунт стерлингов  97,1107
Чешская крона* 33,2073

Шведская крона* 84,6337
Швейцарский франк 80,8004
Южноафриканский рэнд* 43,0434
Японская иена** 70,1098

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.08.2020

Денис Мантуров: 
В сентябре 
начнется 
производство 
вакцины

Пешеход на зебре — 
стоп-сигнал 
для водителя. 
Но когда он 
включается?

Прогноз МЧС:
в регионах ожидаются
половодья 
и обмеления 
рек

Зельфира 
Трегулова: 
Зачем 
Третьяковке 
кино?
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ИНИЦИАТИВА В проекте 
нового КоАП вводятся 
значительные штрафы 
за граффити

Накажут 
за художества

Владислав Куликов

Уличные живописцы, самовольно портящие наши го-
рода своими граффити, будут платить штрафы от 5 до 7 
тысяч рублей или отправляться на обязательные рабо-
ты на срок до 60 часов, в ходе которых, вполне возмож-
но, им придется стирать со стен свои собственные ху-
дожества.

Борьба с граффити вызвана не вкусовыми спорами, 
а необходимостью, как ни парадоксально звучит, за-
щищать правопорядок и благополучие. 

Существует  убедительно доказанная учеными-
криминологами взаимосвязь между грязью, убого-
стью района и уровнем преступности в нем.  Ее еще на-
зывают теорией разбитых окон. По этой теории граф-
фити  логично включаются в перечень  ярких примет 
неблагополучия. 

Рядом с изрисованными граффити стенами очень 
органично смотрятся пустые бутылки, мятая бумага, 
в том числе туалетная, прочий мусор. Первое, 
даже самое маленькое граффити есть первый 
шаг к деградации улицы, района, города. 

ПРОГНОЗ На каждые 
восемь жителей планеты 
будет приходиться одна 
камера видеонаблюдения

Не спрятаться, 
не скрыться

Екатерина Забродина

К концу 2021 года по всему миру появится около 
миллиарда камер видеонаблюдения. Другими слова-
ми, на восемь жителей планеты будет приходиться 
одно устройство слежки. Такой прогноз приводит 
Die Welt со ссылкой на компанию в сфере сбора и 
анализа данных IHS Markit. Самым примечательным 
в этой истории оказалось отношение самих граждан 
к «новой реальности», которая будто сошла со стра-
ниц оруэлловской антиутопии. Как отмечает газета, 
даже в Европе жители становятся все более лояльны-
ми к перспективе оказаться «под колпаком у Боль-
шого Брата». 

По данным экспертов, сегодня в разных частях све-
та используется около 770 миллионов камер наружно-
го наблюдения. В ближайший год их число вырастет на 
треть, то есть ожидается настоящий бум внедрения 
технологий видеоконтроля. Как подсчитало издание 
Comparitech, половина уличных гаджетов приходится 
на Китай: 14 из 15 самых «просматриваемых» городов 
мира находятся в Поднебесной. Рекордсменом остает-
ся Пекин, где задействовано более миллиона камер. 
Если же смотреть на их количество из расчета на 1000 
жителей, то китайская столица в этом рейтин-
ге спускается на пятую строчку, ну а на третье 
место неожиданно выходит...  Лондон. 

РАБОТА Впервые с начала 
пандемии число нанятых 
превысило число 
уволенных

Кадры выходят 
из карантина

Алексей Дуэль 

На протяжении двух последних недель июля впервые с 
начала пандемии и вызванного ею шока на рынке тру-
да число нанятых превысило число уволенных работ-
ников, сообщили «РГ» в минтруде. Рынок труда начи-
нает восстанавливаться, отмечают и специалисты 
минтруда, и эксперты. 

«Уровень безработицы в июле составил 6,2% — 
или почти 4,6 млн человек, — рассказали в минтруде. 
— При этом 2,8 млн из них обратились в центры заня-
тости для регистрации в качестве безработных, всего 
в России зарегистрированных безработных, по со-
стоянию на 29 июля, 3 млн 211 тыс. человек. Из них 
почти 30% получают максимальное пособие по без-
работице, так как потеряли работу после 1 марта. По-
рядка 50% зарегистрированных безработных не ра-
ботали в течение длительного времени или вообще 
никогда».

По данным минтруда, на портале «Работа в России» 
уже восемь недель подряд растет число предложенных 
вакансий. Сейчас их там опубликовано 1,4 
млн. Для сравнения, до коронакризиса там 
было 1,5 млн предложений о работе.
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А К Ц Е Н Т

Новый законопроект ликвидирует 
«микроскопические» лазейки 
в договорах в пользу банков 
и в ущерб вкладчикам

Порой для того, чтобы понять суть 
кредитного договора, одних очков 
мало. Нужны приборы помощнее.

А К Ц Е Н Т

В первую очередь увеличение 
«бюджета»  коснется направлений 
«Информационные технологии», 
«Педагогика» и «Медицина»
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Мнение Центробанка

«Законопроектом предлагается установить табличную форму до-

говора банковского вклада, а также обеспечить раскрытие ключе-

вой информации для вкладчика на этапе заключения договора. 

Внедрение аналогичных подходов на рынке потребительского 

кредитования позволило повысить информированность заемщи-

ков и упростило возможность сравнения предложений разных 

кредиторов. С учетом изложенного Банк России поддерживает 

данную законодательную инициативу, направленную на обеспе-

чение информирования и защиту прав вкладчиков, а также на сни-

жение рисков введения в заблуждение потребителей», — сообщи-

ли корреспонденту «РГ».

Подготовил Роман Маркелов
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ГОСУПРАВЛЕНИЕ Через 
портал госуслуг можно 
будет обратиться в органы 
власти

Жалоба 
как подарок

Ирина Алпатова

С жалобами и предложениями в адрес центральных 
органов власти можно будет обратиться через единый 
портал госуслуг. Такой эксперимент предлагает прове-
сти в этом году минкомсвязь.

«На отправку обращений, их рассмотрение и обрат-
ную связь требуются огромные ресурсы со стороны 
органов власти», — отмечают в минкомсвязи. Граждане 
ежегодно направля-
ют не менее 10 млн 
писем в 250 тысяч 
органов власти и го-
сорганизаций. Эк-
сперимент, предло-
женный министер-
ством, сделает про-
цесс обработки об-
ращений быстрее и 
эффективнее.

На первом этапе, 
с 30 августа по 30 
декабря, из своего 
личного кабинета 
на портале госуслуг можно будет обратиться в мин-
здрав, ЦБ РФ, минпросвещения и Фонд обязательного 
медицинского страхования. Для этого достаточно 
иметь подтвержденную учетную запись и дать согла-
сие на обработку персональных данных.

Пока перед минкомсвязью стоит задача прорабо-
тать схему взаимодействия с госорганами и опреде-
лить пилотные регионы для ее апробации.

Работа с обращениями граждан регулируется за-
коном от 2006 года. Заявления, предложения и жало-
бы, поступающие в ведомства, обрабатываются до 30 
дней с момента их регистрации — с учетом цифрови-
зации это слишком долго. К тому же далеко не все ор-
ганы власти внедрили сервисы онлайн-подачи обра-
щений.  

РЕСУРСЫ Насколько 
вероятно новое падение 
цен на нефть в августе

Спрос 
усугубляет 
предложение

Сергей Тихонов

Увеличение добычи странами ОПЕК+ на 2 млн барре-
лей в сутки с августа совпало с новыми вспышками ко-
ронавируса. Карантинные ограничения возобновлены 
в некоторых штатах США, странах Европы и в Индии. 
В свете этого даже обнадеживающая статистика о со-
кращении запасов в США на 10,6 млн баррелей не смо-
гла предотвратить снижение котировок. В августе они 
могут уйти ниже 40 долларов. 

В июле Россия сохранила добычу нефти на уровне 
июня, то есть исполнила обязательства на 99%. Ранее 
глава минэнерго Александр Новак говорил, что уже 
в июле ожидает дефицита предложения нефти за счет 
сделки ОПЕК+ и снижения добычи в некоторых других 
странах.

Но в расклад сил вмешались новые вспышки эпиде-
мии в Европе, Америке и Азии. Восстановление спроса 
на нефть по итогам июля серьезно замедлилось. В Ин-
дии — третьем по величине импортере нефти — уже в на-
чале месяца спрос упал до уровня 2011 года и продол-
жает снижение. К тому же массовое возобновление ка-
рантинных ограничений в Европе и США способно не 
только ударить по 
физическому спро-
су на нефть, но и 
вызвать очередную 
панику на рынке.

«На прошлой не-
деле цены на нефть 
WTI упали на 5%. 
Не помогло даже 
укрепление евро к 
доллару до 2-летних 
максимумов», — го-
ворит менеджер по 
работе с клиентами 
Saxo Bank Эдгар Ку-
плайс. Он подчеркнул, что крупные производители не-
фти Exxon и Royal Dutch Shell в своих последних квар-
тальных отчетах спрогнозировали восстановление 
спроса не ранее следующего года.

Большие сомнения сохраняются также в добросо-
вестном выполнении условий сделки ОПЕК+ всеми ее 
участниками. В июне уровень ее исполнения составил 
108%, но только за счет дополнительных объемов со-
кращения (1,18 млн баррелей в сутки) со стороны Сау-
довской Аравии, Кувейта и ОАЭ. Без них уровень ис-
полнения сделки составил 93%. На июль эти дополни-
тельные обязательства не распространялись. Поэтому 
уже в прошлом месяце рынок фактически жил в усло-
виях роста добычи. Общий уровень исполнения сделки 
ОПЕК+ за июль, последнего месяца с максимальным 
объемом сокращения — 9,7 млн баррелей в сутки, пока 
не был озвучен. 

Если статистика будет неутешительной, то это мо-
жет весьма серьезно пошатнуть уверенность рынка в  
том, что альянс нефтедобывающих стран в силах про-
тивостоять новым вызовам. Кроме того, вся первая по-
ловина июля прошла под знаком оптимистических на-
строений на нефтяном рынке, что также способно 
весьма негативно отразиться на дисциплине участни-
ков пакта, которые должны компенсировать недовы-
полненные объемы сокращения в августе и сентябре 
этого года. К началу июля неисполненные обязательст-
ва Ирака, Нигерии, Габона, Анголы и Конго составляли 
1,3 млн баррелей в сутки. Также немаловажным оста-
ется фактор добычи в США, которая уже второй месяц 
показывает все признаки восстановления. «В августе 
участники рынка будут внимательно следить за стати-
стикой из США — как производства, так и потребле-
ния», — сказал Эдгар Куплайс. По его мнению, участни-
кам ОПЕК+ придется поддерживать сложный баланс 
между приемлемыми ценами на нефть, но при этом не 
способствовать росту добычи в США.  

БЕЗОПАСНОСТЬ 

По прогнозу 
МЧС, рекам 
угрожает 
и обмеление, 
и половодье

ВОДА УХОДИТ 
И ПРИХОДИТ
Тимофей Борисов

Российским регионам угрожа-
ет вода. Причем как ее избыток, 
так и ее отсутствие. Об этом 
вчера говорилось на ежене-
дельном селекторном совеща-
нии в Национальном антикри-
зисном центре МЧС России. 
До данным гидрологов, в неко-
торых местах обильные дожди 
переполняют реки, водоемы 
и низменности, а где-то ни ка-
пли не упадет. И это может 
сильно осложнить судоходство.

В своем докладе начальник 
ВНИИ ГОЧС Сергей Диденко  
коснулся, естественно, различ-
ных угроз — и пожаров, и ве-
тров, и аварий на объектах 
энергетики. Но основной упор 
в нынешнем прогнозе все же 
сделал на воде. Генерал подчер-
кнул, что подтвердился ранее 
подготовленный прогноз для 
последней декады июля об 
ухудшении метеорологической 
обстановки на территориях Ка-
рачаево-Черкесии, Республики 
Северная Осетия — Алания 
и Краснодарского края. Это оз-
начает, что методики гидроло-
гов весьма точны, а значит, что 
и к новому прогнозу стоит от-
нестись со всей серьезностью. 
Согласно же ему с 3 по 10 авгу-
ста могут возникнуть затрудне-
ния в обеспечении судоходства 
в Северо-Западном и Дальнево-
сточном федеральном округах.

По данным прогнозистов 
ВНИИ, на реках Печора, Вычег-
да и Уса уровень воды опустил-
ся на 10—15 сантиметров ниже 
минимальной отметки, при ко-
торой судоходство разрешено.  

Также ежедневно продолжа-
ется понижение уровня воды на 
реке Лена. На участке Ленск — 
Хатынг-Тумул снижение со-
ставляет в среднем от 20 до 40 
сантиметров, а на реках Яна 
и Колыма — от 5 до 15 сантиме-
тров. Это означает одно: мест-
ным властям следует поторо-
питься с северным завозом, по-
тому что повлиять на гидроло-
гическую ситуацию человек 
никак не может. Искусственное 
вызывание дождей носит крат-
ковременный характер и ситуа-
цию не исправит.

И наоборот, сильные осадки 
ожидаются в Приморском крае, 
на юге и в центре Хабаровского 
края, на Камчатке, Сахалине, 
в Амурской области и Еврей-
ском АО, в Башкирии, Перми, 
Оренбурге, Карелии и Мурман-
ской области.

Большая вода угрожает не 
только судоходству. Например, 
на днях в Тыве подразделения 
МЧС четыре раза выезжали на 
помощь людям, попавшим в ло-
вушку из-за повышения уровня 
воды в реках. Так, при переезде 
реки Дурген вброд на середине 
реки застрял автомобиль УАЗ. 
На крыше автомобиля помощи 
ждали четыре человека, в том 
числе  ребенок. «Мы успели в 
последний момент, — рассказа-
ли пожарные, — cчет шел на се-
кунды, поскольку сильным те-
чением автомобиль могло пере-
вернуть». 

Еще одна угроза касается 
эпидемиологической ситуации. 
В некоторых регионах людям 
угрожают больные бешенством 
животные. Среди таких регио-
нов лидирует Чукотка.

В окрестностях Анадыря 
резко увеличилась числен-
ность рыжих лисиц,  способных 
быть переносчиками бешенст-
ва. За последние три года впер-
вые зафиксирован случай ин-
фицирования бешенством до-
машнего животного.

Выросло поголовье медве-
дей в районе озера Байкал. Сей-
час там численность этого хищ-
ника примерно в три раза пре-
вышает необходимый средний 
уровень. В пищевой цепочке 
это несет угрозу поголовью ло-
сей и изюбрей. Опасность таит-
ся и для многочисленных тури-
стов, которые в эти летние от-
пуска массово поехали на Бай-
кал. Поэтому сейчас охотники 
начали отстрел особо агрессив-
ных медведей.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину назвали сроки первых полетов 
сразу двух новых российских самолетов 

Техника на высоте 

Татьяна Замахина

Г
ендиректор Объединен-
ной авиастроительной 
к о р п о р а ц и и  ( ОА К ) 
Юрий Слюсарь на рабо-
чей встрече с главой го-
сударства по его прось-
бе рассказал о планах 
компании — в частно-
сти, доложил работе над 

новинками. В этом году предсто-
ит ряд новых премьер самоле-
тов, сообщил глава ОАК.

Начиная встречу, Владимир 
Путин напомнил, что принят 
план развития ОАК до 2035 года. 
Корпорация, отметил он, объе-
диняет несколько крупных авиа-
строительных компаний России. 
«Хотел от вас услышать, как вы-
страивается работа по каждой из 
этих линий, — обратился прези-
дент к собеседнику, — и, конечно, 
по новым продуктам, новым ле-
тательным аппаратам». Отдель-
но глава государства остановил-
ся на региональном самолете 
Ил-114-300. «Его мы планируем 
использовать для улучшения 
транспортной доступности в ре-
гионах Российской Федерации», 
— напомнил Путин и попросил 
рассказать детали о подготовке 
машины к выпуску.

Слюсарь заявил, что «само-

лет уже собран» и проходит на-
земную отработку, готовится к 
первому вылету. «Я думаю, что в 
сентябре, по нашим планам, мы 
эту машину поднимем в Подмо-
сковье, в Жуковском», — сооб-
щил глава ОАК. Ил-114-300 рас-
считан на 68 пассажиров, его 
скорость составит 500 км/ч, 
уточнил он. Запуск в серию это-
го самолета намечен на 2023 
год. «Машина крайне востребо-
ванная, машина очень нужна, 
как раз в труднодоступных реги-
онах, — сообщил Слюсарь. — Мы 
планируем помимо граждан-
ской версии сделать еще и вер-
сию для наших спецзаказчиков. 
Это тоже очень востребовано, 
потому что меняет старые «иль-
юшинские» самолеты». Доклад-
чик также уточнил, что аппарат 
является всепогодным, может 
использовать грунтовые взлет-
но-посадочные полосы. На авиа-
заводе в Луховицах планируется 

производить до 12 таких само-
летов в год.

Больше пассажиров — до 211 
— сможет вместить новый само-
лет МС-21-300. Как рассказал 
Слюсарь, он совершит первый 
полет с отечественными двига-
телями ПД-14 до конца нынеш-
него года. «В Иркутске двигатели 
уже установлены на самолет, 
сейчас проходят необходимые 
отработки», — уточнил он. При 
этом МС-21-300 сможет постав-
ляться заказчикам как с россий-
скими, так и с зарубежными дви-
гателями.

Еще одна «премьера», кото-
рая ожидается в ближайшее 
время, — модернизированный 
стратегический ракетоносец 
Ту-95 МСМ. Он совершит пер-
вый испытательный полет до 
конца августа этого года, доло-
жил глава корпорации. По его 
словам, машина полностью об-
новлена, усовершенствованию 

подвергся даже планер самоле-
та. «Мы усилили крыло, поменя-
ли отдельные агрегаты планера, 
— уточнил он. — Машина с новым 
комплексом вооружения, с но-
вым бортовым комплексом 
электронного оборудования, с  
новыми доработанными двига-
телями, новыми винтами». Та-
ким образом, боевые возмож-
ности Ту-95 МСМ «ровно в два 
раза выросли после этой модер-
низации», заявил Слюсарь. По-
сле первого полета испытания 
продолжатся — как и последую-
щая модернизация всего парка 
стратегических ракетоносцев.

Глава ОАК рассказал и о про-

блемах военно-технического 
сотрудничества. По его словам, 
некоторые иностранные госу-
дарства прибегают к недобро-
совестной конкуренции, чтобы 
помешать продвижению истре-
бителя Су-35 на зарубежные 
рынки. «Используют прямое 
давление — и политическое, 
и санкционное, и персонализи-
рованное, — сказал Слюсарь. — 
Но мы уверены: наша техника 
лучшая, особенно оценить это 
могут те страны, которые сей-
час покупают технику».  

Юрий Слюсарь доложил Владимиру 
Путину о гражданских и военных 
новинках отечественного авиапрома.

А К Ц Е Н Т

Наша техника лучшая, особенно оценить 
это могут те страны, которые сейчас 
ее покупают

Тем временем

Владимир Путин поручил разработать дополнительные меры для охр 

аны Байкала при строительстве железных дорог. Продумать их вместе с 

экологами должны РЖД и правительство Иркутской области в срок до 

31 августа. Ранее с просьбой о таком поручении к главе государства 

обратился врио губернатора Иркутской области Игорь Кобзев.

Кроме того, президент в срок до 21 августа поручил кабмину опреде-

лить объем и стоимость работ по изоляции загрязненных объектов на 

территории города Усолье-Сибирское Иркутской области. Уточняется, 

что они подверглись загрязнению в результате экономической деятель-

ности, связанной с производством химической продукции. Также пред-

стоит выделить деньги из федерального бюджета на выполнение работ. 

При этом загрязненные земли в Усолье-Сибирском надо передать Ир-

кутской области в срок до 30 сентября.

Уже к 10—12 августа  
уровень воды 
в реках Лена, Яна 
и Колыма 
дойдет до отметок, 
ограничивающих 
судоходство 
и северный завоз

К июлю пять стран 
ОПЕК+ произвели 
на 1,3 млн барре-
лей в сутки боль-
ше, чем допускают 
условия сделки

Граждане ежегод-
но направляют 
не менее 10 млн 
писем в 250 тысяч 
органов власти 
и госорганизаций

МЕДИЦИНА Вакцину 
начнут производить в сентябре

Осенняя прививка

Светлана Ментюкова

Серийное производство как ми-
нимум одной вакцины от коро-
навируса будет запущено в сен-
тябре, заявил министр про-
мышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров в интервью 
ТАСС. Производство может на-
чаться сразу на трех промыш-
ленных площадках во Влади-
мирской, Ярославской и Мо-
сковской областях, с которыми 
сотрудничает Национальный 
исследовательский центр эпи-
демиологии и микробиологии 
им. Н.Ф. Гамалеи.

«Это «Генериум», «Р-Фарм» 
и «Биннофарм». Все предприя-
тия готовятся к этому, идет от-
ладка технологий. Мы очень рас-
считываем, что в сентябре долж-
но уже начаться серийное про-
изводство», — рассказал Манту-
ров. Объемы производства, по 
словам министра, будут зави-
сеть от потребности системы 
здравоохранения. Пока в отсут-
ствие хотя бы одной вакцины от 
коронавируса, минздрав не на-

зывал точное количество необ-
ходимых доз вакцины. Тем не ме-
нее промышленность готовится 
к масштабному производству. 
Для выпуска вакцины, помимо 
основных, планируется задейст-
вовать сторонние производст-
венные площадки на контрак-
тной основе. «По предваритель-
ным оценкам, за счет запуска 
контрактных площадок в этом 
году мы сможем обеспечить объ-
ем производства в несколько со-
тен тысяч доз вакцины в месяц с 
последующим увеличением до 
нескольких миллионов к началу 
следующего года», — заявил Де-
нис Мантуров.

Как заявил глава Российского 
фонда прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитриев, к кон-
цу 2020 года объем производства 
доз вакцины может достигнуть 
10 млн в месяц. Первая вакцина 
от COVID-19, которая была раз-
работана в НИЦ им. Н.Ф. Гама-
леи, может быть зарегистриро-
вана уже через 10 дней, сообщил 
он 3 августа в эфире канала «Рос-
сия 24».  

ПРОЕКТ Выплачивать страховку от COVID-19 могут 
всем заболевшим работникам здравоохранения

Полис «Антивирус»
Елена Манукиян

С
траховые выплаты в свя-
зи с коронавирусом мо-
гут распространить на 

немедицинских работников 
сферы здравоохранения. Это со-
трудники поликлиник и боль-
ниц, напрямую не занимающие-
ся лечением пациентов, — пова-
ра, сантехники и т.д.

«Мы готовы рассмотреть 
вопрос о распространении 
страховых выплат на немеди-
цинских работников. Но сна-
чала должны быть выработаны 
четкие критерии, определяю-
щие наступление страхового 
случая», — заявил заммини-
стра здравоохранения Олег 
Салагай на «круглом столе», 
посвященном выплатам меди-
кам. Он пояснил, что для вра-
чей сейчас этим критерием 
считается работа с пациента-
ми, зараженными COVID-19 

или с подозрением на эту ин-
фекцию. 

В минфине пообещали в те-
чение десяти дней подготовить 
расчеты: сколько бюджетных 
средств дополнительно потре-
буется в случае увеличения чи-
сла получателей страховых вы-
плат.

Сегодня 12% работников 
больниц и поликлиник не отно-
сятся к медперсоналу, но также 
участвуют в обеспечении меди-
цинской помощи и контактиру-
ют с пациентами. Например, 
в помещения, где находятся 
больные, заходят электрики, 
сантехники, ИТ-специалисты.

Заместитель председателя 
профсоюза работников здраво-
охранения Михаил Андрочни-
ков рассказал, что по результа-
там мониторинга, который про-
шел в 52 регионах, всего с нача-
ла эпидемии коронавирусом за-
болели 32 243 сотрудника сфе-

ры здравоохранения, из кото-
рых около четырех тысяч не яв-
л я ю тс я  м е д р а б от н и ка м и , 
а треть из них — сотрудники ам-
булаторий и неперепрофилиро-
ванных под COVID-19 госпита-
лей. Они не подпадают под стра-
ховые выплаты.

Он подчеркнул, что страхо-
вое возмещение должно рас-
пространяться на всех, кто во-
преки сложной эпидемиологи-
ческой ситуации вынужден хо-
дить на работу в лечебное учре-
ждение.

Сейчас выплаты назначают-
ся по решению специальной ко-
миссии. Она не может быть 
меньше трех человек, в числе 
которых должны быть работо-
датель и представитель Фонда 
социа льного  страхования 
(ФСС). Установить правомер-
ность назначения страховых 
выплат ей необходимо за сутки, 
причем все сомнения должны 
трактоваться в пользу медицин-
ского работника.

Если заболевание, вызванное 
COVID-19, привело к временной 
нетрудоспособности, сумма вы-
платы составит 68 811 рублей, 
при стойкой утрате работоспо-
собности, которая привела к ин-
в а л ид н о ст и  I I I  г ру п п ы ,  — 
688 113 рублей. Размер выплаты 
увеличится до 1 376 226 рублей 
в случае установления II группы 
инвалидности и до 2 064 339 ру-
блей, если медработник станет 
инвалидом I группы.  В случае ле-
тального исхода компенсацию 
в размере 2 752 452 рублей полу-
чат родственники. Всего в феде-
ральном бюджете на финансиро-
вание выплат предусмотрено 
11,5 млрд рублей, 4,4 млрд дове-
дены до ФСС,  из  которых 
2,5 млрд были выплачены по-
страдавшим от коронавируса 
медработникам к 31 июля.  

Сегодня на страховку имеют право врачи, средний и младший медперсонал, 
а также водители «скорой помощи», работающие с пациентами с COVID-19.
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— За динамикой цен на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Главном военном клиническом госпитале имени Н.Н. Бурденко прошло 

итоговое медицинское обследование добровольцев — участников клини-

ческих испытаний вакцины от коронавируса. Этот препарат от COVID-19 

специалисты минобороны разработали совместно с НИЦ им. Н.Ф. Гама-

леи. Как сообщили корреспонденту «РГ» в министерстве, в полном соот-

ветствии с протоколом клинических исследований, на 42-й день после 

первой вакцинации, добровольцы вернулись в госпиталь из войск 

и прошли углубленное медицинское обследование и диагностику.

Результаты исследований показали наличие у всех испытуемых явного 

иммунного ответа, полученного в результате вакцинации. Никаких по-

бочных эффектов или отклонений в работе организма добровольцев, ко-

торые с 3 июня по 20 июля находились под непрерывным наблюдением 

специалистов, не выявлено. «Таким образом, имеющиеся данные лабо-

раторных и инструментальных исследований позволяют говорить о без-

опасности и хорошей переносимости вакцины», — отметили в ведомст-

ве. В минобороны подчеркнули, что окончательно клинические иссле-

дования вакцины планируется завершить в этом месяце.

Подготовил Юрий Гаврилов
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Дмитрий 
Медведев 
предложил 
обсудить 
новые правила 
въезда 
трудовых 
мигрантов 

РАБОТА 
С ГАРАНТИЕЙ
Владимир Кузьмин

В период пандемии коронави-
руса нашей стране в целом 
удалось обеспечить безопа-
сность граждан, но сейчас 
нужно выработать дополни-
тельные эффективные меры 
для противодействия крими-
налу. Об этом заявил на сове-
щании заместитель председа-
теля Совета безопасности 
Дмитрий Медведев. Так, сразу 
несколько предложений, кото-
рые обсудит Совбез в ближай-
шее время, касаются трудовых 
мигрантов и гарантий их заня-
тости в России.

Актуальные проблемы 
обеспечения правопорядка в 
период преодоления последст-
вий эпидемии COVID-19 рас-
сматривались вчера на сове-
щании у замглавы Совбеза. 
Оценка за первое полугодие 
дана положительная. Количе-
ство зарегистрированных пре-
ступлений снизилось на 0,1 
процента и составило чуть бо-
лее одного миллиона, число 
выявленных преступников 
уменьшилось на 5 процентов. 
«Благодаря оперативным и 
своевременным действиям 
нам в целом удалось обеспе-
чить безопасность граждан», — 
считает Дмитрий Медведев.

Такая ситуация сложилась 
далеко не во всех странах 
мира. Чтобы убедиться в этом, 
достаточно посмотреть на 
происходящее в США. «Нам 
нужно сделать все, чтобы у нас 
события развивались совер-
шенно по иному сценарию», — 
подчеркнул зампред Совета 
безопасности.

Хорошие показатели не оз-
начают отсутствия проблем. В 
период пандемии многие ком-
пании и граждане перевели 
свою деятельность в онлайн-
формат, и это привело к рас-
ширению сетевого криминала. 
«На две трети возросло число 
противоправных деяний, свя-
занных со сбытом наркотиков 
через интернет», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев. На фоне 
непростой социально-эконо-
мической обстановки значи-
тельную опасность стал пред-
ставлять сетевой экстремизм. 
В первом полугодии зареги-
стрировано 442 экстремист-
ских преступления, что на 
треть больше, чем в аналогич-
ный период 2019 года.

Отдельную обеспокоен-
ность вызывает положение в 
миграционной сфере. Здесь 
Медведев сослался на обраще-
ния граждан. Многие мигран-
ты оказались в сложной жиз-
ненной ситуации: с одной сто-
роны, они не могут уехать до-
мой из-за закрытых границ, а с 
другой — остались без средств 
к существованию. Около 40 
процентов трудовых мигран-
тов лишились работы. «Это со-
здает весьма питательную сре-
ду для потенциального роста 
преступности в данной сфе-
ре», — заявил замглавы Совбе-
за. По его словам, в Москве, 
Санкт-Петербурге, Екатерин-
бурге, Мурманской и Амур-
ской областях в июле зафикси-
рованы случаи нарушения об-
щественного порядка мигран-
тами.

Экспертами подготовлен 
ряд предложений к правилам 
трудовой миграции, в том чи-
сле изменить порядок предо-
ставления права на их въезд в 
Россию. «Речь идет о том, что-
бы давать иностранному гра-
жданину такое право только в 
том случае, если от работода-
теля получено недвусмыслен-
ное подтверждение его трудо-
устройства», — пояснил Дмит-
рий Медведев.

Изучен опыт других госу-
дарств, где есть совсем жест-
кие меры. Например, на рабо-
тодателя возлагается полная 
ответственность за действия 
иностранного гражданина, ко-
торого он нанял на работу. За-
мглавы Совбеза считает, что 
как минимум и это следует об-
судить.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Первоначальный взнос по льготной ипотеке 
в России снижен до 15 процентов

Сумма «квадратов»

Владимир Кузьмин 

Р
азмер первоначально-
го взноса по льготной 
ипотеке под 6,5 про-
цента годовых снижен 
с 20 до 15 процентов.

Механизм поддер-
жки строительной от-
расли был предложен 
президентом на волне 

распространения коронавиру-
сной инфекции и показал высо-
кий спрос со стороны граждан. 
В середине июля банки выдали 
более 200 миллиардов рублей 
кредитов, и правительство про-
должает совершенствовать 
программу, чтобы охватить 
максимальное количество гра-
ждан, которые хотели бы вос-
пользоваться этой возможно-
стью для улучшения своих жи-
лищных условий. Ранее был по-
вышен максимальный размер 
займа: до 12 миллионов для жи-
телей Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Московской и Ленин-
градской областей и до 6 мил-
лионов для остальной России. 
Это позволило выдавать креди-
ты на покупку квартир боль-
шей площади.

«Теперь сделаем следующий 
шаг. Снизим размер первона-
чального взноса с 20 до 15 про-
центов», — сообщил премьер-
министр Михаил Мишустин на 
оперативном совещании со 

своими заместителями. Это 
сделает доступной льготную 
программу тем гражданам, кто 
не успевал накопить необходи-
мую сумму до 1 ноября, когда 
завершится заключение новых 
кредитных договоров. Новый 
первоначальный взнос также 
будет действовать в рамках 
«Семейной ипотеки» и «Даль-
невосточной ипотеки».

Ожидая дополнительный 
спрос на жилищные займы, 
правительство увеличивает об-
щую сумму кредитов, которую 
смогут выдать банки под 6,5 
процента, с 740 млрд до 900 
млрд рублей. «Благодаря этому 
свои жилищные условия смо-
гут улучшить не менее 310 ты-
сяч семей», — заявил Мишус-
тин.

На решение жилищных про-
блем граждан, лишившихся 
своих квартир и домов в ре-
зультате чрезвычайных ситуа-
ций, направлен новый универ-

сальный механизм действий 
органов власти. Его значение, 
считает председатель прави-
тельства, подтверждает прош-
логоднее наводнение в Иркут-
ской области, когда из-за несо-
вершенства правил не все люди 
могли оперативно получить но-
вое жилье взамен разрушенно-
го стихией. 

Подписанное постановление 
закрепляет особый алгоритм 
работы межведомственных ко-
миссий, которые признают 
дома непригодными для прожи-
вания. «Оценка жилья будет 
проходить в сокращенные сро-
ки на основании сводного пере-
чня объектов, находящихся в 
границах зоны ЧС», — рассказал 
Михаил Мишустин. 

Документ будет формиро-
ваться по данным Единого го-
сударственного реестра недви-
жимости. «Гражданам не при-
дется подавать в комиссию за-
явления и документы, подтвер-

ждающие право собственно-
сти. Это ускорит процесс при-
знания жилья непригодным, и 
самое главное — людям будет 
проще получить новое жилье», 
— заявил премьер.

На подготовку заключения 
комиссии отводится 20 кален-
дарных дней, после чего в тече-
ние 10 дней выпускается рас-
поряжение о сроках расселе-
ния граждан, чьи дома призна-
ны непригодными. Если по ка-
ким-либо причинам дом не 
включен в сводный перечень, 
граждане имеют право обра-
титься в комиссию с заявлени-
ем на обследование жилья.

В ходе совещания премьер 
также сообщил о расширении 
списка стратегически значи-
мых препаратов,  которые 

должны производиться в Рос-
сии. Документ из 57 позиций не 
менялся ни разу за последние 
десять лет. «В новый список 
войдут 215 позиций из перечня 
жизненно необходимых и важ-
нейших лекарств, — рассказал 
он. — Среди них — препараты 
для лечения орфанных и соци-
ально значимых заболеваний. 
Все они будут производиться в 
России». Глава кабмина напом-
нил о необходимости обеспе-
чить доступность современ-
ных, эффективных и востребо-
ванных препаратов, что напря-
мую влияет на здоровье и 
жизнь людей.  

А К Ц Е Н Т

Это сделает доступной льготную 
программу тем гражданам, 
кто не успевал накопить 
необходимую сумму до 1 ноября

Около 40 процен-
тов трудовых миг-
рантов лишились 
работы во время 
пандемии

РУССКИЙ СЛЕД
В США по инерции вяло на СМИ-задворках тянется 
охота на русских ведьм… А мне хочется обратить вни-
мание на иной Русский След в Америке.

Новейшая гимнастика в США: вставать на «рукопо-
жатные колени» перед чернокожими («и мне это, су-
дарь, в наслаждение», как говорил про такую позу 
Мармеладов). И «моральные колени»: табу на любую 
критику расовых и секс-меньшинств. 

Морально-этические табу необходимы в обществен-
ном сознании, как, скажем, система аксиом в матема-
тической теории. Смена этих табу — одна из главных 
причин (или следствий?) движения Истории. В разных 
странах — своя «табу-история», причем в Англии, затем 
в США она одна из самых развитых в Мире. Сами табу 
там бывали очень 
жесткие, вплоть до 
юридических — 
вспомним, скажем, 
«сухой закон» (тех, 
кто сегодня рискует 
делать неполиткор-
ректные заявления, 
можно считать 
«вербальными бут-
легерами»). Другой 
пример — «виктори-
анская мораль», из-
вестная также как «викторианское ханжество». На ру-
беже XIX—XX веков Англия тоже выступала Мировым 
Моральным Лидером (хотя в меньшей мере, чем США 
на рубеже ХХ—XXI), и «викторианская этика», прежде 
всего в вопросах секса, была довольно широко принята 
в европейском среднем классе. Психоанализ начался с 
вскрытия неврозов, вызванных этой этикой. Интере-
сно, будет ли сделан анализ политкорректного двоемы-
слия и связанных с ним неврозов?

Своя жесткая система социальных табу была и в 
России XIX — начала ХХ века. Она была похожа на сов-
ременную американскую — я эту аналогию и назвал 
«русский след».

Рабство в США отменили в 1862—1865 гг., крепост-
ное право в России — в 1861-м. В США было много або-
лиционистов — противников рабства (Джон Браун 
даже поднял восстание, чтобы «смыть кровью пре-
ступления этой греховной страны»). Сама отмена раб-
ства была достигнута ценой гражданской войны белых 
против белых (негры не принимали в ней заметного 
участия). В России все прошло по царскому указу — аб-
солютно мирно, при полном одобрении подавляющего 
большинства общества, включая помещиков.

А вот дальше начались различия. После освобожде-
ния негров страсти о них стихли. Идея равных гра-
жданских прав, борьба с сегрегацией стала массовой и 
модной через добрых 90 лет, в 1950-х. В конце XIX — 
первой половине ХХ века негритянская тема не была 
особенно важной в культуре и идеологии США.

В России перед и особенно после падения крепост-
ного права была массовая крестьянофилия, похожая 
на современную политкорректность.

В образованном обществе крестьяне, «глубинный 
народ», «меньшой брат», «серые зипуны» преврати-
лись в Священных Коров. Русская литература и крити-
ка (литературная и политическая критика в условиях 
цензуры были почти неразделимы) могла ругать всех — 
дворян, купцов, чиновников (не могла не ругать!), 
осторожно — церковь, «намеками» — правительство и 
даже Самого Царя (в основном из эмиграции). Непри-
касаемыми были только крестьяне — носители Высшей 
Правды, Духовности, Нравственности. Такие во мно-
гом полярные мыслители, как Толстой и Достоевский, 
были в этом едины. Больше того — к молчаливым кре-
стьянам, как к последней Истине и Опоре, апеллирова-
ли и революционеры, и монархия!

Причины различий понятны. Рабов в США перед ос-
вобождением было 
4 млн из 31 млн на-
селения, крепост-
ных в России — 23 
млн из 80 млн насе-
ления (а в «самой 
России» без окраин 
— из 65 млн). Еще 
важнее, что негры 
были отделены рас-
овым рвом от аме-
риканского общест-
ва, а крепостные в 
России были милли-
онами нитей связа-
ны с «обществом», 
т.е. с теми, кто зада-
вал сам себе ди-
скурс, а стране — 
«проекты». Кре-
стьян справедливо 
называли — Народ. Разночинная интеллигенция недав-
но вышла из народа. Они вырвались из деревни (отсю-
да — комплекс вины перед Народом), но считали, что 
им тесно-душно в сословном государстве. Однако бо-
роться с монархией прямо за СВОИ корпоративно-
классовые интересы — такой грубый эгоизм рушит мо-
ральную самооценку. То ли дело Высокие отношения, 
«не корысти ради — а токмо волею пославшей мя 
жены», т.е. «во имя Народа».

Но к Народу апеллировала и Монархия! Простое, 
безусловное ощущение СВОЕЙ легитимности размы-
валось (как-никак ХХ век на носу, «везде в Европах» 
монархия ограничена конституциями). И монархисты  
по той же логике, «не корысти ради», старались «наяву 
видеть» в Царской власти защитника и охранителя На-
рода, от Бесов, тех самых разночинцев-нигилистов.

Так шумно спорили друг с другом — от имени и во 
имя Великого Немого Народа — «народовольцы» свер-
ху и снизу, справа и слева. Лишь отдельные диссиденты 
позволяли себе говорить, что крестьяне всякие быва-
ют, а в целом крестьянство — не больший и не меньший 
носитель Света и Истины, чем дворянство или купече-
ство. Бунину такое прощали, но писатель чином по-
меньше за такую ересь был бы сожжен на костре — как 
сегодня профессор Гарварда за невосторженный образ 
мысли в отношении негров.

И даже после 1905 г., когда «разбуженный Народ» 
показал, на что способен — жечь имения, «грабить на-
грабленное» и идти за террористами (эсеры), — ди-
скурс не дрогнул. Сборник «Вехи», где было сказано, 
что интеллигенция должна благодарить Власть, кото-
рая своими нагайками и штыками защищает ее от на-
рода, был, естественно, проклят интеллигенцией. А 
Царь продолжал верить «в свой Добрый Народ» (ска-
жем, в лице Распутина), считать, что Народ — за Монар-
хию и Славянский Мир, в том числе готов воевать «за 
сербов, за Веру» против германцев… Ну, а для социал-
демократов «избранным» стал Рабочий Класс.

Раз у интеллигенции есть Мессианский комплекс — 
то нужен «спасаемый ею» и Избранный Народ.  

Рабство в США 
отменили в 1862—
1865 гг., крепостное 
право в России — 
в 1861-м

В России перед 
и особенно после 
падения крепост-
ного права была 
массовая крестья-
нофилия, похожая 
на современную 
политкор-
ректность

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

По словам премьер-министра, 
правительство увеличит общую 
сумму банковских кредитов 
с 740 млрд до 900 млрд рублей.

ТРАНСПОРТ  В России менее чем за пять лет 
отремонтируют две тысячи мостов

Пролетам готовят 
опору
Евгений Гайва

Р
осавтодор завершает фор-
мирование нового феде-
рального проекта «Мосты и 

путепроводы», который войдет в 
нацпроект «Безопасные и каче-
ственные автодороги», рассказа-
ли «РГ» в  агентстве. По проекту 
планируется до конца 2024 года 

отремонтировать более 115 ты-
сяч погонных метров мостов и 
построить 170 автодорожных 
путепроводов.

Перечень объектов уже сфор-
мирован, в ближайшее время до-
кумент будет внесен на рассмо-
трение в проектный комитет и 
правительство, отметили в Ро-
савтодоре.

Подготовить новый федераль-
ный проект минтрансу поручил  
президент по итогам заседания 
Госсовета по вопросам развития 
сети автодорог в июне 2019 года. 
Правительство 20 февраля 2020 
года программу одобрило. 

К этому времени от регионов 
уже поступили первые наметки 
по объему требуемых средств и 
предполагаемым работам, рас-
сказал «РГ» замдиректора по на-
учной работе Научно-исследова-
тельского института транспор-
тного строительства (ЦНИИС) 
Юрий Новак. Сейчас в списке 
около 100 мостов, которые пред-
полагается построить. Напри-
мер, новые мосты нужны в Ев-
рейской автономной области. 
Среди самых крупных проектов 
могут быть строительство моста 
через реку Лена в Якутске, моста 
через Волгу для обхода вокруг 
Тольятти, говорит эксперт.

Но основная нагрузка ляжет 
все же на ремонт уже существую-
щих мостов. В России их 35 ты-
сяч, из них незамедлительного 
ремонта требуют три тысячи. 

По проекту в нормативное со-
стояние будет приведено более 
двух тысяч аварийных мостов до 
конца 2024 года. Это менее 3% 
всех мостов и путепроводов, то 
есть  какие-то проблемы останут-
ся, замечает аналитик Институ-
та комплексных стратегических 
исследований Наталья Чуркина. 

Нацпроект поможет снять 
острую ситуацию, но программа 
должна получить продолжение, 
уверены эксперты.  

В России более 3 тысяч мостов нуждаются в срочном ремонте, их эксплуа-
тация уже опасна для пешеходов и транспорта.
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ЭКСПОРТ У российского зерна 
появились новые покупатели 

Египетская сила

Татьяна Карабут

Экспорт российского зерна от-
стает от показателей прошлого 
сезона: на юге (основном эк-
спортном регионе) из-за засухи 
его недостаточно, а урожай в 
центре и Поволжье еще не со-
бран. На мировом рынке наблю-
дается высокий спрос на рос-
сийскую пшеницу, а кроме при-
вычных Турции и Египта в чи-
сле покупателей оказываются 
неожиданные новички. 

С 1 по 28 июля из России эк-
спортировано 3 млн тонн зерна 
с учетом стран ЕАЭС (на 13% 
меньше, чем годом раньше), 
следует из данных Россельхоз-
надзора. Наибольшим спросом 
традиционно пользуется пше-
ница — ее вывезено из страны 
2,4 млн тонн. Ключевые импор-
теры — Турция (545 тыс. т), Сау-
довская Аравия (373 тыс. т) и 
Египет (281 тыс. т).

Но расклад основных поку-
пателей в этом сезоне изменит-
ся, считает руководитель ана-
литического центра «Русагро-
транса» Игорь Павенский. По 
его мнению, первое место вер-
нет себе многолетний лидер — 
Египет. В Турции в этот раз со-
бран свой хороший урожай, что 
позволит сократить закупки, по 
данным USDA, с 8,8 млн до 6 млн 
т. Египет же сохранит прежние 
объемы закупок. В прошлом се-
зоне он приобрел чуть более 7,6 
млн т российского зерна. Но 
если тогда российское зерно со-
ставляло около 50% на тендерах 
египетской GASC, то сейчас оно 
наиболее конкурентоспособно 
— у России почти 70% от всех по-
ставок зерна в Египет, говорит 
Игорь Павенский.

В этом сезоне список импор-

теров российского зерна попол-
нился необычными странами: 
Бразилия закупила две партии 
по 35 тыс. тонн (по мнению Па-
венского, это разовые покупки, 
на этом рынке традиционно до-
минирует Аргентина), Пакис-
тан, не импортировавший зерно 
пять лет, приобрел небольшой 
объем. Активнее, чем год назад, 
импортирует российский яч-
мень Саудовская Аравия, про-
должается ввоз в эту страну и 
российской пшеницы, который 
начался к концу прошлого сезо-
на. После долгого перерыва на-
чались поставки российской 
пшеницы в Иорданию.   

Игорь Павенский напомина-
ет, что в новом сезоне Россия 
оказывается в выгодном поло-
жении в сравнении с основны-
ми конкурентами: в Европе и на 
Украине урожай ожидается 
ниже прошлогоднего. В начале 
сезона самое высокое предло-
жение. И несмотря на это, в 
июле наблюдался рост экспор-
тных цен: если годом раньше за 
тонну пшеницы с протеином 
12,5 давали 195 долларов, то 
сейчас — около 208 долларов. А 
российская пшеница торгуется 
немногим дешевле, что делает 
ее еще более конкурентоспо-
собной, уточняет эксперт.

По оценке минсельхоза, объ-
ем экспорта зерна в ушедшем 
сезоне составит более 43 млн 
тонн. И поставки зерновых за 
рубеж будут наращиваться. По 
прогнозам ведомства, в этом 
году урожай зерновых составит 
122,5 млн тонн (почти на 2 млн 
тонн больше, чем в прошлом 
году). При этом недостача уро-
жая в одних регионах из-за засу-
хи будет компенсирована высо-
ким урожаем в других.  
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Между тем  

Правительство увеличило ежемесячный норматив на обеспечение 

льготников бесплатными лекарствами, медизделиями и лечебным пита-

нием. С 1 февраля 2020 года он установлен в размере 886,4 рубля. По-

становление подписано премьер-министром. Льгота положена более 

20 категориям граждан, в том числе инвалидам, людям с хроническими 

заболеваниями, детям до трех лет, а в многодетных семьях — до шести 

лет, участникам Великой Отечественной войны, ветеранам боевых дей-

ствий, чернобыльцам, представителям малочисленных народов Севе-

ра, гражданам, проживающим в зоне отселения. Перечень медицин-

ских средств определяется индивидуально для каждой категории. При-

нятое решение повысит расходы бюджета на социальную помощь бо-

лее чем на 988 миллионов рублей.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
4 августа 2020
вторник № 170 (8224)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЖИЛЬЕ Покупатели 
предъявили претензии 
застройщику элитного 
комплекса 

Красиво было 
на бумаге

Екатерина Некрасова

И опять — пресловутый квартирный вопрос. Покупатели 
недвижимости в московских Хамовниках намерены от-
судить у застройщика разницу в цене. Как ранее выясни-
ли журналисты, людям пообещали одно, а по факту пре-
доставили совсем другое.

Мраморные колонны, декоративные панно, отделка 
фасадов, лифтов и лестничных клеток — в рекламном бу-
клете все это выглядело красиво и дорого. Но после фак-
тического завершения строительно-монтажных работ 
жильцы обнаружили, что реальность далека от глянце-
вых картинок.

Как пишут СМИ, эксперт «пришел к выводу, что жи-
лье должно было стоить на 8,3% дешевле». Эквивален-
тную сумму удивленные обладатели квартир потребова-
ли с застройщика. Однако должник считает заявления 
необоснованными. 

Напомним, речь 
идет об элитном 
комплексе 
Knightsbridge Private 
Park на 46 000 кв. м 
жилой площади, воз-
веденном в самом 
центре Москвы в 
2016 году. Заказчи-
ком-застройщиком 
выступило ООО 
«Хлебозавод №6». 
Как отмечало одно 
солидное издание, в 
2017 году было реа-
лизовано 79% квар-
тир средней ценой 
$6 млн или $20 000 
за 1 кв. м.

Однако в 2020 
году в отношении 
«Хлебозавода №6» 
возбудили дело о несостоятельности. Заявление подало 
ООО «Рема» — кредитор. Компания представила доку-
менты, согласно которым в 2018 году выдала «Хлебоза-
воду №6» 43,8 млн руб. займа (с июля по декабрь) под 
11% годовых без обеспечения. В начале 2019 года заем-
щик сообщил, что готов отдавать деньги только с лета и 
частями. Заимодавец «просудил» долг и инициировал 
дело о банкротстве. При этом общая сумма его требова-
ний с учетом процентов составила 51 млн руб.

«Собственники узнали, что компания-застройщик 
банкротится, причем есть предположение, что банкротит-
ся она, возможно, от аффилированной компании, — ком-
ментирует ситуацию управляющий партнер МКА «Право-
вой диалог» Елена Мовсесян, адвокат от независимых кре-
диторов. — Они решили обратиться в суд, чтобы за недо-
статки можно было получить компенсацию в виде сниже-
ния покупной цены. По факту, все нереализованные про-
ектные решения — по общедолевой собственности».

По словам адвоката, речь может идти о недобросо-
вестном поведении застройщика и его бенефициаров. 
Есть подозрение, что не выполнены внедоговорные обя-
зательства, ликвидное имущество может быть выведено, 
а в реестре искусственно наращивается кредиторская 
задолженность перед «дружественными» кредиторами 
для обеспечения полного контроля над ходом процедур.

 «В рамках этого дела ставится ряд важных вопросов, 
— рассказывает управляющий партнер МКА «Правовой 
диалог», адвокат Наталья Забрудская. — Мы рассматри-
ваем возможность реального применения положений 
Закона «О защите прав потребителей» для защиты прав 
покупателей при предъявлении ими требований к за-
стройщику относительно недостатков вещи. Не только в 
отношении, скажем, квартиры, но и общего имущества 
МКД от произвола застройщиков в сегменте элитного 
жилья и категории делюкс, в пределах гарантийного сро-
ка (ст. 5 Закона)».

При этом адвокат отмечает активное процессуальное 
противодействие со стороны застройщика, которое вы-
ражается в обжаловании даже таких определений, поря-
док обжалования которых не предусмотрен действую-
щим законодательством о банкротстве. Это объяснимо, 
поскольку происходящее грозит не только формирова-
нием нежелательной для застройщиков судебной пра-
ктики, но и предъявлением многомиллионных требова-
ний со стороны покупателей элитной недвижимости, не-
довольных качеством строительства.

Очередное судебное заседание по делу состоится в 
Арбитражном суде Москвы 6 августа.  

ТОРГОВЛЯ  Магазины просят покупателей не расслабляться

Маски спрошены

Сергей Бабкин

П
осле тревожно-ви-
русной весны рос-
сияне расслабились 
и перестали пого-
ловно ходить в ма-
сках в магазины. В 
этом убедился кор-
респондент «РГ», 
посетив супермар-

кеты «ВкусВилл», «Перекре-
сток» и SPAR. И это вызывает 
тревогу у местных властей. На-
пример, в Саратове всерьез 
предлагают активнее штрафо-
вать нарушителей режима. А в 
Москве власти просто потребо-
вали от предприятий торговли 
тщательно следить за соблюде-
нием режима, и магазины отре-
агировали. 

В соцсетях москвичи пишут, 
что кое-где их теперь не обслу-
живают и даже на порог не пу-
скают без масок. Покупатели, 
похоже, забыли, что режим по-
вышенной готовности в городе 
никто не отменял, как и обязан-
ностей москвичей соблюдать 
масочный режим. На одном из 
-форумов района Солнцево, на-
пример, можно увидеть жалобы 
покупателей. «В «Пятерочке» 
на улице Шолохова мне не про-
били товар, поскольку не было 
маски», — пишет один из пользо-
вателей. «А мне не продали пер-
чатки для душа», — вторит ему 
еще одна нарушительница.

 В ТЦ «Метрополис» секью-
рити даже не пускают посетите-

лей без масок, и гости не всегда 
реагируют с пониманием. Хотя 
контроль ведется для их же бла-
га. «Попробуйте встать на место 
сотрудника охраны: целый день 
ему самому приходится стоять 
в маске и объяснять недоволь-
ным людям, почему это необхо-
димо, — говорится в обращении 
«Метрополиса» к гостям. —        Мы 
просим вас понять и принять 
ситуацию: вирус никуда не ис-
чез, и мы все должны объеди-
ниться, чтобы остановить пан-
демию». Поведение админи-
страции и охраны магазинов с 
точки зрения закона полностью 
оправданно, считает адвокат 
Владимир Постанюк. «Согласно 
разъяснениям Роспотребнадзо-
ра, подобные действия не долж-
ны рассматриваться как нару-
шение прав потребителей», — 
объяснил правовед. Охрана 
имеет право вызвать полицию, 
а там и до протокола на покупа-
теля недалеко. 

Если режим не соблюдают 
сотрудники магазинов, то их 
привлекает к ответственности 

Роспотребнадзор. По данным 
департамента торговли и услуг, 
за последний месяц после пред-
писаний об устранении наруше-
ний была приостановлена рабо-
та 24 магазинов, как продукто-
вых, так и непродовольствен-
ных. «Эти проверки всегда про-
водились», — объяснил «РГ» ру-
ководитель департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. 
С 11 по 30 апреля, когда панде-
мия в городе нарастала, было 
возбуждено 6191 администра-
тивное дело на предприятиях 
торговли за нарушение требо-
ваний, а общая сумма штрафов 
составила 338 млн рублей. 
«Другой вопрос, что посетители 
сейчас стали хуже соблюдать 
режим, — продолжает Немерюк. 
Есть статистика по транспорту: 
если прежде в масках было 94 
процента пассажиров, то сейчас 
— 68 процентов. Примерно та же 
ситуация — визуально — и в мага-
зинах. «Поэтому вынуждены 
напоминать: есть правила без-
опасности, и никто их не отме-
нял», — добавляет Немерюк.   

Требования надеть маску в магазине основаны на законе, отмечает адвокат Владимир Постанюк. Если нарушите режим, вас не обслужат — и правильно сделают. 

А К Ц Е Н Т

Рядовые охранники ТЦ по нескольку 
часов стоят в масках и объясняют «ниги-
листам», зачем они нужны. Покупатели 
не понимают, что проверки — для их блага

ЭКЗАМЕНЫ 

Впервые ЕГЭ 
проходит 
в августе 

НА ВСЕ 400

Ксения Колесникова

Стартовал дополнительный пе-
риод ЕГЭ 2020 года. Экзамены 
пройдут в четыре дня и завер-
шатся 8 августа. Как сообщил 
врио руководителя Рособрнад-
зора Анзор Музаев, всего в них 
примут участие более 3,5 тыся-
чи человек. 

Сдавать экзамены будут 
участники, пропустившие эк-
замен в основной период по бо-
лезни или иной уважительной 
причине. Плюс — те ребята, ко-
торые были отстранены от ЕГЭ, 
потому что контактировали с 
людьми с  COVID-19. А еще — 
выпускники из стран ближнего 
зарубежья, которым экзамены 
были перенесены из-за закры-
тия границ с Россией.

При этом участники, уже 
сдавшие экзамен в июле, и те, 
кто был удален с него за нару-
шения, пересдать ЕГЭ в августе 
не смогут.

Как рассказал Анзор Муза-
ев, число нарушителей на ЕГЭ-
2020 снизилось на 30% по срав-
нению с прошлым годом. За мо-
бильники удалили 291 челове-
ка, за шпаргалки — 290 человек, 
за иные нарушения — 69 чело-
век. Но в целом основной пери-
од ЕГЭ завершился «как обыч-
но»: вся обработанная стати-
стика говорит о том, что экза-
мен прошел ровно, объективно. 
Резких всплесков и падений по 
баллам среди выпускников не 
было — все результаты сопоста-
вимы с прошлогодними, панде-
мия на них не повлияла. А зна-
чит, и средние баллы для посту-
пления в вузы практически не 
изменятся.

А вот еще интересные дан-
ные. В 2020 году два человека 
набрали 400 баллов по четырем 
предметам. Также было 533 ре-
бят-200-балльников (по двум 
предметам), и 26 человек — 
300-балльников (по 3 предме-
там).

Что будет нового на ЕГЭ? 
Как рассказал Анзор Музаев,  
уже в следующем году ЕГЭ по 
информатике во всех регионах 
должен пройти в компьютер-
ной форме. Кроме того, следую-
щий дополнительный период 
сдачи ЕГЭ запланирован на ве-
сну 2021 года — конец марта — 
середину апреля. 

Что с иностранным языком? 
Анзор Музаев поддержал отме-
ну обязательного ЕГЭ по этому 
предмету. По его словам, здесь 
достаточно и Всероссийских 
проверочных работ.  

Продолжение темы — на с.10

КАДРЫ 

Анатолий 
Якунин 
назначен 
заместителем 
главы ФСИН

УСИЛИЛИ 
ГЕНЕРАЛОМ
Иван Петров 

В понедельник стало известно о 
новом месте работы бывшего 
главного полицейского Москвы. 

Заместителем директора Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН) России пре-
зидентским указом назначен 
экс-начальник ГУ МВД по Мо-
скве генерал-лейтенант Анато-
лий Якунин.

«Назначить Якунина Анато-
лия Ивановича заместителем 
директора ФСИН России», — го-
ворится в тексте указа главы го-
сударства. 

Новому тюремному началь-
нику также присвоено специ-
альное звание генерал-лейте-
нанта внутренней службы вме-
сто аналогичного звания в по-
лиции. 

На новом посту Якунин бу-
дет курировать капитальное 
строительство и работу с осу-
жденными к наказаниям, не свя-
занным с лишением свободы.

Анатолий Якунин возглавил 
главк МВД по Москве 2 июня 
2012 года. 

В сентябре 2016 года он был 
освобожден от этой должности 
и назначен руководителем опе-
ративного управления МВД 
России. Покинул этот пост и си-
стему МВД Якунин весной 
прошлого года. Вместо него ГУ 
МВД по Москве возглавил Олег 
Баранов.  

В последнее время Анатолий 
Якунин являлся помощником 
директора ФСИН России и, 
судя по его регулярным коман-
дировкам в Орловскую об-
ласть, курировал расположен-
ные там колонии.  

Эксперт пришел 
к выводу, 
что жилье должно 
было стоить 
на 8,3% дешевле. 
Эквивалентную 
сумму обладате-
ли квартир потре-
бовали с застрой-
щика

Ирина Рыбникова

В 
четырех городах Подмо-
сковья многодетным се-
мьям, в которых есть дети 

до семи лет, начали бесплатно 
устанавливать блокираторы на 
окна. Пока на это могут рассчи-
тывать лишь жители Люберец, 
Раменского, Подольска и Сол-
нечногорска, но в перспективе 
подобная практика может быть 
распространена на всю область, 
утверждает детский омбудсмен 
региона Ксения Мишонова. 

Эксперимент с установкой 
блокираторов начался именно 
по ее инициативе. «О безопа-
сности окон с родителями я го-
ворю регулярно. Но беспечно-
сти  у взрослых хватает. Только в 
этом году в Подмосковье семе-
ро детей погибли и 54 получили 
травмы при падении из окон», — 
отмечает Мишонова. Терпению 
омбудсмена пришел конец по-
сле недавнего случая в Подоль-
ске, где рабочие местной управ-
ляющей компании 20 минут 
стояли под окнами многоэтаж-
ки, растянув одеяло. А на карни-
зе одного из верхних этажей все 

это время висел четырехлетний 
ребенок, плачущий и зовущий 
на помощь. В конце концов руки 
ослабли и малыш упал на одея-
ло. Его мать все это время спала 
пьяным сном в соседней комна-
те. Страшно представить, чем 
могло все окончиться, если бы 
во дворе не оказалось рабочих. 

Отдельную статистику по 
выпавшим из окон детям до не-
давнего времени вообще никто 
не вел: правоохранители счита-
ют падения в общем, не деля их 
по возрастным категориям. Од-
нако детские омбудсмены Цен-
трального федерального окру-
га, суммировав свои данные, 
пришли к выводу: ежегодно 
только в ЦФО из окон выпадает 
более 1 тысячи детей. При этом 
стоимость оконного блокирато-
ра составляет от 100 рублей за 
простейшую «гребенку» до 
500—700 рублей за замок с тро-
сом, открыть который ребенок 
не сможет  при всем желании. 
Установка занимает от двух до 
10 минут, причем прикрутить 
конструкцию в состоянии даже 
женщины или подростки. Каза-
лось бы: каждая семья с ребен-

ком заинтересована в фиксато-
ре, о котором «РГ» рассказал 
мастер по установке окон Гер-
ман Блажнов: «Мы всем заказ-
чикам с детьми предлагаем их, 
но часто слышим: что вы, у нас 
ремонт, римские шторы, ваш 
фиксатор всю красоту портит». 
С похожей ситуацией знакома и 
Ксения Мишонова. По ее сло-
вам, в Люберцах из 55 семей, 
которым было предложено бес-
платно обезопасить окна, согла-
сились на установку блокирато-
ров лишь 23. У нескольких отка-
завшихся отсутствовали техни-
ческие возможности — на ста-
рые деревянные окна современ-
ный блокиратор установить не-
возможно. Но большинство  не 
захотели портить эстетику 
окон, прикручивая к ним допол-
нительные конструкции.

А между тем, считает Мишо-
нова, если в семье есть ребенок, 
устанавливать блокираторы 
нужно на все окна, начиная со 
второго этажа. Да и на первом 
ограничители тоже необходи-
мы, но здесь в большинстве слу-
чаев уже стоят решетки. Тем, 
кому важнее эстетика, следует 
знать: самое тяжелое у ребенка 
— голова. Именно головой вниз 
он и будет падать в девяти слу-
чаях из десяти. И даже если па-
дение окажется не смертель-
ным, черепно-мозговая травма 
упавшему обеспечена. А врачи 
утверждают, что любая травма 
мозга несет последствия — мо-
жет нарушиться координация, 
проявиться задержки в разви-
тии или даже психические нару-
шения. А о головных болях, ко-
торые будут преследовать упав-
шего с высоты всю жизнь, и го-
ворить не стоит. Словом, любые 
возможные при падении трав-
мы не пройдут бесследно и не 
лучшим образом скажутся в бу-
дущем на здоровье малыша.  

ИНИЦИАТИВА В Подмосковье начали ставить 
блокираторы на окна семьям с детьми 

Винительный падёж 

Если в семье есть ребенок, ограничители не помешают даже на первом 
этаже. А на втором и выше они обязательны. 
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СУД Процесс по делу двух 
старших сестер Хачатурян 
начнется в сентябре

Присяжные 
рассудят

Иван Егоров

Мосгорсуд в понедельник на за-
крытом заседании удовлетво-
рил ходатайство защиты о рас-
смотрении дела Крестины и Ан-
гелины Хачатурян с участием 
присяжных заседателей.

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе 
Мосгорсуда, дата отбора кан-
дидатов в присяжные заседате-
ли назначена на 31 августа. 
Сам отбор кандидатов в при-
сяжные заседатели произво-
дится путем случайной выбор-
ки   . Так, приглашения кандида-
там в присяжные формируют-
ся на основании данных авто-
матизированной информаци-
онной базы. В коллегии должно 
быть восемь основных и не-
сколько запасных присяжных 
— их отберут в закрытом режи-
ме из явившихся в суд кандида-
тов. Участники процесса смо-
гут задавать им вопросы и от-
водить, если у них уже сложи-
лось мнение о деле или просто 
посчитают их предвзятыми.

Кроме того, Мосгорсуд оста-
вил в силе девушкам меру пре-
сечения в виде запрета опреде-
ленных действий, которая за-
прещает им в том числе об-
щаться с  журналистами и 
участвовать в массовых меро-
приятиях. Как объяснили в 
пресс-службе суда, эта мера 
пресечения будет действовать 
до постановления приговора 
либо до решения суда об ее из-
менении.

Что касается начала слуша-
ний по существу по делу двух 
старших сестер, обвиняемых в 
убийстве отца, то они начнутся 
не раньше сентября. Дело тре-

тьей, младшей, сестры было 
выделено в отдельное произ-
водство и пройдет в Бутырском 
суде Москвы 10 августа. Оно 
будет рассмотрено в закрытом 
режиме коллегией из трех су-
дей.  Экспертиза признала 
младшую из сестер на момент 
совершения убийства невменя-
емой. Во время рассмотрения 
дела по существу суд решит, из-
бежит ли она уголовного нака-
зания и применят ли в отноше-
нии нее такую меру, как прину-
дительное лечение.

Старшим сестрам вменяется 
убийство отца группой лиц по 
предварительному сговору и 
грозит реальное наказание на 
срок от 8 до 20 лет. Они не согла-
сны с этой квалификацией. За-
щита настаивает на том, что де-
вушки действовали в пределах 
необходимой обороны.

Отец девушек 57-летний 
Михаил Хачатурян был убит 27 
июля 2018 года. Его тело с мно-
жественными колото-резаны-
ми ранениями шеи и груди 
было обнаружено в межквар-
тирном холле дома на Алтуфь-
евском шоссе в Москве. По по-
дозрению в совершении пре-
ступления были задержаны до-
чери погибшего: 19-летняя 
Крестина, 18-летняя Ангелина 
и их младшая 17-летняя сестра.

По данным следствия, три 
дочери нанесли отцу многочи-
сленные удары ножом и молот-
ком. Следствием установлено, 
что мотивом преступления ста-
ла личная неприязнь, обуслов-
ленная причинением на протя-
жении длительного времени фи-
зических и психических страда-
ний, а также сексуального наси-
лия.  

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности о намеча-
емой деятельности по проекту «Ликвидация выведенно-
го из эксплуатации хвостохранилища рудника «Ветрен-
ский» и рекультивация нарушенных земель» по адресу:  
ООО «Электрум Плюс», рудник «Ветренский», 130 км 
от пос. Усть-Омчуг, Заказчик намечаемой деятельности —  
ПАО «Сусуманзолото» (юридический адрес: РФ, 685000,  
г. Магадан, ул. Пролетарская, д.17) сообщает следующее.

В соответствии с требованием законодательства  
ПАО «Сусуманзолото» проводит оценку воздействия указан-
ной намечаемой деятельности на окружающую среду (ОВОС). 
Месторасположение намечаемой деятельности: Тенькинский 
район Магаданской области. Цель намечаемой деятельности: 
ликвидация выведенного из эксплуатации хвостохранилища 
рудника «Ветренский» и рекультивация нарушенных земель.

Примерный срок проведения ОВОС: июль 2020 г.—январь 
2021 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — об-
щественные слушания. Форма представления замечаний и 
предложений — письменная.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Тенькинского городского округа 
при содействии ООО «Электрум Плюс».

Материалы предварительной экологической оценки 
(ПЭО) и проект технического задания (ТЗ) на проведение 
ОВОС по проектной документации «Ликвидация выведен-
ного из эксплуатации хвостохранилища рудника «Ветренс-
кий» и рекультивация нарушенных земель» будут доступны 
для ознакомления общественности с 20.08.2020 по 18.09.2020 
и размещены по адресу:

ул. Горняцкая, д. 37, Администрация Тенькинского го-
родского округа, кабинет 38;

ул. Горняцкая д. 41, Центральная районная библиотека;

городского округа Магаданской области (admtenka.ru).
Замечания и предложения принимают-

ся в письменной форме в местах ознакомле-
ния, а также посредством направления через 
интернет-приемную Администрации Тенькинского городс-
кого округа и по электронной почте: adm_tenka@rambler.ru, 
sugold@sugold.ru, i.zaytseva@pturmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Охранник имеет полное право не пускать покупателя без маски. 

Между тем

Автоматизированные аппараты по продаже продукции и товаров стано-

вятся все ближе к жителям районов. В период ограничений из-за 

COVID-19 это сыграло на руку некоторым игрокам рынка — им удалось 

заработать больше, чем другому бизнесу в той же отрасли. Это прои-

зошло за счет спроса на воду и молочную продукцию в автоматах, кото-

рые были установлены рядом с жилыми домами в спальных районах. 

Продажи в этом сегменте в период пандемии выросли до 20%. 

Этот бизнес достаточно выгоден. Из плюсов — не требуется вложений в 

ремонт и благоустройство, наем штата специалистов. Если локация ока-

жется неприбыльной, то оборудование достаточно выдернуть из розет-

ки и перевезти в другое место. 

Но основная доля автоматов располагается в институтах, школах, торго-

вых и бизнес-центрах, других общественных местах, доступ в которые 

ограничен или все еще закрыт. В числе наиболее пострадавших оказа-

лись вендоры, которые устанавливают и обслуживают кофемашины в 

сегменте HoReCa. Менее четверти от привычного объема выручки зара-

ботали владельцы торговых автоматов в медучреждениях, офисах СМИ, 

складских помещениях. Значительное падение у вендинга в аэропортах 

— спрос, несмотря на частичное снятие ограничений, восстанавливает-

ся крайне низкими темпами.

Подготовила Екатерина Петрова
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СЛЕДСТВИЕ СК возбудил 
дело о геноциде в годы 
войны

Стреляли 
в голову

Марина Ледяева, «Российская газета», Псков

Следственный комитет РФ возбудил уголовное дело о 
геноциде по факту обнаружения массового захороне-
ния в окрестностях поселка Моглино в Псковской об-
ласти. В годы Великой Отечественной войны там нахо-
дился нацистский концлагерь.

Как сообщает СК РФ, ранее об этом захоронении не 
было известно. Следователи извлекли останки 46 чело-
век, в том числе девяти женщин со следами огнестрель-
ных ранений в голову. Работы еще продолжаются.

Массовое захоронение у Моглино поисковики на-
шли в июне этого года. Старожилы говорили, что оно 
существует, но никто не знал точных координат. Место 
определили в ходе изучения рассекреченных материа-
лов УФСБ России по Псковской области, поступивших 
в архив год назад. Согласно этим данным, в начале вой-
ны в концлагере находились советские военноплен-
ные, которых заставляли ремонтировать дорогу между 
Ригой и Псковом. С 1942 года туда привозили мирных 
жителей. И уже в начале раскопок на глубине 70—80 
сантиметров были обнаружены останки людей, лежав-
ших друг на друге. По данным архивных источников, за 
годы оккупации в Моглинском концлагере уничтожи-
ли свыше трех тысяч мирных жителей. Массовые рас-
стрелы происходили и в других уголках Псковской об-
ласти, где сейчас идут поисковые мероприятия.  

СУД Почему новый 
приговор Кокорину 
и Мамаеву ничего 
не изменит

Остался 
хулиганом

Илья Соболев

Вчера Мосгорсуд частично пересмотрел приговоры 
футболистам Александру Кокорину и Павлу Мамаеву. 
В новой версии вердикта реальный срок Александра 
Кокорина остался без изменений. А вот Мамаева по 
делу о хулиганстве суд оправдал, заменив ему уже от-
бытый тюремный срок на исправительные работы.

Невиновными в хулиганстве были признаны и два 
других фигуранта дела — младший брат Кокорина Ки-
рилл и друг названной троицы Александр Протасовиц-
кий. Их реальные сроки также были заменены годом ис-
правительных работ. Таковы промежуточные итоги пе-
ресмотра нашумевшего дела. Промежуточные, потому 
что история, судя по всему, еще не закончилась. Сторо-
на Александра Кокорина уже заявила, что не согласна с 
новым приговором и снова намерена его обжаловать.

За всеми судебными хитросплетениями, не очень 
понятными рядовому человеку, важно не упустить 
главного. Футболисты снова пришли в суд. Только на 
этот раз не по принуждению, а по собственной воле. Бо-
роться за «честность и справедливость», отстаивать, 
как бы странно это ни звучало, свое «доброе» имя.

Дело игроков после жалобы было передано на апел-
ляционное рассмотрение еще в мае этого года. С тех 
пор заседание по пересмотру приговоров футболистам 
переносилось несколько раз. Так что слово «суд» в но-
востных сводках применительно к Кокорину и Мамае-
ву мелькало еще чаще, чем отчеты о собственно их 
игре.

В какой-то степе-
ни суд и стал их фут-
больным полем. 
Разговоры о том, 
как ребята измени-
лись, пересмотрели 
отношение к жизни, 
к окружающему 
миру, находясь под 
стражей, сейчас ка-
жутся чем-то не-
правдоподобным из 
прошлого. Теперь 
игроки идут в суд, 
не сомневаясь в своей правоте. Словно не было ни под-
нятого Кокориным стула, которым он угрожал немоло-
дому человеку, ни коллективного избиения шофера, в 
чью машину пыталась усесться пьяная компания.

И вот теперь они пришли за реваншем. Что отри-
цать, у них квалифицированные адвокаты. Отбывшие 
заслуженное наказание вдруг вспомнили о поруган-
ном достоинстве. Но не жертв, а своем собственном.

Как будто именно в суде добывается доброе имя. 
И вердикт на бумаге способен заставить людей пере-
смотреть свое отношение к тем, кто запятнал свое имя. 
Хотя, может, вовсе не в репутации дело. До вчерашнего 
заседания нет-нет, а раздавались рассуждения о разме-
рах материальных компенсаций в случае полного 
оправдания футболистов. Суммы, о которых идет речь, 
немаленькие.

Вернуть себе имя можно. Но просто добиться ново-
го приговора в суде для этого недостаточно. Имя добы-
вается в жизни, а в случае футболистов еще и на поле. 
Что происходит с игроками в повседневности, судить 
не беремся: близким и родным тут должно быть вид-
нее. А вот их футбольная жизнь на глазах у всех. За де-
сять матчей в «Сочи» Александр Кокорин забил семь 
мячей. На первый взгляд приличные показатели, но по 
факту относиться к ним нужно с осторожностью. Три 
из них Кокорин провел в сюрреалистичном матче про-
тив ростовских подростков, еще два — с пенальти. В об-
щем, статистика не самая репрезентативная.

Гораздо больше характеризует Александра история 
с переходом в московский «Спартак». Признаемся 
себе, по окончании контракта с «Зенитом» мы надея-
лись увидеть Кокорина во французском «Марселе», 
куда его, по информации инсайдеров, лично звал экс-
наставник питерцев Андре Виллаш-Боаш, в итальян-
ской «Роме», которая, как говорят, реально интересо-
валась нападающим, — да в любом месте, оказавшись в 
котором, Кокорин доказал бы, что хочет измениться, 
хочет совершенствоваться, хочет быть другим. Но это 
были лишь проекции наших собственных надежд. Саша 
остался в РПЛ, там, где комфортно. Там, где ему могут 
предложить трехлетний контракт с зарплатой, как го-
ворят, под три миллиона евро в год и двухмиллионным 
подписным бонусом. Таких денег не зарабатывает даже 
лучший бомбардир Италии, обладатель европейской 
«золотой бутсы», форвард «Лацио» Чиро Иммобиле.

«Меня многие спрашивали, поменяла ли меня тюрь-
ма, чему-то научила? — еще в июне рассуждал Кокорин 
и сам же отвечал на вопрос: — Ничему не научила».

Жаль....  

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ задержала более 40 нелегальных 
оружейников в 12 регионах России

Пулемет из принтера
Иван Егоров 

Ф
едеральная служ-
ба безопасности 
совместно с МВД 
и  Р о с г в а р д и е й 
провела в 12 реги-
о н а х  р е г и о н а х 
России масштаб-
ную спецопера-
цию против неле-

гальных оружейников.
Как сообщили корреспон-

денту «РГ» в Центре общест-
венных связей ФСБ, была пре-
сечена деятельность 42 неле-
гальных оружейников и 22 
подпольных мастерских по мо-
дернизации оружия и изготов-
лению патронов. Мастерские 
были оснащены специализиро-
ванным оборудованием, в том 
числе 3D-принтерами и стан-
ками с ЧПУ. По данным спец-
службы, злоумышленники за-
нимались не только изготовле-
нием, но и сбытом оружия в 
разных городах России.

Судя по кадрам оператив-
ного видео, подпольные ма-
стерские были оборудованы в 
гаражах. Там же прошли и ос-
новные задержания подозре-
ваемых. На кадрах показан ог-
ромный арсенал оружия — от 
пистолетов Макарова с глуши-
телем до винтовок, автоматов 
и пулеметов различных моди-
фикаций. Как отметили в ЦОС, 
обыски и задержания прошли 
по адресам проживания неле-
гальных оружейников в Мо-
скве и Московской области, 
Дагестане, Чечне, Карачаево-
Черкессии, Красноярском 
крае, Амурской, Воронеж-
ской, Липецкой, Иркутской, 
Ростовской областях, Кеме-
ровской области — Кузбассе.

В результате из незаконного 
оборота изъято 179 единиц 
оружия: пулемет ПКМ, автома-
ты АК-74, АКМС, АКС-74У; пи-
столеты-пулеметы ППШ, ППС, 
«Кедр», «МР-40», SA, «МР-5»; 
винтовки и карабины Мосина, 
С В Т,  С К С ,  С В Д ,  « С а й га » , 
«Тигр», Mauser, «AR-15», «М-
1 6 » ,  AU G ,  « G M - 1 5 » ,  P O F, 
Barret; пистолеты и револьве-
ры ТТ, ПМ, АПС, Коровина, 
Grand Power,  Glock,  Col t , 
Mauser, Parabellum, Walther, 
Luger, Beretta, Norinco, Taurus, 
«Наган». Кроме того, было изъ-
ято 17 гранат Ф-1, РГД-5, РГО, 
РГН и около 15 кг взрывчатых 
веществ. А еще 110 детонато-
ров различных модификаций, 
свыше 80 000 патронов раз-
личного калибра, большое ко-
личество основных частей и 
комплектующих оружия. Как 

отметили в ФСБ, мероприятия 
по выявлению и пресечению 
противоправной деятельнос-
ти, связанной с незаконным 
изготовлением и сбытом ору-
жия, продолжаются.

В конце прошлой недели 
прошел научный совет Совбе-
за, на котором как раз обсу-
ждался стабильный рост чи-

сла преступлений, связанных 
с незаконным оборотом ору-
жия. 

«Отмечено, что количество 
регистрируемых в стране пре-
ступлений, связанных с неза-
конным оборотом оружия, 
стабильно растет. Остается вы-
сокой востребованность ору-
жия у организованных пре-

ступных формирований и тер-
рористических организаций», 
— сообщили корреспонденту 
«РГ» в аппарате Совбеза.

Эксперты подчеркнули, 
что «успехи в борьбе с этим 
явлением могут быть достиг-
нуты лишь на основе коорди-
нации деятельности всех субъ-
ектов системы профилактики 

правонарушений в РФ во взаи-
модействии с институтами 
гражданского общества, а так-
же бизнес-сообществом и за-
водами-изготовителями». 

Также был предложен ком-
плекс дополнительных мер по 
учету оружия и боеприпасов, 
эффективного контроля за его 
оборотом и сбытом.  

Подпольные оружейные мастерские с 3D-принтерами и высокоточными программируемыми станками были оборудованы в обычных гаражах.

«Скромный» склад оружия на любой вкус: от автоматов  до гранатометов. Запасных частей к оружию хватило бы еще не на один арсенал.

КАДРЫ 
Президент 
назначил в СК 
новых 
руководителей

УСИЛИЛИ 
КОМИТЕТ
Наталья Козлова

Два важных назначения прои-
зошли в Следственном комите-
те. Владимир Путин своим ука-
зом назначил Эдуарда Кабурне-
ева первым заместителем пред-
седателя Следственного коми-
тета РФ.

Генерал-лейтенант Эдуард 
Кабурнеев — лицо не публич-
ное, хотя сотрудники прокура-
туры и следствия его прекрасно 
знают как настоящего профес-
сионала. Кабурнеев стал за-
мглавы Следственного комите-
та вместо Игоря Краснова, на-
значенного Генеральным про-
курором РФ.

Эдуард Валерьевич выходец 
из прокуратуры. Занимал руко-
водящие должности в несколь-
ких подразделениях столичной 
прокуратуры, после чего пере-
шел на службу в Следственный 
комитет России.

В системе Следственного ко-
митета работает с июля 2012 
года. На должность заместите-
ля председателя СК России на-
значен в апреле этого года ука-
зом президента РФ.

Эдуард Валерьевич имеет 
немало ведомственных и госу-
дарственных наград.

И еще президент России под-
писал указ о назначении гене-
рал-майора юстиции Николая 
Ущаповского заместителем 
председателя Следственного 
комитета России. Фамилия но-
вого зама известна — Ущапов-
ский  расследовал, в частности, 
крушение Sukhoi Superjet 100 в 
Шереметьеве.

Указом президента Ущапов-
ский освобожден от должности 
первого замначальника Главно-
го управления по расследова-
нию особо важных дел СКР.

Среди других громких дел — 
Ущаповский занимался рассле-
дованием нападения на журна-
листа Олега Кашина. А вообще-
то Ущаповский до Следствен-
ного комитета трудился в ми-
лиции и прокуратуре. У него 
большой опыт следственной 
работы.  

ПОСТУПОК 

В Вологде 
наградили 
пятилетнюю 
девочку, 
спасшую 
из огня брата

НИСКОЛЕЧКО 
НЕ БОЯЛАСЬ
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологда

Вчера в Вологде руководитель 
регионального Следственного 
комитета Эдуард Шрамко на-
градил пятилетнюю Ксюшу Бе-
ресневу благодарностью След-
ственного комитета Россий-
ской Федерации. Девочка спа-
сла младшего брата из горящей 
квартиры, а потом выбралась и 
сама.

Все случилось 26 мая. Брат 
с сестрой находились под при-
смотром 63-летнего дедушки. 
Из-за неосторожного обраще-
ния с огнем случилось возго-
рание. Мужчина выбежал на 
лестничную клетку, а дверь за-
хлопнулась. Внутри остались 
дети.

Огонь в квартире заметили 
строители соседнего дома и 
бросились на помощь. Ксюша 
не растерялась и оказалась 
очень смышленой. Она сначала 
помогла трехлетнему брату 
взобраться на подоконник, а 
потом прыгнуть в раскрытое 
окно с третьего этажа.

Строители полотно, чтобы 
на него ловить детей, найти не 
смогли. Решили ловить руками. 
Первым поймали мальчика. 
Следом за ним из горящей 
квартиры выбралась и Ксюша.

Детей сразу увезли в боль-
ницу. У мальчика были ожоги 
площадью 12 процентов, у Ксю-
ши — 32—33 процента. Дети по-
правились, и их уже выписали 
из больницы. Сейчас они живут 
с папой в новой квартире. 

Губернатор Вологодской об-
ласти Олег Кувшинников, 
встречавшийся с Ксюшей Бере-
сневой, объявил благодарность 
и ей, и рабочим, которые спа-
сли детей. Глава регионального 
Следкома Эдуард Шрамко вру-
чил Ксюше благодарность фе-
дерального ведомства и пода-
рок — смарт-часы.  

Вернуть себе имя 
можно. Но просто 
добиться нового 
приговора в суде 
для этого 
недостаточно
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СТРОИТЕЛЬСТВО При строительстве дорог 
столица обновляет все коммуникации

Два дублера 
Любовь Проценко 

Д
ублер Филевского канали-
зационного канала будет 
сдан в эксплуатацию пред-

стоящей осенью. Сейчас он го-
тов уже на 85 процентов, доло-
жил гендиректор АО «Мосводо-
канал» Александр Пономаренко 
мэру Москвы Сергею Собянину, 
который приехал вчера посмо-
треть, как идут работы по рекон-
струкции этого объекта. Выя-
снилось, что 15 сентября будет 
запущен первый участок — это 
примерно 30 процентов канала, 
а весь он — уже в октябре. 

Глава столицы рассказал жур-
налистам, что большая комму-
нальная стройка, которая кипит 
сегодня на Шелепихинской набе-
режной, имеет очень важное зна-
чение для города. Во-первых, ка-
нал обеспечит инфраструктурой 
запад и северо-запад Москвы. 
Построенный еще в 1973 году, 
Филевский канал — главная арте-
рия водоотведения не только для 

этой части столицы, но и Красно-
горска, Химок и других городов 
Подмосковья. Строится новый 
канал из стеклопластиковых 
труб, отвечающих современным 
требованиям эксплуатации ка-
нализационной системы города. 

Сейчас его роль, подчеркнул 
мэр, возрастает еще больше по 
двум причинам. Впереди — ре-
конструкция самой Шелепихин-
ской набережной, которая будет 
продлена дальше к районам но-
вой застройки. Кроме того, в ее 
створе пройдет Северный ду-
блер Кутузовского проспекта. 
«Это одна из крупнейших до-
рожных строек столицы, при-
званная разгрузить Кутузов-
ский проспект», — напомнил 
Сергей Собянин. Новая шести-
полосная магистраль (по три по-
лосы движения в каждую сторо-
ну) пройдет от Московского 
международного делового цен-
тра Москва-Сити и Третьего 
транспортного кольца до тран-
спортной развязки на пересече-

нии МКАД с улицей Молодогвар-
дейской и далее соединится с ду-
блером федеральной трассы М-1 
«Беларусь» — платной скорост-
ной дорогой «Северный обход 
Одинцово», выходящей на Мин-
ское шоссе. Ее появление улуч-
шит транспортное сообщение 
для более чем 700 тысяч москви-
чей — жителей Пресненского, До-
рогомиловского, Можайского 
районов, а также Фили-Давыд-
кова, Кунцева и Филевского пар-
ка. Случится это, как планируют 
московские власти, в 2022 году. 

Строится трасса на концес-
сионной основе. Сейчас генпод-
рядчик ведет общестроитель-
ные работы и перекладку инже-
нерных коммуникаций. Под-
ключился к обновлению сетей и 
город, с тем чтобы, в частности, 
вывести Филевский канал за 
пределы границ будущей маги-
страли и обезопасить его кон-
струкции от резкого увеличе-
ния нагрузки, когда вырастет 
поток транспорта.  

За спиной у мэра идет большая коммунальная стройка, которая имеет для города важное значение.

ТОРГОВЛЯ В Москве открылись 
бахчевые развалы

Бочка меда

Ангелина Зеленькова

В столицу пришел долгожданный 
арбузный сезон. Вчера в город 
приехали арбузы и дыни с юга 
страны. Их можно купить в ка-
ждом районе — всего открылись 
240 бахчевых развалов, на деся-
ток больше, чем в прошлом году. 
Москвичи рады первосортным, а 
главное — безопасным арбузам. 
Где же искать полосатые ягоды и 
как правильно их выбирать?

Городские власти постара-
лись разместить развалы так, 
чтобы жителям было удобнее ку-
пить арбуз или дыню рядом с до-
мом. Устроили москвичам  на-
стоящий арбузный пир Красно-
дар, Астрахань, Волгоград, Ро-
стов-на-Дону и Дагестан, где бах-
чевые поспели в срок под зной-
ным солнцем. «По многолетней 
традиции в начале августа в Мо-
скве открываются бахчевые раз-
валы. В этом году арбузы и дыни 
из южных регионов страны мож-
но будет купить на 240 развалах 
во всех округах столицы. С нача-
ла августа и до конца сентября 
там будут работать более 40 бах-
чевых развалов в каждом», — рас-
сказал «РГ» руководитель депар-
тамента торговли и услуг Мо-
сквы Алексей Немерюк.

Большинство точек располо-
жены там же, что и в прошлом 
году, так что москвичам не при-
дется их долго искать, а чтобы от-
правиться за покупкой наверня-
ка, стоит посмотреть адрес бли-
жайшего развала на карте на 
data.mos.ru. 

В первый день работы развала 

на Серпуховском Валу, 5, вместе 
с продавцом покупателей встре-
чал владелец точки Алимамед 
Алиев. У него в Москве 11 разва-
лов. «С городом у нас пятилет-
ний договор на право торговли. 
Вот уже три года подряд я приво-
жу москвичам астраханские бах-
чевые и ни одной жалобы не по-
лучил», — рассказал он «РГ». Ух-
ватить кусочек лакомства на 
пробу не получится — разрезать 
запрещено. Бахчевую нарезку 
можно делать только в магази-
нах, где есть для этого соответст-
вующие санитарные условия и 
специальные витрины с охла-
ждением для хранения. Предпри-
ниматель признался, что перед 
приездом в столицу его преду-
предили о необходимости со-
блюдать рекомендации Роспо-
требнадзора: масочно-перчаточ-
ный режим, закупить дезинфек-
торы для покупателей, нарисо-
вать социальную разметку у ка-
ждой точки. Каждая партия про-
ходит исследование на допусти-
мые значения различных микро-
элементов. Можно не стесняться 
и попросить у продавца заключе-
ние Роспотребнадзора. Сертифи-
кат соответствия — гарантия 
того, что партия проверена и на 
столе окажется полезная ягода. 
Продавец же обязан иметь при 
себе личную медицинскую 
книжку. Но даже проверенным 
точкам москвичи не всегда дове-
ряют и берут с собой на развал 
портативный нитратомер. Мо-
сквичка Елена Александрова 
признается, что не привыкла ве-
рить продавцам, поэтому сама 
прокалывает ароматную «торпе-
ду», выбирает на пульте «дыня» 
и убеждается, что показатели в 
норме: из допустимых 90 мг/кг 
на экране 50 мг/кг. Только после 
этого решает: «Беру!»

Цена на ягоды останется на 
уровне прошлогодней — от 40 ру-
блей за килограмм, дыня «торпе-
да» — от 80 до 100 рублей за кило 
и «колхозница» — от 50 до 70 ру-
блей.  
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НЕ СПРЯТАТЬСЯ, 
НЕ СКРЫТЬСЯ

Так, в столице Британии на 1000 подданных 
приходится примерно 67 камер. Для сравне-
ния: в Москве, согласно журналу Comparitech, 

этот показатель составляет 15, в Сиднее — 12, а замыкает 
топ-50 рейтинга Берлин. Союз технологий безопасности 
ФРГ подсчитал, что объемы продаж устройств слежения 
за последний год выросли на 7 процентов. Кстати, в отли-
чие от Соединенных Штатов, где категорически запре-
щено использовать гаджеты или комплектующие из 
КНР, на немецком рынке китайские компании активно 
продвигают свой товар. К примеру, одна из таких фирм 
недавно выиграла публичные тендеры во Франкфурте.

При этом в той же Германии большинство камер уста-
новлены все же не на улицах, а в общественном тран-
спорте. С 2012 года их число в городских электричках и 
пригородных поездах выросло на 33 тысячи — почти в че-
тыре раза. А вот в Лондоне, напротив, активно просма-
триваются именно открытые городские пространства. 
По некоторым данным, среднестатистический лондонец 
каждый день попадает в объективы видеокамер до 300 
раз. Однако на родине Шерлока Холмса и Джеймса Бонда 
большинство населения относится к этому с философ-
ским спокойствием, а отдельные иски к правительству с 
жалобами на вмешательство в частную жизнь ничего в 
корне не поменяли. Похожий настрой, как ни удивитель-
но, разделяют и немцы. Согласно прошлогоднему соцо-
просу института YouGov, половина респондентов в Гер-
мании вовсе не против того, чтобы разрешить правитель-
ству использовать систему распознавания лиц — разуме-
ется, при соблюдении строгих правил. Ну а 17 процентов 
и вовсе активно выступают за неограниченную слежку, 
которая пока еще сдерживается законом. И только 22 
процента немцев высказались против такой практики.

Между тем специалисты порой сомневаются в ее эф-
фективности. В 2018 году правозащитники из британ-
ской неправительственной организации Big Brother 
Watch привели сенсационные данные. Оказалось, что 
при поисках преступников в режиме реального времени 
«умные камеры» в 98 процентах случаев «промахивают-
ся», отправляя на пульт дежурных ложные сигналы тре-
воги. К тому же техника — техникой, но и человеческий 
фактор никто не отменял. В Скотленд-Ярде по-прежнему 
на вес золота ценятся так называемые «суперраспозна-
ватели». Эксперты с феноменальной памятью, которых 
можно пересчитать по пальцам, способны вычислять 
разыскиваемых граждан среди тысяч лиц, просмотрен-
ных через записи камер. Без их работы даже самые про-
двинутые машины превращаются бесполезный, хотя и 
дорогостоящий аксессуар.    

ПОЗДНО ПИТЬ 
ШАМПАНСКОЕ
Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Как подсчитали в Межпрофессиональном комитете 
шампанских вин, потери до сих пор более чем прибыль-
ной отрасли к концу года составят минимум 1,7 милли-
арда евро. И действительно, в мрачные времена каранти-
на французам было по большому счету не до шампан-
ского, имидж которого в их сознании связан с весельем, 
семейными и прочими праздниками, массовыми вече-
ринками. А это значит, что в погребах винных лавок, на 
складах крупных компаний, специализирующихся на 
производстве шампанского, останутся нераспроданны-
ми 100 миллионов бутылок брюта.

По словам представителя комитета Тибо Ле Мейю, 
кризис, «который мы переживаем в экономическом пла-
не гораздо хуже, чем Великая депрессия». Правда, он 
надеется, что нынешние  трудности удастся преодолеть 
«благодаря накопленному за 300 лет опыту». Куда менее 
оптимистично настроены многие виноградари области 
Шампань. У Пьера Гулара небольшое хозяйство, всего 
несколько гектаров виноградников. Его положение отча-
янное: «За месяц мне удалось продать лишь семь десят-
ков бутылок вместо тысячи как раньше. Если дело пой-
дет так и дальше, то грозит разорение».

Чтобы избежать затоваренности, «мажоры» отрасли 
настаивают на сокращенных нормах сбора урожая, что 
явно не выгодно мелким и средним владельцам виног-
радников. Их понять можно: в отличие от больших домов 
шампанского у них нет финансовой «подушки безопа-
сности». Пока неизвестно, какое количество винограда 
обречено на уничтожение. Ранее невостребованное из-
за коронавируса красное и белое французское вино объ-
емом в три миллиона гектолитров было отравлено на пе-
регонку в этанол и гель для рук. 

АМЕРИКАНЦЕВ ЛИШАТ 
ДОМОВ
Максим Макарычев

Миллионы американцев оказались под угрозой высе-
ления из своих домов с окончанием моратория на вы-
плату займов и повышение арендной платы со стороны 
государства во время коронавирусного кризиса. Этот 
мораторий был введен в действие в марте с началом 
пандемии, чтобы избежать социальных потрясений. В 
основном это касалось жильцов, живущих в домах, 
оплачиваемых за счет гарантированного государством 
займа. Этот шаг помог защитить интересы владельцев 
и съемщиков почти 12 миллионов домов, уточняет 
Washington Post. Теперь же, по данным инвестицион-
ной компании Stout Risius Ross, с окончанием морато-
рия выселение угрожает не менее 17 миллионам аме-
риканских домохозяйств.

На днях прекращается действие других экономиче-
ских мер, принятых во время пандемии Белым домом. 
Они, в частности, предусматривали еженедельную по-
мощь в размере 600 долларов для получателей посо-
бий по безработице. Этими безвозвратными судсидия-
ми воспользовались не менее 30 миллионов безработ-
ных американцев. В конгрессе продолжаются острые 
дискуссии о расширении этой помощи, однако респу-
бликанцы и демократы во время дебатов, которые про-
должались вторую половину июля, так и не достигли 
соглашения, в результате финансовая помощь безра-
ботным оказалась заморожена на неопределенный 
срок. По мнению экспертов, уже в первой половине ав-
густа ситуация в сфере недвижимости может стать 
взрывоопасной. По данным телеканала CNBC, в конеч-
ном счете потерять крышу над головой рискуют более 
40 миллионов американцев.   

КОНФЛИКТ Итальянского отшельника хотят выселить с острова у берегов Сардинии

Риму не нужен Робинзон 
Нива Миракян
«Российская газета», Рим

В
осьмидесятиоднолетне-
м у  М ау р о  М о р а н д и  — 
единственному жителю и 

символу небольшого острова 
Буделли, расположенному у 
берегов Сардинии, — грозит 
выселение.

С тех пор как пять лет назад 
остров Буделли был включен в 
состав Национального парка 
архипелага Ла-Маддалена, 
местные власти пытаются изба-
виться от «итальянского Робин-
зона Крузо», который за послед-
ние 30 с лишним лет стал насто-
ящей визитной карточкой необ-
итаемого острова.

Мауро Моранди, бывший 
учитель физкультуры, еще в 
1989 году решил спрятаться от 
цивилизации и в одиночку от-
правился на яхте в путешест-
вие на Таити. По пути Моранди 
случайно наткнулся на неболь-
шой остров Буделли. Его пейза-
жи настолько его покорили, 
что именно на этом райском 
уголке он в конечном счете 
остановил свой выбор. Три с 
лишним десятка лет Моранди 
верой и правдой служил остро-

ву, защищая его от разного 
рода посягательств.

Так, итальянец не дает тури-
стам останавливаться на Бу-
делли, ухаживает за местной 
природой, поддерживает поря-
док и делится завораживающи-

ми фотографиями розовых 
пляжей в соцсетях, чтобы про-
будить уважение к их защите. 
По словам Мауро, ему никогда 
не бывает грустно и одиноко на 
прекрасном острове. Море то и 
дело выбрасывает на берег не-

вероятные «богатства», из ко-
торых отшельник делает суве-
ниры, а вырученные с их про-
дажи деньги он перечисляет в 
одну из благотворительных ор-
ганизаций.

Власти задались целью как 

можно быстрее выселить от-
шельника-нелегала с острова, 
так как в месте его проживания, 
в старом каменном здании быв-
шей радиостанции времен Вто-
рой мировой войны, планирует-
ся построить центр экологиче-
ского образования. «Мы должны 
подать пример, защитить нашу 
окружающую среду, первым де-
лом восстановив эту незакон-
ную структуру, а затем перейти 
к новому проекту, который, ве-
роятно, станет научным цен-
тром распространения экологи-
ческих идей», — высказал свою 
позицию директор парка Ла-
Маддалена Фабрицио Фоннесу.

Когда единомышленники 
Моранди узнали о грядущем 
выселении, они запустили пе-
тицию, под которой поставили 
подписи уже почти 50 тысяч 
человек. Сам Робинзон тоже, 
похоже, не намерен покорно 
плыть по течению.

«Я готов буквально на все, 
чтобы остаться здесь. Даже 
если им придется меня тащить 
волоком, я не сдамся.  Мне 
больше негде жить и нечего де-
лать. Это мой дом, моя жизнь», 
— подчеркнул Моранди в бесе-
де с журналистами.  

РЕЗОНАНС Президент США вновь публично унизил 
американскую судебную систему

Трамп и судьи

Евгений Шестаков

П
резидент США До-
нальд Трамп возму-
тился решением 
апелляционного 
с у д а  о т м е н и т ь 
смертный приговор 
террористу Джоха-
ру Царнаеву. Тот, 
напомним, вместе с 

братом взорвал бомбу на Бо-
стонском марафоне в 2013 году. 
Погибли три человека, более 
200 получили ранения, в том 
числе тяжелые. Главу Белого 
дома по-человечески можно по-
нять: в США казнят за куда 
меньшие по последствиям пре-
ступления. А тут, когда вина 
Царнаева выглядит очевидной, 
суд дал убийце шанс остаться в 
живых. В апелляционном вер-
дикте говорится об отмене 
смертного приговора и переда-
че дела в нижестоящий окруж-
ной суд для проведения нового 
процесса. 

Негодующая реакция Трам-
па дает адвокатам Царнаева от-
личный шанс сохранить жизнь 
своему подопечному. В услови-
ях предвыборной поляризации 
Америки суды также оказались 
в орбите внутренних  разногла-
сий, и сегодня уже невозможно 
утверждать, что приговоры по 
громким делам выносятся без 
оглядки на политиков и общест-

венное мнение. Тот же Трамп 
прежде неоднократно высказы-
вал недовольство Верховным 
судом и публично критиковал 
его вердикты. Президент заяв-
лял: суд подыгрывает его оппо-
нентам, и в ряде случаев его сло-
ва выглядели обоснованным 
предположением. Вот и на этот 
раз может так сложиться, что, 
оценив негативную, во многом 
провокационную реакцию гла-
вы Белого дома на приговор 
Царнаеву, нижестоящий суд не 
менее демонстративно захочет 
«уколоть» Трампа и не станет 
подтверждать бостонскому тер-
рористу смертный приговор. 

Казалось бы, в такой нака-
ленной ситуации Трампу стоит 
сдерживать эмоции в отноше-
нии судебных решений. Но 
президент, напротив, демон-
стративно использовал нес-
праведливый, по его мнению, 
вердикт в отношении Царнае-
ва, чтобы в очередной раз уни-
зить суд. «В Бостоне, где это 
животное убило столько людей 

во время марафона, они отпра-
в и л и  с м е р т н ы й  п р и го в о р 
обратно в нижестоящий суд, 
так что они будут спорить об 
этом еще долго. Это нелепо», — 
написал глава Белого дома в 
«Твиттере».

Трудно утверждать навер-
няка, имело ли решение апел-
ляционного суда заново пере-
смотреть смертный приговор 
Царнаеву политический отте-
нок. Скорее, вердикт был выне-
сен по формальным мотивам: 
еще в 2018 году, когда защита 
Царнаева обратилась с апелля-
цией, она указывала на кон-
кретные нарушения, допущен-
ные в ходе рассмотрения дела. 
В числе таковых — отказ суда 
перенести процесс из постра-
давшего от взрывов Бостона в 
другой город для более спра-
ведливого, менее эмоциональ-
ного разбирательства. Адвока-
ты ссылались на убийствен-
ную «медиакартину», сложив-
шуюся во время процесса над 
Царнаевым, которая неизбеж-

но влияла на позицию присяж-
ных. Были и другие нарушения. 
Например, двое присяжных до 
того, как их избрали в состав 
коллегии, отметились коммен-
тариями бостонского дела в со-
цсетях, где они желали Царнае-
ву смерти.  

«Основное обещание нашей 
системы уголовного правосу-
дия состоит в том, что даже 
худшие из нас заслуживают 
справедливого суда и законно-
го наказания», — цитирует га-
зета «Нью-Йорк таймс» судью 
О. Роджери Томпсона. Именно 
подверженность присяжных 
досудебной огласке и стала од-
ной из главных причин отмены 
шести из семнадцати пунктов 
обвинения, по которым Царна-
ева признали виновным. Но на 
основании именно этих шести 
отмененных пунктов Царнаеву 
вынесли смертный приговор. 
Тем не менее террорист в лю-
бом случае останется в тюрьме 
пожизненно и, как пишут аме-
риканские СМИ, вопрос лишь в 
том,  добьется ли команда 
Трампа для Царнаева смер-
тной казни.

«У вас тоже создается впе-
чатление, что я не нравлюсь 
Верховному суду», — написал в 
«Твиттере» президент США по-
сле того, как высший судебный 
орган не согласился с одним из 
его решений по мигрантам.  

Причем как в том, так и в ны-
нешнем случае в отношении 
Царнаева американский лидер 
публично продемонстрировал 
недоверие к судебной системе, 
обвинив ее в ангажированности 
и отсутствии политической бес-
пристрастности.

Если бы дело происходило в 
других странах, то такого рода 
оценку деятельности судов со 
стороны главы государства ва-
шингтонские политики немед-
ленно сочли бы проявлением 
«диктаторского режима» и вы-
делили деньги на защиту судеб-
ной системы от произвола. Од-
нако критике Трампа в отноше-
нии Верховного суда в самих 
США никто не удивляется. Это 
выглядит обычным явлением, 
когда американский президент 
открыто оказывает давление на 
суд, унижает его, требуя, чтобы 
тот выносил вердикты, кото-
рые будут устраивать Белый 
дом. Трамп называет приговор 
апелляционного суда Царнаеву 
«нелепым» только потому, что 
тот не вписывается в предвы-
борные планы главы Белого 
дома и противоречит общест-
венному мнению. А потом ли-
цемерно удивляется, что судеб-
ная система США зеркально 
ему отвечает.   

15 апреля 2013 года братья 
Царнаевы совершили теракт 
во время Бостонского марафона.

А К Ц Е Н Т

Это выглядит обычным явлением, когда 
американский президент публично 
оказывает давление на суд, унижает его

НОУ-ХАУ  Власти 
Британии 
оплатят скидки 
в ресторанах

ЕШЬТЕ, ЧТОБЫ 
ПОМОЧЬ
Ольга Дмитриева
«Российская газета», Лондон

Хотите верьте, хотите нет, но в 
Британии сегодня можно ото-
бедать за половинную цену. И 
не только сегодня, но и  все  по-
следующие четыре недели кря-
ду. Такую щедрость проявило 
правительство Соединенного 
Королевства,  разработавшее 
стратегию спасения рестора-
нов и пабов, оставшихся без по-
сетителей, а стало быть, и без 
выручки во время карантина. 
Проект под названием «Ешьте, 
чтобы помочь» будет работать 
на протяжении всего месяца 
три дня в неделю — с понедель-
ника по среду включительно, в 
72 тысячах ресторанов и кафе, 
а также  в сетевых гигантах.  В 
чем же заключается проект 
спасения утопающих ? В том, 
что посетителям ресторанов и 
кафе предлагается скидка за 
обед на половину его стоимо-
сти — правда, скидка не может 
превышать десяти фунтов стер-
лингов на одного едока. Не по-
дразумевается и скидка на ал-
коголь. Скидкой можно пользо-
ваться сколько угодно в указан-
ные дни. Есть и еще одна зако-
выка: противники проекта 
«Ешьте, чтобы помочь» опаса-
ются, что отдельные недобро-
совестные заведения будут 
кормить народ «нездоровой» 
едой. 

 Как заявил канцлер казна-
чейства Риши Сунак, проект 
«Ешьте, чтобы помочь» прежде 
всего нацелен сохранить рабо-
чие места 1,8 миллиона шеф-
поваров, официантов и ресто-
раторов. Обед со скидкой дол-
жен окупить себя как для запо-
лучившего скидку посетителя, 
так и для индустрии ресторанов 
в целом.  Заработавший на ми-
нувшей неделе вебсайт «Ешьте, 
чтобы помочь», предоставляю-
щий информацию о проекте, 
посетили уже 3,3 миллиона 
британцев.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

На Украине 
произошел 
очередной 
захват 
заложников

ХОТЕЛ 
В ПРЯМОЙ 
ЭФИР 
Петр Лихоманов

Вчера на Украине в третий раз 
за две недели случился захват 
заложников. Отделение банка 
захватил 32-летний гражда-
нин Узбекистана, угрожав-
ший взорвать бомбу и требо-
вавший выхода в прямой 
эфир. В этом конкретном слу-
чае спецназ СБУ оперативно 
обезвредил террориста. За-
хватчик банка Сухроб Кари-
мов с 2017 года имел на Укра-
ине вид на жительство и был 
зарегистрирован в Запорож-
ской области. Он женат, имеет 
ребенка, до последнего време-
ни работал барменом. Зайдя в 
отделение банка в одном из 
самых дорогих бизнес-цен-
тров Киева, он объявил, что в 
сумке бомба, и отпустил всех 
посетителей и сотрудников. 
С террористом добровольно 
осталась директор отделения 
банка. Как сообщили киев-
ские СМИ, Каримов требовал 
40 тысяч гривен — это всего 
1,5 тысячи долларов — и выход 
в прямой телеэфир.  Украин-
ская полиция устами советни-
ка главы МВД Антона Гера-
щенко объявила Каримова 
психически неуравновешен-
ным. О призывах убивать 
украинских политиков и ми-
ровых лидеров, озвученных 
Каримовым, рассказали жур-
налистам эвакуированные со-
трудники банка. Об этом же 
преступник писал в соцсетях. 
Каримова обезвредили во 
время переговоров: оператив-
ники молниеносно перереза-
ли шнур, которым тот привя-
зал сумку с бомбой к ноге.  
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Мауро Моранди, бывший учитель физкультуры, еще в 1989 году решил спрятаться от цивилизации.
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ПРОЦЕДУРА Верховный суд 
разъяснил, как решать, 
с кем жить ребенку 
после развода родителей

Не в достатке 
счастье

Наталья Козлова

Иски от родителей по определению места жительст-
ва ребенка давно перестали быть в наших судах ред-
костью. Это очень тяжелые процессы, причем во 
всех смыслах — финансовых и моральных. Поэтому 
проверку одного такого «делительного» спора Су-
дебной коллегией по гражданским делам Верховного 
суда можно назвать очень важной для многих гра-
ждан.

До сих пор бытует весьма распространенное мне-
ние, что суд в подобных спорах всегда станет на сто-
рону того родителя, который «богаче». И который 
может предоставить своему ребенку больший набор 
материальных благ. Действительно, для таких выво-
дов можно найти примеры, но позиция самых опыт-
ных судей страны разъясняет, как правильно разре-
шать подобные споры и что в них будет главным, и о 
чем не надо забывать в судебных семейных спорах.

 Есть, например, момент, который обязательно 
должны видеть суды. Далеко не всегда «деление» ма-
ленького человека связано с действительной забо-
той родителей о судьбе ребенка.

Главная сложность в таких делах заключается не 
только в значимости поставленных перед судом во-
просов, но и в определении правильного предмета 
доказывания и оценке доказательств. Один из аспек-
тов доказывания, о котором могут забыть в споре, 
указал в своем определении Верховный суд.

Итак, некая 
дама подала в суд 
на супруга, с кото-
рым она расста-
лась, но пока офи-
циально, «на бума-
ге», не развелась. 
Истица попросила 
определить место 
жительства ребен-
ка с ней. Отец, в 
свою очередь, счи-
тал, что сын дол-
жен остаться с ним. 
Оба родителя были 
совершенно нор-
мальными и дос-
тойными людьми. 
Поэтому в этой се-
мье сложилась парадоксальная ситуация — ребенок 
переходил из рук в руки. То есть поначалу он жил с 
матерью, потом — с отцом, а затем мать попросила 
суд отдать сына ей.

Районный суд, выслушав стороны, оставил ребен-
ка с матерью, сократив время свиданий отца с ребен-
ком до четырех часов по выходным и праздникам. 
Районный суд объяснил такое сокращение просто — 
ребенку всего год, и разлучать его с матерью нельзя.  
С решением отец, понятно, не согласился и опроте-
стовал его. 

В апелляции пошли ему навстречу и приняли про-
тивоположное решение. Судьи городского суда исхо-
дили из того, что бытовые условия у отца лучше ма-
теринских. 

Отец малыша — индивидуальный предпринима-
тель, живет в собственном доме, где у ребенка есть 
отдельная комната и все необходимое. Отец, как под-
черкнули судьи, лично занимается воспитанием 
сына. Мать, сказали в апелляции, в настоящий мо-
мент не работает, живет на алименты, которые полу-
чает на старшего ребенка, пособие и помощь родст-
венников. Женщина живет в старом доме с печным 
отоплением и туалетом на улице. 

Из всего этого апелляция сделала вывод, что у ма-
тери нет возможности реального воспитания ребен-
ка, который «уже привязался к отцу».

Теперь уже мать пошла в вышестоящую инстан-
цию оспаривать такое решение. Разбираться в во-
просе пришлось Судебной коллегии по гражданским 
делам Верховного суда. 

Вот главная мысль, которую высказал Верховный 
суд. Материальное положение и бытовое преимуще-
ство одного из родителей само по себе не является 
безусловным основанием для удовлетворения тре-
бований этого родителя на проживание с ним ребен-
ка.

Суды при рассмотрении таких споров должны ис-
ходить из интересов ребенка в совокупности и об-
стоятельств, характеризующих обстановку, которая 
«сложилась в месте проживания каждого из родите-
лей». Однако для того чтобы выяснить, какова эта 
обстановка, потребуются доказательства — выводы 
суда «не должны быть общими и абстрактными», 
подчеркивается в определении. Ссылка в решении 
суда должна быть на нормативные акты и на доказа-
тельства. А их в этом споре было недостаточно. 

Верховный суд напомнил про Семейный кодекс и 
его статью 78. В ней говорится, что если суды рас-
сматривают споры, связанные с воспитанием детей, 
к участию в деле надо привлечь органы опеки — неза-
висимо от того, кем предъявлен иск в защиту ребен-
ка. Опека перед процессом должна провести обсле-
дование условий жизни ребенка и тех, кто хочет его 
воспитывать. Акт обследования и основанное на нем 
заключение предоставляют в суд. «Заключение орга-
на опеки и попечительства должно быть подписано 
уполномоченным на это должностным лицом органа 
опеки или органа местного самоуправления», — на-
поминает высокий суд. В нашем деле такого заклю-
чения не было. 

А еще Верховный суд подчеркнул, что суды не на-
значили экспертизу, о которой просил отец ребенка. 
Неназначение судом экспертизы является «сущест-
венным нарушением норм процессуального права». 

В итоге Верховный суд отправил дело на новое 
рассмотрение.  

Накажут за художества 
Именно поэтому в свое 
время в Нью-Йорке 
борьбу с преступно-

стью начали с того, что объяви-
ли нулевую терпимость граф-
фити. Кстати, когда глава Нью-
Йоркского метрополитена на-
чал кампанию по очищению в 
прямом смысле слова подзем-
ки, на него обрушился шквал 
критики. Мол, разве нечем 
больше заняться? Но руководи-
тель упрямо гнул свое: изрисо-
ванные вагоны просто не появ-
лялись на линии. Появилась 
хоть одна лишняя буковка во 
время маршрута? Стоп, маши-
на. На конечной станции вагон 
отмывали.

Кому-то покажется парадок-
сальным, но в городе началась 
цепная реакция, то тут, то там 
стали наводить порядок. И по-
степенно Нью-Йорк сдал пози-
ции самого криминального го-
рода Америки. Потому что когда 

вокруг чисто, то у хулиганов 
опускаются руки.

Мода на уродливое граффити 
пришла и к нам. С этим надо бо-
роться. Пока за так называемый 
стрит-арт наказывают по статье 
7.17 КоАП «Уничтожение или по-
вреждение чужого имущества». 
Штраф от 300 до 500 рублей. 
Иногда могут вменить статью 
20.1 «Мелкое хулиганство». 
Штраф от 500 до 1 тысячи рублей 
либо административный арест.

Сейчас Министерство юсти-
ции РФ дорабатывает проект но-
вого КоАП. Помимо прочего до-
кумент предусматривает специ-
альную санкцию за «уничтоже-
ние или повреждение элементов 
благоустройства, в том числе пу-
тем нанесения надписей и иных 
графических изображений, вы-
полненных стойкими материа-
лами». Наказание для художни-
ков-хулиганов станет гораздо 
строже.

Самых отъявленных суд смо-
жет отправить на обязательные 
работы. Такое наказание отбы-
вается в свободное время под 
контролем судебных приставов. 
А фронт работ обозначают мест-
ные власти. Подмести улицы. 
Подстричь траву на газонах. По-
красить забор. Наверное, было 
бы справедливо заставить ван-
дала убрать за собой и замазать 
свои художества. Но посмо-
трим, как будет складываться 
практика.

Конечно, в граффити масса 
жанров. Не все из них ужасные. 
Более того, в последнее время по-
явилась мода на украшение горо-
дов рисунками на домах: в таких 
случаях все-таки стены не ис-
пещряют каракулями, а облаго-
раживают картинами. Разница — 
в содержании. Но статья КоАП не 
разделяет высокое искусство и 
ужасное, что правильно. Не дело 
полицейского, составляющего 
протокол, решать, надо ли штра-
фовать за картину на заборе или 
благодарить. Любое несанкцио-
нированное граффити будет на-
рушением.

Кстати, в последнее время 
многие художники стали само-
стоятельно предлагать свои 
услуги местным администраци-

ям и получать положительный 
ответ. Потому что когда художе-
ственное дело согласовано и за-
визировано, это уже называется 
благоустройством. Например, 
часто рисуют патриотические 
картины, портреты военачаль-
ников и прочее. Но радуют зако-
нопослушные художники наш 
глаз и видами моря, неба, приро-
ды, изображениями кораблей, 
самолетов, животных и так далее 
и тому подобное. То, что нарисо-
вано с душой, улицу не портит.

Для тех же художников, кто 
не признает согласованных тем, 
власти тоже ищут варианты. 
Чтобы и творческий зуд утолить, 
и город не испортить.

В Санкт-Петербурге, напри-
мер, появятся специальные кон-
струкции для стрит-арта. 

«Комитет по градостроитель-
ству и архитектуре предложит 
свои варианты для размещения 
творчества художников стрит-
арта в городской среде, в том чи-
сле в центральных районах. Сей-
час ведомство приступило к раз-
работке специальных уличных 
конструкций. Их планируется 
размещать в городской среде 
как на постоянной, так и на вре-
менной основе», — сообщили 
власти Северной столицы.

В районные администрации 
направлены обращения с прось-
бой предложить места, где бы 
можно было установить такие 
конструкции.  

ЗДОРОВЬЕ 

Родственникам 
пациентов 
разрешат 
получать 
их историю 
болезни

ДИАГНОЗ 
РАССЕКРЕТЯТ
Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов 
на законопроект, рассекречи-
вающий для родственников 
историю болезни близкого че-
ловека в случае проведения 
сложной операции. Врачи обя-
заны быть максимально откро-
венны с семьей больного и по-
казать медицинские докумен-
ты.

Перед проведением сложной 
операции человек будет офор-
млять добровольное согласие, в 
котором, в том числе, укажет, 
кого нужно проинформировать 
о состоянии его здоровья. Такое 
согласие даст потом возмож-
ность этим людям запрашивать 
и медицинские документы. 
Инициативу внесло в парла-
мент правительство России, 
выполняя постановление Кон-
ституционного суда страны. 

Несколько лет назад житель-
ница Кировской области обра-
тилась в Кировский научно-ис-
следовательский институт ге-
матологии и переливания кро-
ви с просьбой предоставить ей 
копии медицинских докумен-
тов (амбулаторных карт, карт 
стационарного больного, иных 
документов, связанных с оказа-
нием медицинских услуг) умер-
шего мужа. 

Однако женщине отказали, 
ссылаясь на врачебную тайну. 
Как объяснили суды, мужчина 
не оформлял отдельное согла-
сие на получение супругой его 
медицинских документов. Он 
указал жену как контактное 
лицо, которому может быть пе-
редана информация о состоя-
нии его здоровья. То есть врачи 
могли ей рассказать только об-
щие вещи: диагноз, как прошла 
операция и прочее. Медицин-
ские карты все равно остаются 
для родни засекреченными.

Получив везде отказ, жен-
щина заинтересовалась вопро-
сом: соответствуют ли такие 
правила Основному Закону? 
Конституционный суд России, 
рассмотрев дело, ответил: нет, 
не соответствуют. Скрывать 
истории болезни людей от их 
близких родственников, ссыла-
ясь только на врачебную тайну, 
нельзя. Закон в этой части нуж-
но изменить. Правительство 
страны выполнило постановле-
ние Конституционного суда и 
разработало соответствующую 
инициативу.

«Данный законопроект 
можно оценить лишь очень по-
ложительно, так как содержа-
щиеся в нем новеллы направле-
ны на недопущение возникно-
вения ситуаций, когда врачеб-
ная тайна в силу своей закрыто-
сти и недоступности действует 
во вред самому пациенту», — за-
метил советник Федеральной 
палаты адвокатов России 
Сергей Макаров.

При этом, по его мнению, 
остро необходимо включить в 
этот законопроект не только 
законных представителей па-
циента, но и адвоката, являю-
щегося его защитником или 
представителем. 

«Это нужно для того, чтобы, 
если пациент это прямо не за-
претил, адвокат тоже мог полу-
чать информацию о состоянии 
здоровья граждан — для эффек-
тивного оказания квалифици-
рованной юридической помо-
щи», — говорит Сергей Макаров.

Согласно проекту супруге, 
иным членам семьи, указан-
ным в информированном до-
бровольном согласии гражда-
нина на медицинское вмеша-
тельство, предоставляется воз-
можность получения сведений 
о состоянии его здоровья и оз-
накомления с медицинской до-
кументацией.  

ДОРОГИ Решение вопроса, как правильно уступать дорогу 
пешеходам, доходит до высших судебных инстанций

Сафари на «зебре»

Владимир Баршев 

Д
аже после того, как 
изменились правила 
дорожного движе-
ния, водителей про-
должают привлекать 
к ответственности за 
то, что они якобы не 
уступили дорогу пе-
шеходу. Даже когда 

они никак не могли помешать 
его переходу.  Но новое слово в 
это дело внесла Краснодарская 
госавтоинспекция. Она оштра-
фовала водителя по показаниям 
свидетеля, даже не убедившись, 
а был ли переход. В этой исто-
рии пришлось разбираться Вер-
ховному суду, потому что пре-
дыдущие суды не осилили та-
кую задачу.   

Итак, некто Пахомов полу-
чил штраф за то, что якобы не 
пропустил пешеходов. Подоб-
ной ситуации он не вспомнил и  
обжаловал  штраф. Однако ко-
мандир батальона ДПС оставил 
постановление в силе. 

Пахомов обратился в суд. 
Дело в том, что в месте, где он 
якобы не уступил дорогу пеше-
ходу, вообще нет пешеходного 
перехода. То есть ничего нару-
шить он не мог. Но дальнейшие 
разбирательства по делу выяви-
ли еще большие проблемы. 

Как оказалось, решение о на-
рушении автомобилем правил 
было вынесено только на осно-
вании показания свидетеля. 
Причем не понятно: он сам по-
дал жалобу или инспектор ее 
присовокупил потом. Но, глав-
ное, в ней написано:  «не пропу-
стил пешеходов, переходивших 
проезжую часть и двигавшихся 

по тротуару вдоль улицы Кра-
сных Партизан». Так они дорогу 
переходили или двигались по 
тротуару? 

«Эти объяснения не под-
тверждают наличие пешеходно-
го перехода в месте совершения 
вмененного Пахомову админи-
стративного правонарушения», 
— указывает Верховный суд. Так-
же эти показания не согласуют-
ся со временем совершения на-
рушения, установленным и ука-
занным инспектором  в поста-
новлении.

«Из них следует, что пешехо-
ды двигались по тротуару вдоль 
улицы Красных Партизан», — 
уточняет ВС. Но все эти данные 
не были исследованы нижестоя-
щими судами. А было их три. И 
все три суда согласились с тем, 
что раз начальник батальона ре-
шил, что водитель виновен, зна-
чит, он виновен. 

К сожалению, проблема 
установления виновности во-
дителя в том, что он не уступил 
дорогу пешеходу, в большинст-
ве случаев основано на субъек-
тивном мнении того, кто при-
нимает решение. Без доказа-
тельств. 

Проблема возникла, когда 
штраф по статье 12.18 за не- 
пропуск пешехода вырос в 2013 
году в разы. И тут же сотрудни-
ки ГИБДД стали ловить водите-
лей, двигавшихся в левом ряду 
восьмиполосной дороги, когда 
на правой ее стороне пешеход 
занес ногу над «зеброй». Однов-
ременно с этим появились ка-
меры, которые тупо фиксируют 
начало перехода пешеходом, а 
также возможность автомобиля 
пересечь этот переход без риска 
причинить ущерб. 

Это было уже за гранью фан-
тастики. Один из водителей 
даже обратился в Верховный 
суд с просьбой вообще отме-
нить статью 14.1. Госавтоин-
спекция тогда представила свое 
видение этой темы, указав, что 
если пешеход далеко, то водите-
лю не обязательно останавли-
ваться перед переходом. А по-
зже даже исправила статью, за-
менив слово «пропустить», ко-
торого в терминах тех же пра-
вил нет, на слова «уступить до-
рогу». 

Этот термин прописан в пун-
кте 1.2 ПДД: «Уступить дорогу 
(не создавать помех)» — требо-

вание, означающее, что участ-
ник дорожного движения не 
должен начинать, возобновлять 
или продолжать движение, осу-
ществлять какой-либо маневр, 
если это может вынудить дру-
гих участников движения, име-
ющих по отношению к нему 
преимущество, изменить на-
правление движения или ско-
рость. То есть если на противо-
положной стороне дороги начал 
двигаться по «зебре» пешеход, 
это не означает, что водитель на 
другой стороне дороги должен 
остановиться и ждать, когда же 
этот пешеход наконец перейдет 
дорогу. Их траектории не совпа-
дают по времени. 

Тем не менее инспекторы 
пользуются устаревшими пра-
вилами. А суды им верят и во-
все не изучают правила дорож-

ного движения. Во всяком слу-
чае, это подтвердило решение 
Тушинского суда Москвы, в ко-
тором судья, видя, что пешеход 
был далеко, а водитель не изме-
нил траекторию движения и 
скорость передвижения, все-
таки подтвердил решение ин-
спекторов ГИБДД. По всей ви-
димости, для решения этой 
проблемы необходимо реше-
ние Верховного суда, но мало 
кто из тех, кому был назначен 
незаконный штраф, готовы бо-
роться до последнего. А жаль. 
Ведь в конечном итоге такие 
несправедливые решения не 
будут приниматься в отноше-
нии других ни в чем не повин-
ных водителей.  

Пешеход на «зебре» — стоп-сигнал 
для водителя. Но вопрос, в какой 
момент он включается, — спорный.

Споры: «С кем жить ребенку?» — одни из самых сложных.

А К Ц Е Н Т

Установление виновности водителя 
в том, что он не уступил дорогу 
пешеходу, нередко основано 
на субъективном мнении 
автоинспектора

А К Ц Е Н Т

Не дело полицейского решать, надо ли 
штрафовать за картину на заборе 
или благодарить. Любое несанкциони-
рованное граффити будет нарушением

Перед сложной 
операцией чело-
век подпишет 
добровольное 
согласие и укажет 
тех, кого нужно 
информировать 
о состоянии его 
здоровья. Эти люди 
получат также 
доступ и к его 
истории болезни

Материальное 
положение 
родителя — 
не безусловный 
аргумент 
в споре о месте 
проживания 
ребенка

КОМПЕТЕНТНО

Лев Воропаев, адвокат:
— К сожалению, стоит констатировать, что судебная практика однознач-

на по отношению к водителям, которые подъезжают к переходному пе-

реходу, на котором находится гражданин. Исходя из позиции судов, во-

дитель должен стоять и ждать, когда пешеход пересечет всю дорогу. До-

воды водителей о том, что они не создают помех в движении пешеходу, 

что у них не возникло обязанности уступить пешеходу дорогу, так как 

действия водителя не вынудили пешехода изменить скорость или на-

правление движения (со ссылкой на понятие «уступить дорогу»), отвер-

гаются судами с указанием на ошибочность толкования данной нормы, 

так как пункт 1.2 Правил, по мнению судов, указывает лишь на гипотети-

ческую возможность, а не реальные последствия по изменению указан-

ных параметров в движении пешеходов.

При этом не важно, на какой стороне дороги находится пешеход. Даже 

если дорога, например, имеет 10 полос и водитель двигается по 10-му ряду, 

а пешеход вступает на 1, то водитель все равно должен стоять и ждать. При 

этом суды указывают на то, что юридически значимым обстоятельством в 

данном случае является факт вступления пешехода на проезжую часть для 

осуществления перехода, что влечет за собой обязанность водителя оста-

новиться, чтобы пропустить пешехода, переходящего проезжую часть по 

пешеходному переходу, и лишь после этого продолжить движение.
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Между тем

В проекте нового КоАП предусмотрена отдельная глава, наказывающая 

за различные нарушения правил благоустройства территории муници-

пальных образований. 

Например,  за парковку на газонах предлагается ввести штрафы от по-

лутора тысяч до четырех тысяч рублей, а в случае фиксации этих адми-

нистративных правонарушений в порядке будет предусмотрена твер-

дая сумма штрафа — две тысячи рублей.

Предусматриваются санкции за брошенные во дворах бесхозные авто-

мобили, мойку автомобиля в неположенных местах, парковку на газо-

нах, а также детских и спортивных площадках. Еще планируется ввести 

санкции за невыполнение или ненадлежащее выполнение работ по 

уборке снега, наледи, обледенений крыш и пандусов. Предложено 

включить в новый КоАП и статью об ответственности за порчу или унич-

тожение деревьев, кустарников и газонов. И так далее.

Главное: правила будут едиными по всей стране. Сейчас ведомство до-

рабатывает законопроект после недавнего общественного обсуждения. 

«Живописцев» смогут обязать закрасить свои уродливые художества.
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ТОЛЬКО В «РГ» 100 лет отечественной внешней разведке: герои и подвиги

Для Филби «Топ сикрет» не сикрет
Николай Долгополов 

Ч
то ж, обещания сбы-
ваются. Директор 
Службы внешней 
разведки Россий-
с к о й  Ф е д е р а ц и и 
Сергей Нарышкин 
обещал главному ре-
дактору «Россий-
ской газеты» Вла-

диславу Фронину предоставить 
для публикации ряд уникаль-
ных документов.  Разведка пла-
нировала рассекретить их в ка-
нун 100-столетнего юбилея 
ИНО-ОГПУ-СВР. 

Ким не признавал секретов
И вот долгожданный звонок 

от руководителя пресс-бюро 
СВР Сергея Иванова: «Приез-
жайте, представитель Центра 
привезет для «РГ» эксклюзив-
ные материалы».

Приехал и был представлен 
действующему сотруднику:

— Борис Михайлович, — на-
звался он коротко и без подроб-
ностей. — Вот то, что обещал вам 
директор. Гарантирую, что эти 
документы за последние 75 лет 
никто из посторонних не видел. 
Так что перед вами настоящая 
история. 

Ловко достал из портфеля 
видавшую виды папку, развязал 
на ней старомодные белые тесе-
мочки и, не торопясь, аккурат-
но разложил передо мной на ни-
зеньком широком столике доку-
менты. Один на французском 
языке, другие на английском. 
Старинные пожелтевшие листы 
нестандартного формата не-
сколько длиннее привычных 
А-4, на всех горит красная, не 
выцветшая за столько десятиле-
тий надпись большими красны-
ми английскими буквами ТОP 
SECRET. Чуть ниже надпись: 
«Держать под замком, никогда 
не выносить из офиса». Внизу 
синий штамп — «рассекречено 
Службой внешней разведки 
РФ».

А я никак не могу оторвать 
взгляд даже не от документов. 
От простенькой старенькой (уж 
извините за такую ласку) кар-
тонной папки с замусоленными 
тесемочками. Сразу бросилась 
в глаза крупная надпись на ней, 
сделанная то ли фиолетовыми 
чернилами, то ли химическим 
карандашом: «Рабочее дело 
Зенхен». Надпись перечеркну-
та, теперь это «Рабочее дело 
Стенли». Неужели здесь доку-
менты, связанные с деятельнос-
тью выдающегося разведчика 
Кима Филби? Это ж его опера-
тивные псевдонимы. Чтобы 
обезопасить сотрудников, пол-
ностью их зашифровать, псев-
донимы регулярно меняли. 
Поди пойми, работает ли под 
этим именем один-единствен-
ный человек или несколько.

Борис Михайлович  смотрит 
на меня оценивающе или даже 
одобрительно:

— Вижу, догадались. Правиль-
но, сомнений быть не может, это 
материалы рабочего дела Кима 
Филби. Перед вами оригиналы 
важнейших документов перио-
да Второй мировой войны, кото-
рые были добыты членами ле-
гендарной «Кембриджской пя-
терки» из Великобритании. Точ-
нее, из Центра расшифровки 
правительственной связи Блет-
чли-парк.

В парке совсем не гуляли 
Было не до прогулок. Сикрет 

Интеллижент Сервис приобрела 
этот кусище земли в 80 киломе-
трах от Лондона, чтобы лучшие 
умы Соединенного Королевства 

могли спокойно, не опасаясь по-
стоянных авианалетов Люф-
тваффе, заниматься дешифров-
кой документов. Замаскировали 
здание в Блетчли-парке под 
охотничий клуб. Все же вряд ли 
для окрестных жителей остава-
лось тайной, что густые толпы 
людей,  спешащие сюда по 
утрам, совсем не охотники. По 
некоторым сведениям, в годы 
Второй Мировой с 1939-го по 
1945-й тут работали около деся-
ти тысяч специалистов по взла-
мыванию чужих кодов. 

Но персонала все равно не 
хватало, и разведке пришлось 
прибегнуть к необычному мето-
ду рекрутирования. С ее подачи 
некоторые газеты объявляли 
конкурсы на разгадывание 
сложных кроссвордов. Их побе-
дители приглашались в редак-
ции для вручения призов. А за-
одно попадали под пытливые 
очи людей из МI-6. С приглянув-
шимися беседовали, и если те 
подходили под не такие уж и 
строгие — в войну было не до 
строгостей — параметры развед-
ки, то попадали в Блетчли, пред-
варительно дав расписку сохра-
нять там происходящее в тайне. 
Гриф секретности был частично 
снят с Блетчли лишь через 30 лет 
после капитуляции Германии.

Информация сюда поступала 
с радаров и ретрансляторов мно-
гих стран. Англичане вели то-
тальную прослушку на всех ра-
диоволнах, где только работали 
или могли работать немцы. Все, 
что можно было, передавалось в 
Блетчли-парк. И денно и нощно 
трудившиеся в нем аналитики 
взламывали коды. Они для меня 

как прообраз сегодняшних хаке-
ров, но лишенных современных 
технических средств. 

Перехваченные документы 
касались хода войны, целей 
Гитлера,  его  окружения и 
стран-сателлитов, вопросов 
усовершенствования оружия 
нынешнего и создания смер-
тельного — атомного. Особый 
интерес для Москвы представ-
ляли документы радиоперехва-
та, которые раскрывали планы 
фашисткой Германии на Вос-
точном фронте.

И, как еще в военные годы со-
ветская разведка выяснила, ан-
гличан очень интересовали 
стратегические данные о пере-
говорах и намерениях союзни-
ков Британии по антигитлеров-
ской коалиции. Своих собра-
тьев по оружию британцы тоже 
держали под колпаком.  Впря-
мую расшифровок никому не 
передавали. Иногда сообщали 
какой-то уж особенно важный 
элемент, пытаясь выдать его за 
информацию, добытую именно 
своей разведкой, а не расшиф-
ровкой радиоперехвата. Иногда 
даже указывали ложный источ-
ник. Если информацией и дели-
лись, то весьма дозированно: об 
этом можно, а это пусть оста-
нется только в прочных сейфах.

Черчилль, он же майор 
Мортон

Самые важное из расшифро-
ванного поступало премьер-ми-
нистру Уинстону Черчиллю. Да, 
в рассылке переданных «Россий-
ской газете» рассекреченных  
документов его имени нет. Но 
внизу пометка: один экзем-

пляр — некоему майору Мортону. 
Кто такой этот всего лишь 

майор, что имел доступ к бума-
гам наивысшей степени секрет-
ности? С 1939 года личный се-
кретарь и помощник Черчилля 
по военным вопросам. Именно 
Дезмонду Мортону было дове-
рено первому читать расшиф-
ровки из Блетчли и докладывать 
о них премьеру. С конца марта 
1940-го майор составлял для 
премьера список наиболее важ-
ных документов и передавал их 
лично в руки Черчилля. Судя по 
тому, что в 1945 Дезмонд Мор-
тон был пожалован титулом 
сэра, его усилия не остались не-
замеченными.

Среди других адресатов раз-
ведка — МI-5, Генеральный ди-
ректор, Форин-офис и сэр Эд-
вард Бриджес. Впрочем, не толь-
ко сэр, но и барон. Еще в 1938 
году он был назначен секрета-
рем кабинета министров и за-
нимал  этот пост до 1946 года. И 
если Уинстону Черчиллю требо-
валось срочная консультация 
по вопросам внешней ли, вну-
тренней политики, он прибегал 
к помощи Бриджеса — уж он-то 
знал все и обо всех.

Загадки «Энигмы»
Впрочем, с греческого «Эниг-

ма» переводится как загадка. В 
Германии шифровальную ма-
шину под этим именем создали 
еще в 1918-м для передачи дело-
вой, торговой информации. А в 
1930-м «Энигма» уже использо-
валась вермахтом. С ее помо-
щью в годы Второй мировой 
немцы передавали секреты, над 
расшифровкой которых бились, 
и не только в английском Блетч-
ли-парке,  лучшие криптоанали-
тики мира. Но «Энигма» держа-
лась: ведь каждый день немец-
кие шифровальщики меняли 
коды и количество комбинаций 
становилось немыслимым.

Считается, что код взломал 
британский математик Ален 
Тьюринг. После нескольких лет 
упорной и бесполезной работы 

в Блетчли он уже собирался  
распрощаться с мечтой о рас-
крытии тайны «Энигмы». И тут 
простенькая  девушка — всего 
лишь радистка — невзначай за-
метила, что немцы чуть не со-
шли с ума со своей погодой, пе-
редавая даже в шифровках ка-
кие-то бессвязные метеосводки. 
И Тьюринга осенило. Невинная 
реплика подсказала гению путь 
к разгадке шифров. 

Англичане, считаю обяза-
тельным напомнить, разгадыва-
ли шифры, держа это в тайне и 
от немцев, и от союзников по 
коалиции. А уж от советских тем 
более.

И молчаливых раскололи
Итак, в Блетчли-парке полу-

чили доступ к шифру переписки 
Германии. Все военные годы ру-
ководство Великобритании 
было в курсе большинства заду-
мок фашистов. И если бы бри-
танская разведка делилась с 
СССР этими сведениями, то 
нам можно было бы спасти жиз-
ни тысячам и тысячам совет-
ских солдат. 

Однако об успехах британ-
ских криптографов в Москве 
знали. И документы, выложен-
ные передо мною на столике, 
тому доказательство. Среди 
здесь работавших оказался (и 
никаким не чудом, а по просьбе 
или по заданию советской раз-
ведки и собственными громад-
ными усилиями) наш друг из 
Кембридж Файв, полиглот Джон 
Кернкросс. А уж сотрудник СИС 
Ким Филби был для Блетчли 
совсем не чужим человеком.

Джон Кернкросс действовал 
просто, но эффективно. Перепи-
сывал расшифрованные телег-
раммы и через советскую рези-
дентуру в Лондоне их отправля-
ли в Москву. Всего за годы войны 
Кернкросс передал около 5 ты-
сяч (!) ценнейших докумен-
тов. Ким на первых порах тоже 
переписывал перехваченные 
британцами шифротелеграм-
мы. Потом нашел менее трудо-
емкий способ. Оформлял доку-
менты якобы «на уничтожение 
после использования», а позд-
ним вечером их забирал у него 
советский связной. В нашей ре-
зидентуре всю ночь анализиро-
вали степень актуальности по-
лученных документов. Были 
оперативные шифровки, свя-
занные с передвижением войск, 
действиями немецкой агенту-
ры. Немало шифрограмм носи-
ли чисто стратегический харак-
тер, в них раскрывались секре-
ты больших политических игр. 
О таких докладывалось пре-
мьер-министру Черчиллю, в 
Форин-офис, в военные мини-
стерства... 

А в резидентуре советского 
посольства самые важные сооб-
щения, нас впрямую касающие-
ся, срочно переводились и пере-
давались в Москву по рации. 
Были у Центра и другие каналы 
отправки информации.

Получалось, что еще вчера 
донесение читал Черчилль, а се-
годня —уже Сталин. А иногда и 
наоборот! Позже оригиналы 
разными каналами доставля-
лись на Лубянку.

Свидетели из 1944-го
— Сейчас перед вами шиф-

рограммы, относящиеся к 1944 
году, — объясняет мне Борис Ми-
хайлович. — Ким Филби к этому 
времени занимал руководящие 
посты в британских спецслуж-
бах. Видите, всего 76 лет — и се-

креты уже раскрыты. То, что эти 
документы сохранились до се-
годняшнего дня, просто чудо. 
Англичанам было бы неприят-
но, если бы сразу после войны 
выяснилось, как скрывали они 
важные сведения от союзников. 
И по приказу Черчилля все до-
кументы, касающиеся Блетчли-
парка, уничтожили. Так что в са-
мой Великобритании, скорее 
всего, подобных донесений не 
сохранилось. У нас они есть.

— А в Москве переданное из 
Блетчли хранили?

— У нас тоже некоторые до-
бытые Кимом Филби и Джоном 
Кернкроссом расшифровки и 
телеграммы уничтожили в са-
мом конце Великой Отечествен-
ной как использованные. А до-
кументы из личных дел наших 
друзей-источников сохрани-
лись. 

— Борис Михайлович, а мож-
но ли сказать, что все немецкие 
коды взломал талантливый ха-
кер Тьюнинг?

— Это очень длинная и слож-
ная история. Пикантность ситу-
ации состоит в том, что в 1930-е 
годы  французская криптогра-
фическая служба активно со-
трудничала с британскими и 
польскими коллегами. Пыта-
лись во чтобы то ни стало найти 
ключ к немецкой шифроваль-
ной машине «Энигма». 

И в определенных компонен-
тах этой сложной работы фран-
цузы весьма преуспели. Их 
спецслужбам удалось еще в те 
годы добыть руководство по эк-
сплуатации «Энигмы». Как до-
бросовестные союзники, они 
поделились информацией с ан-
гличанам. Уровень француз-
ской криптографической шко-
лы был высок. Это подтвержда-
ет и то, что разработанная в 
1930-х совместно со швейцар-
ской компанией  тактическая 
шифровальная машина для 
поля боя успешно применялась 

многими странами, в том числе 
и в армии США, до начала 1950-
х.  Ведь «Энигма» была тяжелой. 
А швейцарская фирма «Crypto 
AG», с которой раньше сотруд-
ничали французы, до сих пор 
едва ли не главный разработчик 
машин шифрования. История 
тянется с довоенных лет и до на-
ших дней.

Французские криптоанали-
тики до войны щедро предо-
ставляли британским партне-
рам ценнейшую информацию 
по Германии. Британцы же кро-
ме расшифровки «Энигмы» 
взломали французские шифро-
вальные коды, и всю Вторую 
мировую войну успешно чита-
ли шифропереписку сначала 
правительства Виши, а затем и 
де Голля. Документ из Блетчли-
парка, лежащий перед вами, 
прекрасно это доказывает. 

— Ничего себе. 
— Не исключено, что и в пер-

вые послевоенный период они 
с успехом знакомились с шиф-

ротелеграммами руководства 
Пятой республики. Кстати, во-
прос о том, читал ли в таком 
случае Черчилль шифропере-
писку своих американских дру-
зей, тоже имеет право быть. 
Ведь, как мы с вами говорили, 
шифромашины в армии США 
были франко-швейцарской 
разработки. 

У вас на столе три документа, 
касающиеся Франции и дея-
тельности генерала де Голля. 
Предоставляем их в ваше распо-
ряжение.

Де Голль был под колпаком
Отбросим дипломатию. В 

дни войны генерал Де Голль был 
для американцев фигурой не-
приемлемой. Да, покинув Фран-
цию, он 18 июня 1941 года обра-
тился к соотечественникам по 
Би-Би-Си из Лондона с призы-
вом создать французское Со-
противление. Обвинил прави-
тельство Виши в предательстве. 
Стал во главе «Свободной 
Франции», потом переимено-
ванной в «Сражающуюся Фран-
цию». Но уж больно строптив, 
непримирим, не собирается 
безоговорочно признать гла-
венство Британии и США. Есть и 
другие, считали американцы, 
фигуры, более подходящие для 
того, чтобы возглавить гра-
жданское правительство. К при-
меру, послушный англосаксам 
и, никто не спорит, заслужен-
ный генерал Анри Жиро.

Да и  доброе отношение 
СССР к Де Голлю, быстро при-
знавшего его Комитет нацио-
нального освобождения и даже 
отозвавшего своего посла из 
Виши в Лондон, где находились 
сторонники Де Голля, тоже на-
стораживало.  Союзники как 
могли тянули с открытием Вто-
рого фронта, а Де Голль отпра-
вил в СССР истребительную 
эскадрилью «Нормандия», 
превратившуюся потом в полк 
«Нормандия — Неман».

В результате «Сражающаяся 
Франция» раскололась на две 
группировки. Де Голля поддер-
живал британский премьер 
Черчилль, а Жиро, естественно, 
оставался креатурой американ-
цев. Но своеобразное двоевла-
стие сохранялось недолго. В но-
ябре 1943 года Жиро проиграл 
это чисто политическое сраже-
ние за будущее Франции и был 
исключен из состава «Сражаю-
щейся Франции». 

Вот солидный по размеру до-
кумент №18509-18530 от 12 
июня 1944 года «О впечатлени-
ях генерала Де Голля от визита в 
Лондон» на французско языке. 
Представительство Франции в 
Алжире отправило его во фран-
цузское представительство в 
город Чунцин (Китай). Доку-
мент исключительно важен: 
буквально накануне высадки 
союзных войск в Нормандии 4 
июня премьер Черчилль прини-
мает Де Голля. Передает ему 
конфиденциальную информа-
цию о предстоящей 6-го июня 
крупнейшей совместной опера-
ции союзников, по существу — 
открытию столь долго ожидае-
мого второго фронта. В письме 
сообщается, что после прибы-
тия в Лондон генералу Де Голлю 
стало известно, что президент 
США Рузвельт не приветствует 
проведения никаких трехсто-
ронних переговоров (США и Ве-
ликобритании с  участием 
Франции. — Прим. Н.Д.).  Чер-
чилль готов на такую встречу, 
он всячески увещевает францу-
за спокойно принять позицию 
США и согласиться вести пред-
лагаемую ими политику. Но 

разве может Де Голль принять 
категорически навязываемый 
американцами диктат? Ведь в 
проекте письма генерала Эй-
зенхауэра французам предлага-
ется выполнять на ее же пока 
еще оккупированной, но близ-
кой к освобождению террито-
рии все приказы союзников «до 
выборов законных органов 
власти». Это значило, что в Ва-
шингтоне попросту игнориру-
ют «Сражающуюся Францию» 
и ее руководителя. И Де Голль, 
как понятно из сообщения, не-
доволен тем, что на их с Чер-
чиллем переговорах в Лондоне 
представители Соединенных 
Штатов отсутствуют. В канун 
высадки  на французскую зем-
лю Нормандии американцы не-
двусмысленно определяют 
роль французов как послушных 
сателлитов.

А еще в письме говорится о 
беспокойстве руководителя 
«Сражающейся Франции» по 
поводу желания США навязать 

французам те денежные знаки, 
которые устраивают американ-
цев. 

И Де Голль не забыл униже-
ния. Гораздо позже, уже в 1960-
е, он весьма нелестно вспоми-
нал о союзном десанте: «Высад-
ка 6-го июня — это дело англо-
саксов, от которого отстранили 
Францию. Они решили утвер-
диться во Франции как на вра-
жеской территории». Сурово! 
Но справедливо.

Документ свидетельствует 
еще об одном феномене, связан-
ном с разведкой. Получается, 
что где-то в окружении де Голля 
был источник, который, пользу-
ясь профессиональной терми-
нологией, «снял» реакцию де 
Голля на переговоры с Черчил-
лем, узнал о его высказываниях. 
Что лишний раз доказывает: вся 
деятельность не покорившейся 
Франции была под неусыпным 
контролем. 

Следующие два документа, 
переданные Филби, на англий-
ском. Еще в 1944 году будущий 
президент V Республики сумел 
точно определить интересы аме-
риканцев на Среднем Востоке. 
Штаты, по мнению генерала, со-
бирались в послевоенную эпоху 
править там безраздельно. И 
Ф.К.Н.О. (Французский комитет 
национального освобождения) 
выступил с демаршем перед 
правительствами Британии и 
Соединенных Штатов с тем, что-
бы адекватно соблюдались ин-
тересы Франции в этом регионе. 
Важнейшая проблема — исполь-
зование арабской нефти — обсу-
ждалась в Лондоне с госсекрета-
рем США Стеттиниусом. Резуль-
тат — озабоченность французов 
и их ссылка на Статью 4 Атлан-
тической хартии. Согласно ей 
каждая страна должна быть уве-
рена, что будет обеспечена ча-
стью мировых продуктов в соот-
ветствии со своими нуждами. А 
еще Де Голль не согласен с тем, 
чтобы послевоенную эпоху одна 
страна — США или в меньшей 
степени Британия — станет все-
сильной в ущерб другим госу-
дарствам. Тревожило его и со-
хранение постоянных  амери-
канских военных баз на терри-
тории Северной Африки. 

Посмотрите, какой извили-
стый путь проделал документ 
«Беспокойство французов от-
носительно интересов Соеди-
ненных Штатов на Среднем 
Востоке» под грифом «Топ си-
крет» №4272, полученный не-
известным «нашим представи-
телем» в Алжире. Он был от-
правлен в Каир, а затем через 
греков направлен 11 мая 1944 
года в их посольство в СССР. 
Перехвачен англичанами из 
Блетчли-парка, оттуда попал в 
руки Филби. И в Москве до-
брался не только до греков, но 
и до нашей разведки. 

Именно такие материалы по-
могали высшему руководству 
СССР определиться в своих 
симпатиях и антипатиях. Могли 
бы поддержать и генерала 
Жиро, в то время уже заслужен-
ного и немолодого. Но не под-
держали: тот готов был стелить-
ся перед англосаксами. Уверен, 
что независимость Де Голля, его 
нежелание угождать американ-
цам явно пришлись по душе со-
ветскому руководству. 

Осенью 1944-го он был при-
нят в Москве Сталиным и, по 
собственным подсчетам, про-
вел в беседах с генералиссиму-
сом 15 часов. Тогда и во многом 
решился вопрос, быть ли Фран-
ции в составе великих держав-
победителей. И на то, что в Кар-
лсхорсте во время подписания 
немцами акта о безоговорочной 
капитуляции висел вместе с на-
шим, британским, американ-
ским и четвертый, французский 
флаг, повлияли и встречи со 
Сталиным, и по крупицам пере-
дававшиеся Филби документы о 
позиции лидера Франции в от-
ношении не только Великобри-
тании и США, но и будущего ми-
ропорядка.

P.S. 
Директор СВР России Сергей 

Евгеньевич Нарышкин в своих 
выступлениях не раз  призывал 
западных партнеров не зани-
маться переписыванием исто-
рии, а опираться на факты. Вот 
они, точные факты из 1944 года.  

И потому в конце нашей 
встречи я осведомился у Бориса 
Михайловича: а обладает ли 
СВР и другими документами, да-
ющими абсолютно точную кар-
тину всему в годы Великой Оте-
чественной происходившему?

— Как вы можете заметить, 
папка, на которую вы так при-
стально смотрели в начале раз-
говора, достаточно толстая, и 
нам есть чем ответить ино-
странным коллегам докумен-
тально, — ответил собеседник. 
Кстати, в этой же папке и доку-
менты с грифом «Ультра Топ Си-
крет».

— Есть шанс с ними познако-
миться?

— Постараемся со временем 
открыть и их.  

Годы, проведенные в Москве, сам 
Ким Филби называл счастливейши-
ми в своей жизни.

А К Ц Е Н Т

Еще вчера секретные документы 
читал Черчилль. А сегодня уже Сталин. 
А иногда и наоборот

А К Ц Е Н Т

Днем Ким Филби оформлял документы 
«на уничтожение, как использованные», 
а вечером передавал их советскому 
связному

Рассекреченные документы, переданные Кимом Филби, предоставлены Службой внешней разведки РФ.
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КАДРЫ 

Как пережили 
пандемию 
и закрытые 
границы 
трудовые 
мигранты

ВИРУС 
НА ВСЕ РУКИ 
Алексей Дуэль

Трудовые мигранты, пережив-
шие пандемию в России, смогли 
восстановить свою занятость 
на 80%, считает президент Фе-
дерации мигрантов России Ва-
дим Коженов. По данным рос-
сийских властей, во время пан-
демии работы лишились около 
40% трудовых мигрантов. 

Есть проблемы на рынках, 
деятельность которых норма-
лизовалась в лучшем случае на-
половину, в ресторанах и кафе. 
А такси, например, уже верну-
лось к докризисным показате-
лям, отмечает Коженов. 
«В нашу федерацию обращают-
ся работодатели, которым нуж-
ны сотрудники. Сейчас у нас 
больше 7 тысяч открытых ва-
кансий (обычно — 1—1,5 тыся-
чи), — говорит он. — Причем это 
не значит, что никого нет — гра-
ницы, по сути, закрыты, все, 
кто был в стране в марте, все 
здесь же и остались. Но, напри-
мер, многие мигранты, обосно-
вавшиеся в крупных городах, 
привыкли к своим относитель-
но высоким зарплатам и не го-
рят желанием ехать на сельхоз-
работы куда-нибудь под Волго-
град. Они говорят: мы лучше 
тут пересидим, немножко денег 
есть, земляки поддержат. Так 
что есть и работа, есть и безра-
ботные мигранты, но найти 
друг друга они когда не могут, 
а когда и не хотят». 

Судить о численности тру-
довых мигрантов в России од-
нозначно по официальным дан-
ным сложно. МВД сообщает, 
что за первые шесть месяцев 
этого года на миграционный 
учет было поставлено 5,3 млн 
иностранцев и лиц без граждан-
ства. При это, как рассказали 
в Росстате, в первом квартале 
этого года трудовой патент 
оформили чуть больше 1,7 млн 
иностранцев, плюс еще одколо 
10 тысяч получали в первом 
квартале этого года разреше-
ние на работу. Коженов полага-
ет, что реальное число трудо-
вых мигрантов в России нахо-
дится в районе 10 млн человек, 
больше всего украинцев 
(до 4 млн), узбеков (3 млн), 
по 1 млн приехало из Таджикис-
тана и Киргизии. 

Вопреки распространенным 
представлениям, мигрант за 
низкую зарплату работать не 
будет. У него расходов больше, 
чем у местных жителей. Надо 
и билеты туда-обратно отрабо-
тать, и трудовой патент, расхо-
дов много, как минимум на 
10 тысяч рублей в месяц боль-
ше, чем у россиян, подчеркива-
ет Коженов. Поэтому они все 
ищут хороший оклад  или сдель-
ную оплату, например, в том же 
такси.

После того как было предус-
мотрено продление докумен-
тов на пребывание в России 
и на работу, у мигрантов оста-
лись две главные проблемы, 
объясняет Коженов. 

Во-первых, очень многие из 
них хотят вернуться домой. 
Они соскучились по родным, 
накопились какие-то дела. 
Но границы закрыты, и никуда 
поехать они не могут. При этом 
в их странах примерно такое же 
число людей хочет рвануть 
в Россию на заработки. 

Во-вторых, мигранты стра-
дают от неплатежей. По оценке 
Вадима Коженова, за минувшие 
десять лет число случаев, когда 
трудовым мигрантам не плати-
ли за их работу, стабильно со-
кращалось, эти ситуации стали 
редкими исключениями. Сей-
час же число обращений с жа-
лобами на нечистоплотных ра-
ботодателей резко возросло. 
Впрочем, от вала неплатежей 
страдает вся экономика, миг-
ранты же могли оказаться са-
мыми пострадавшими из-за 
того, что среди них в целом 
больше неофициально трудоу-
строенных. 

По данным Ассоциации 
частных агентств занятости, 
наиболее пострадавшим среди 
мигрантов оказались няни 
и уборщицы. При этом у строи-
телей дела не так плохи.   

Мигрант за низкую 
зарплату работать 
не будет: у него 
расходов больше, 
чем у местных 
жителей

ФИНАНСЫ Россия 
разрывает соглашение 
по налогам с Кипром

Вызов капитала

Игорь Зубков

Минфин подготовил проект закона о денонсации согла-
шения с Кипром об избежании двойного налогообложе-
ния. С 2021 года дивиденды и проценты, выплачиваемые 
из России резидентам Кипра, будут облагаться по ставке 
15%, тогда как по пока еще действующему соглашению 
ставку при выплате дивидендов на Кипр можно снизить 
до 5—10%, а на проценты по займам — до нуля. 

По поручению президента РФ минфин предложил 
поднять до 15% ставки как по дивидендам, так и по про-
центам, которые выводятся на счета Кипра, Люксембур-
га и Мальты. Через них проходят наиболее значительные 
ресурсы российского происхождения (по данным мин-
фина, на Кипр выведено в 2018 году более 1,4 трлн руб., в 
2019-м — свыше 1,9 трлн). Кипр на переговорах пытался 
максимально размыть эффект от инициативы для рос-
сийской казны различными исключениями, объяснил 
минфин подготовленный им закон о денонсации. Его це-
лью ведомство называет борьбу со схемами уклонения 
от налогообложения, с помощью которых большая часть 
доходов российского происхождения по сути выплачи-
вается российским бенефициарам через транзитную 
юрисдикцию. Дополнительные доходы, которые бюдже-
ты разных уровней получат от пересмотра соглашений, 
президент поручил направить на выплаты семьям с деть-
ми, безработным и временно нетрудоспособным лицам, 
напоминает минфин. 

«Реструктурирование своих холдинговых структур че-
рез Кипр, конечно, станет невыгодным, — сказал журнали-
стам статс-секретарь — замминистра финансов Алексей 
Сазанов. — И выгоднее будет все это переводить обратно в 
Россию». Минфин хочет стимулировать перевод кипрских 
офшоров в специальные административные районы на 
острове Русский во Владивостоке и острове Октябрьский 
в Калининграде, для этого будет совершенствовать зако-
нодательство в части САР. После редомициляции резиден-
ты САР обретают статус международных компаний и по-
лучают в том числе льготы по налогам.

Сейчас САРы в силу до конца не сформированного за-
конодательства не могут в полной мере отвечать интере-
сам компаний с непубличной структурой, считает пар-
тнер юридической фирмы «Рустам Курмаев и партне-
ры» Дмитрий Горбунов. Денонсация соглашения с Кип-
ром, по его словам, означает продолжение заката «золо-
той эпохи» для российских офшоров.  

ИНИЦИАТИВА Росавиация 
предложила увеличить 
ставку субсидии 
для авиакомпаний

Самолетам 
поднимают 
«взлетные»

Евгений Гайва

Росавиация предложила продлить программу субси-
дирования российских авиакомпаний до сентября и 
увеличить ставку на одного «потерянного» пассажира 
до 840 рублей. 

Предложения направлены на межведомственное 
согласование, сообщили в ведомстве. Там отметили, 
что продление программы субсидирования и повыше-
ние ставки помогут снизить риски неплатежеспособ-
ности авиаперевозчиков. 

Кроме того, Ро-
савиация предло-
жила включить в пе-
речень компенси-
руемых расходы по 
статьям «Затраты 
на техническое об-
служивание парка 
воздушных судов и 
авиационных дви-
гателей» и «Затра-
ты на авиаГСМ». 

С помощью суб-
сидий перевозчи-
кам компенсируют 
снижение пассажиропотока из-за пандемии коронави-
руса с февраля по июль этого года по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого. В расчет принимаются 
потери среднего пассажиропотока. На каждого непере-
везенного пассажира сейчас выплачивается по 365 ру-
блей. Правительство выделило на эти цели 23 млрд ру-
блей. Пока Росавиация распределила из этой суммы 
11,7 млрд рублей.

Эти средства авиакомпании могут направить на вы-
плату зарплат сотрудникам, оплату услуг аэропортов, 
лизинга. 

Однако выделенных денег не хватает, заявляли ра-
нее эксперты и представители авиакомпаний. Убытки 
авиации по итогам 2020 года могут составить 350 млрд 
рублей. Так что без дополнительной государственной 
поддержки не обойтись, заявляют авиаторы.

В Российском союзе промышленников и предпри-
нимателей были даже готовы обратиться в правитель-
ство с предложениями об увеличении суммы субсидий. 
По расчетам Научно-исследовательского финансового 
института Минфина России субсидию стоило бы уве-
личить до 1173 рублей за каждого неперевезенного 
пассажира. Представители авиакомпаний вели речь об 
увеличении субсидии до 1350 рублей на пассажира. 

По оценке минтранса, в этом году будет перевезено 
около 60 млн пассажиров, то есть на 53% меньше, чем 
в 2019 году.   

С помощью субсидий перевозчикам компенсируют снижение 
пассажиропотока из-за пандемии COVID-19.

На субсидии 
авиакомпаниям  
выделено 23 млрд 
рублей, пока 
распределено 
11,7 млрд рублей

РАКУРС Учителя ждут новую систему оплаты труда

Из класса — в кассу
Ксения Колесникова

К 
1 ноября правительство 
соберет предложения ве-
домств и Общероссийско-

го профсоюза образования по 
установлению единых требова-
ний к оплате труда педагогиче-
ских работников. Планируется, 
что параллельно Госдума рас-
смотрит в осеннюю сессию пра-
вительственный законопроект, 
который позволит кабмину ут-
верждать требования к отрасле-
вым системам оплаты труда 
бюджетников. Учителя надеют-
ся: если он будет принят, прави-
тельство повысит размеры их 
ставок и окладов, которые при-
обретут статус федеральных га-
рантий. А в регионах систему 
оплаты труда педагогов будут 
устанавливать, опираясь на 
единые для всех требования. 
Почему это так важно?

Низкие оклады — одна из са-
мых наболевших проблем для 
педагогов. В некоторых регио-
нах оплата за норму учебной на-
грузки учителя — три-четыре 
тысячи рублей. Все остальное — 

компенсационные и стимули-
рующие выплаты, которые на 
местном уровне начисляются 
порой по очень сложным и запу-
танным схемам. А в некоторых 
субъектах действует система 
баллов. Они даются за разные 
достижения: от побед учеников 
в олимпиадах до общественной 
работы. Чем больше баллов за-
работал учитель, тем больше 
надбавка. «Провинился» в чем-
то перед директором? Заветные 
баллы можешь и не получить.

И это при том, что из года в 
год Российская трехсторонняя 
комиссия по регулированию со-
циально-трудовых отношений 
направляет рекомендации в ре-
гионы о том, как должен распре-
деляться фонд заработной пла-
ты учителей: 70 процентов 
должно гарантированно идти на 
ставки и оклады.

— В 2020 году в сфере образо-
вания проведен очередной мо-
ниторинг оплаты труда педаго-
гов. Данные неутешительные. 
Более чем в половине регионов 
доля ставок и окладов, то есть га-
рантированной части в структу-

ре заработной платы учителей, 
не достигает 30 процентов, — 
рассказала «Российской газете» 
заместитель председателя Об-
щероссийского профсоюза об-
разования Татьяна Куприянова. 
— Более того, по нашим данным, 
в 80 процентах российских ре-
гионов ставки (должностные 
оклады) учителей за норму 
учебной нагрузки не достигают 
даже уровня федерального 
МРОТ.

Что это значит на практике? 
С одной стороны, в России 
средняя зарплата учителя 
«привязана» к средней по эко-
номике региона. С другой, чем 
меньше оплата за норму учеб-
ной нагрузки — 18 часов, тем 
меньше учитель защищен и 
чаще соглашается работать 
с большей нагрузкой. Многие 
педагоги вынуждены работать 
на полторы-две ставки. А ведь 
кроме преподавательской ра-
боты в классе есть еще подго-
товка к занятиям, проверка те-
традей, классное руководство, 
бесконечные отчеты и работа с 
родителями…

— По экспертным данным 
профсоюза, средняя нагрузка 
учителя в России — не менее 
1,7 ставки. И средняя зарплата 
по региону достигается за счет 
того, что учителя берут больше 
нагрузки. Как это происходит? 
Конец учебного года, май: ди-
ректор школы объявляет вакан-
сию, затем все лето ждет, что 
кто-то на нее придет. И если 
к сентябрю новый сотрудник 
так и не появился, нагрузка рас-

пределяется между педагогами, 
которые уже работают в школе, 
а вакансия закрывается, — гово-
рит Татьяна Куприянова. — Поэ-
тому подсчитать реальную не-
хватку педагогов в стране очень 
сложно.

В прошлом году в россий-
ских школах были открыты бо-
лее 13 тысяч вакансий для учи-
телей. Но на самом деле, как 
считают эксперты, нехватка мо-
жет быть гораздо больше. 

— «Дистанционка» показала 
всем, насколько важен и сложен  
труд учителей. Благодаря их са-
моотверженной работе образо-
вательный процесс в период са-
моизоляции не прекращался ни 
на минуту, — рассуждает Татьяна 
Куприянова. — Поэтому поддер-
жка учителей, так же как и вра-
чей, должна быть первоочеред-
ной задачей. Нужно начинать 

разрабатывать отраслевую си-
стему оплаты труда уже сейчас, 
не дожидаясь принятия закона. 
Готовить подзаконные акты. Тем 
более что есть многолетние на-
работки: нужно увеличивать га-
рантированный уровень оплаты 
труда учителей — а это ставки 
и оклады. Нужно установить на 
федеральном уровне четкий пе-
речень обязательных для сферы 
образования компенсационных 
и стимулирующих выплат.

По поручению председателя 
правительства РФ Михаила Ми-
шустина к 1 ноября минпросве-
щения совместно с минтрудом, 
минфином, Общероссийским 
профсоюзом образования 
должны представить предложе-
ния по установлению единых 
требований к оплате труда педа-
гогов. Что важно — с учетом фор-
мирования базовой ставки зар-
платы педагога исходя из про-
должительности рабочего вре-
мени (нормы часов педагогиче-
ской  работы за ставку заработ-
ной  платы), а также с целевыми 
показателями уровней зарпла-
ты педагогов, определенными 
в 2012 году указами президента 
России. Поручение опубликова-
но на официальном сайте каб-
мина.  

Кадры выходят 
из карантина

«Динамику спроса на 
рынке труда можно 
охарактеризовать как 

умеренно-восстановительную, 
— говорит руководитель службы 
исследований HeadHunter Ма-
рия Игнатова. —В среднем число 
вакансий начиная с середины 
мая растет от 2 до 6% в неделю 
по отношению к февралю. Уро-
вень спроса на рабочую силу в 
июле превысил показатели на-
чала февраля на 7%».

По ее мнению, росту рынка 
труда помогает межотраслевая 
коррекция: с одной стороны, со-
кращается потребность в курье-

рах, врачах и других специали-
стах, на которых был ажиотаж-
ный спрос в апреле-мае, с дру-
гой — наиболее пострадавшие от 
пандемии отрасли — туризм, ин-
дустрия гостеприимства, ресто-
раны — начинают понемногу 
восстанавливаться, и там тоже 
открываются вакансии.

Для сохранения занятости и 
сокращения безработицы пра-
вительство инициировало созда-
ние в регионах временных рабо-
чих мест, напоминает минтруд. 

«Совместно с минпросвеще-
ния запускаем программу по 
переобучению безработных 
граждан, прорабатываются во-

просы по стимулированию со-
здания новых рабочих мест, — 
говорит представитель ведом-
ства. — Регионы вовлекают гра-
ждан в предпринимательство и 
самозанятость, для помощи в 
трудоустройстве выпускников 
создали на портале «Работа в 
России» витрину стажировок».

Несмотря на все экономиче-
ские сложности и рост безрабо-
тицы, в целом в стране удалось 
избежать массового обвала за-
работных плат, отмечают в Ас-
социации частных агентств за-
нятости. 

«Сокращение доходов ча-
стично коснулось высокоопла-

чиваемых сотрудников, — до-
бавляет руководитель отдела по 
подбору персонала Adecco 
Russia Мария Костюченко. — Из-
за снижения выручки многим 
работодателям пришлось пере-
смотреть бонусные схемы для 
сотрудников и отказаться от 
премий на неопределенный пе-
риод».

Правда, при этом существу-
ет тенденция снижения началь-
ных ставок для вновь нанимае-
мых сотрудников. Костюченко 
полагает, что это связано с ил-
люзией возможности широкого 
выбора, которая возникла у не-
которых руководителей из-за 
большого притока резюме. 

Вместе с тем зарплаты по-
немногу растут в индустриях 
онлайн-образования и онлайн-
развлечений, IT, медицине и 
фармацевтике, клинических ис-
следованиях, онлайн-продажах, 
перечисляет директор по мар-
кетингу Kelly Services Жанна 
Волкова.

Массовый переход на удален-
ную работу, как и развитие свя-

занных с ее обеспечением IT-
технологий, остаются, пожалуй, 
главным трендом рынка труда. 

«Сейчас доля работников, 
трудящихся удаленно, состав-
ляет около 9% — почти 4,6 млн 
человек, — сообщают в минтру-
де. — Максимальное значение 
достигало 11% от количества 
трудоустроенных граждан».

При этом еще в мае многие 
эксперты были уверены, что в 
офисы не вернутся до 30% со-
трудников. И сейчас отдельные 
компании намерены оставить 
дома от 50 до 70% своих клер-
ков, делится Жанна Волкова. По 
ее мнению, это приведет к со-
кращению площади в арендуе-
мых офисах и пустующим биз-
нес-центрам. 

В Госдуме находится законо-
проект, который должен разре-
шить часто возникающие во-
просы в связи с удаленной заня-
тостью. «Это крайне важно, по-
скольку и в постпандемический 
период дистанционная работа 
будет крайне востребована», — 
подчеркивают в минтруде.  

А К Ц Е Н Т

Уровень спроса на рабочую силу в июле 
превысил показатели начала февраля 
на 7%, число вакансий, начиная с середи-
ны мая, растет от 2 до 6% в неделю

А К Ц Е Н Т

В некоторых регионах оплата 
за норму учебной нагрузки учителя — 
три-четыре тысячи рублей

ОФИЦИАЛЬНО

«На рассмотрении в Госдуме находится законопроект «О внесении изме-

нений в статью 144 ТК РФ в части установления требований к отрасле-

вым системам оплаты труда работников государственных и муниципаль-

ных учреждений». Законопроектом предлагается наделить правительст-

во России правом устанавливать требования к системам оплаты труда 

работников государственных и муниципальных учреждений, включая 

требования к установлению окладов (должностных окладов), ставок за-

работной платы, применяемым перечням и условиям назначения выплат 

компенсационного и стимулирующего характера, — рассказали «Россий-

ской газете» в минтруде. — Наделение правительства этим полномочием 

позволит при необходимости устанавливать требования к отраслевым 

системам оплаты труда с учетом специфики конкретной отрасли. Предва-

рительная работа по утверждению требований к структуре заработной 

платы педагогических работников ведется Минпросвещения России 

в рамках реализации основных принципов национальной системы про-

фессионального роста педагогических работников, утвержденной рас-

поряжением правительства РФ от 31 декабря 2019 г. № 3273-р». 
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ПРОЦЕНТОВ

работников продолжают 

трудиться удаленно. 

На пике пандемии их было 11%

1
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РАКУРС 
Более 600 студентов 
выиграли стажировки 
в ведущих компаниях

Кейс для 
профессионала

Мария Набиркина

Стали известны итоги второй волны Всероссийского 
конкурса студенческих работ «Профстажировки 2.0». 
Это совместный проект президентской платформы 
«Россия — страна возможностей» и Общероссийского 
народного фронта.

636 студентов 
российских вузов, 
колледжей и техни-
кумов лучше всех 
справились с зада-
ниями от разных 
компаний и получи-
ли приглашение на 
практику.

— Проект 
«Профстажировки 
2.0» объединяет 
студентов, вузы, ра-
ботодателей и при-
влекает молодых людей к решению практических за-
дач, — отметил министр науки и высшего образования 
России Валерий Фальков, поздравляя победителей. — 
Такие проекты традиционно привлекают инициатив-
ных и талантливых молодых людей, которые готовы 
поставить цель и добиться желаемого результата».

Глава Минобрнауки напомнил, что в этот непростой 
год ведомство запустило специальную программу тру-
доустройства выпускников, которые хотят заниматься 
исследованиями.

— С 1 августа все подобные вакансии будут разме-
щены на портале «Работа в России». Там же выпускни-
ки, желающие начать научную карьеру, смогут разме-
стить свои резюме, — уточнил министр.

Уже более 109 тысяч студентов зарегистрировались 
на платформе профстажировки.рф.

По словам гендиректора АНО «Россия — страна воз-
можностей» Алексея Комиссарова, некоторые студен-
ты проявили необычайную активность: 12 ребят стали 
победителями сразу двух волн конкурса, а 8 участни-
ков второй волны решали по 2 кейса и тоже стали побе-
дителями.  

Врача 
заказывали?

Между тем, в этом учебном году, до начала ко-
торого уже меньше месяца, в российских ву-
зах также появятся дополнительные места  —  

11,4 тысячи. 
Позиция минобрнауки известна: как минимум поло-

вина выпускников школ должны быть обеспечены бюд-
жетными местами.

— По прогнозам, до 2030 года количество выпускни-
ков школ будет расти. Поэтому сейчас мы увеличиваем 
места, в первую очередь, для школьников, то есть для 
будущих бакалавров и специалистов, — пояснил замми-
нистра науки и высшего образования Дмитрий Афана-
сьев. — С 2022—2023 года начнем активно добавлять ме-
ста в магистратуру и аспирантуру. 

Все вузы уже в понедельник должны были опублико-
вать на своих сайтах информацию о том, на каких на-
правлениях подготовки появятся дополнительные бюд-
жетные места в этом, 2020/2021 учебном году.   

ВПЕРВЫЕ Вуз готовит «под ключ» команду молодых педагогов 
для конкретной школы

Цифрой и словом
Ксения Колесникова 

С 
н о в о го  у ч е б н о го 
года у российских 
педвузов появятся 
базовые школы — 
площадки для ста-
жировки студентов. 
Кт о  и  к а к  б у д е т 
учить поколение 
«цифровых» детей? 

Зачем нужен практический эк-
замен на вход в профессию? Об 
этом «Российской газете» рас-
сказал ректор старейшего в Рос-
сии педагогического вуза — 
РГПУ им. А.И. Герцена Сергей 
Богданов.

Сергей Игоревич, у каких-то 
педвузов свои базовые школы 
только появятся. А у вас они 
уже есть не первый год. Поде-
литесь опытом?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: 50 лучших школ 
Санкт-Петербурга входят в нашу 
программу «Герценовский обра-
зовательный округ». С ними ра-
ботаем каждый день, апробиру-
ем и внедряем новые техноло-
гии, методики. В этих школах 
студенты проходят практику. А 
недавно вместе с Ленинградской 
областью запустили проект под-
готовки команды молодых педа-
гогов для конкретной школы 
«под ключ». Объявили отбор сре-
ди студентов — конкурс составил 
два человека на место. Выбрали 
40 ребят —  будущие математики, 
учителя русского языка и лите-
ратуры, информатики, физкуль-
туры, биологии… Они работали в 
команде, учились по перспектив-
ным программам. И уже 1 сентя-
бря приступят к работе. Конеч-
но, нельзя, чтобы команда состо-
яла только из молодых педагогов. 
Обязательно должны быть опыт-
ные преподаватели, хотя бы не-
сколько человек. Мы их нашли, 
включили как наставников.

А что это за школа?
С Е Р Г Е Й  Б О ГД А Н О В : Школа новая, 
рассчитана на 900 учащихся. 
Надеюсь, она станет лучшей в 
регионе. Рассчитываем, что эту 
эффективную практику будем 
применять и для других школ. 
Такого еще нет нигде.

Под крыло министерства 
просвещения перешли 33 феде-
ральных педвуза. Это сказа-
лось на программах для буду-
щих учителей?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Сейчас педвузы 
выделены в отдельную группу. 
Это значит, что на проблемы пе-
дагогического образования ста-
ли обращать больше внимания. 
Минпросвещения курирует ра-
боту школ и уже создает условия 
для того, чтобы подготовка учи-
телей была больше ориентирова-
на на реальную практику. Это 

очень важно. Педагогические 
вузы, включая и РГПУ им. А.И. 
Герцена, каждый год готовят 
примерно 140 тысяч студентов 
по направлению укрупненной 
группы специальностей «Обра-
зование и педагогические нау-
ки». 

Современные дети растут с 
гаджетами в руках. Учителя 
тоже должны стать продви-
нутыми юзерами?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: За три месяца, 
когда мы вынуждены были идти 
в онлайн, наши студенты рабо-
тали, в том числе, как цифровые 
волонтеры.  Они помогали 
школьным педагогам осваивать 
новые технологии. Опыт ди-
станционного обучения пока-
зал: повышение квалификации 
учителей становится суперак-
туальным вопросом. Причем не 
только в области цифровых тех-
нологий.

Но ситуация сложная. У нас 
сохранились остатки советской 

системы: региональные инсти-
туты развития, академии пост-
дипломного образования… И, 
мягко скажем, не всегда и не ве-
зде их работа эффективна. Нуж-
но менять. Если этого не сде-
лать, нам будет очень трудно 
вывести общее образование на 
уровень топ-10 лучших в мире.

Как должна работать связка 
«колледж — вуз»?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Выпускник, ко-
торый приходит из колледжа, 
уже довольно много знает, он 
уже проходил практику. Поэто-
му бакалавриат он должен за-
канчивать по ускоренной про-
грамме. Вход в профессию учи-
теля очень разнообразен. У нас 
есть и колледжи с разным сро-
ком обучения, у нас есть и ба-
калаврские, магистерские про-
граммы. Надеюсь, скоро вер-
нется специалитет. Поэтому 
нужно все очень внимательно и 
аккуратно проанализировать, 
чтобы ничего не разрушить. 

Например, у нас почти 70 про-
центов студентов — по направ-
лению «образование и педаго-
гические науки». Остальные 30 
процентов — «чистые» физика, 
химия, биология и другие нау-
ки. После второго курса у сту-
дента должен появиться выбор, 
куда лучше идти: на педагоги-
ческую специализацию или 
все-таки углубиться в предмет-
ную область.

В вузах может появиться 
прикладной бакалавриат. 
Педагогическим университе-
там он нужен?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: В это понятие 
вкладывают очень разный 
смысл. Если понимать под при-
кладным бакалавриатом, на-
пример, подготовку учителей 
для конкретного региона и 
даже школы — это здорово и 
правильно. Нужно увеличивать 
объем целевой подготовки. 
Если, скажем, северному реги-
ону нужны учителя для школ в 
отдаленных поселках, то моло-
дой педагог должен быть готов 
к их специфике. Он должен не-
сколько раз проходить практи-
ку именно там, где потом будет 
работать. Но в целом, мне ка-
жется, для педагогических ву-
зов гораздо более актуально ча-

стичное возвращение специа-
литета — пятилетней подготов-
ки.

Почему? За четыре года хоро-
шего педагога подготовить 
сложно?

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Смотря для чего. 
Школам нужны и бакалавры, и 
специалисты, и магистры. Я се-
годня разговаривал с замеча-
тельным математиком, народ-
ным учителем России и челове-
ком, который подготовил двух 
лауреатов Филдсовской премии 
— Сергеем Евгеньевичем Рукши-
ным. Он говорит: «Раньше мой 
курс длился три с половиной се-
местра, а теперь осталось толь-
ко два». Конечно, его курс после 
перехода на бакалавриат суще-
ственно пострадал. Но еще раз: 
и бакалавриат, и даже в хоро-
шем смысле «прикладной бака-
лавриат» может быть использо-
ван на пользу дела. 

 Обсуждается модель экзаме-
на на «вход в профессию». 
Студентам педвузов такой 
нужен? 

СЕРГЕЙ БОГДАНОВ: Учителями стано-
вятся люди с совершенно раз-
ным образованием, жизненным 
и профессиональным опытом. И 
это очень хорошо. Важно, чтобы 

у специалиста-практика, про-
фессионала, который вдруг об-
наружил в себе педагогическую 
миссию, была возможность вой-
ти в школу. Но любой учитель 
должен владеть определенными 
навыками и методиками. На-
пример, в сфере инклюзивного 
образования, чтобы работать с 
детьми, у которых проблемы со 
здоровьем. Поэтому идея экза-
мена на право входа в профес-
сию для определенных катего-
рий специалистов не бессмы-
сленна. Но делать это нужно 
очень осторожно, иначе мы ри-
скуем часть таких «входов» в 
профессию просто закрыть. Что 
касается выпускников ведущих 
педагогических вузов, то для 
них, я считаю, такой экзамен не 
нужен. Любые резкие измене-
ния в этой сфере — риск разру-
шить сложившийся способ под-
готовки педагогов.  

А К Ц Е Н Т

Студент должен несколько раз прохо-
дить практику там, где будет работать

КОММЕНТАРИИ

Алла Калинина, 
врио ректора Волгоградского госуниверситета:
— В этом году в ВолГУ повышенный интерес абитуриентов к 

образовательным программам магистратуры IT-профиля. 

Среди направлений бакалавриата также высок интерес к на-

правлениям, связанным с IT и информационной безопасно-

стью: «Программная инженерия», «Математическое обес-

печение и администрирование информационных систем», 

«Информационная безопасность». Особой популярностью 

пользуются новые специальности, на которые в этом году 

впервые выделены бюджетные места: «Судебная и проку-

рорская деятельность», «Радиоэлектронные системы и ком-

плексы». Неожиданно очень большое количество заявле-

ний о приеме буквально с первых дней было подано на на-

правление «История». 

Эдуард Галажинский, 
ректор Томского государственного университета:
— Томский регион прежде всего нуждается в приращении 

фундаментальных и прикладных специалистов. Именно по-

этому в бакалавриате ТГУ в этом году появились дополни-

тельные места по таким направлениям, как физика, инфор-

мационные системы и технологии, программная инжене-

рия, инноватика. Это позволит нам расширить подготовку 

специалистов, способных создавать новые технологии и 

продукты, необходимые для того, чтобы вывести Россию на 

новый технологический уровень. Отмечу, что на дополни-

тельные бюджетные места могут претендовать не только 

граждане РФ, но и ребята из Казахстана, Узбекистана, Тад-

жикистана, Беларуси, а также наши соотечественники, про-

живающие за рубежом.

Вадим Косьянов, 
ректор Российского государственного 
геолого-разведочного университета 
им. Серго Орджоникидзе (МГРИ):
 — МГРИ — единственный в России вуз, специализирующий-

ся в области геологоразведки, координирует работу почти 

30 российских вузов и геологических факультетов. Все 

образовательные программы университета связаны с под-

готовкой кадров для недропользования, поэтому и спрос на 

направления подготовки групп «Науки о земле» и «Приклад-

ная геология, горное дело, нефтегазовое дело, геодезия» 

всегда остается традиционно высоким. Также востребова-

ны информационные технологии. У предприятий, связан-

ных с добычей и переработкой драгоценных металлов, рас-

тет спрос на специалистов МГРИ в области минералогии, 

геммологии и геохимии.

Минобрнауки за-
пустило специаль-
ную программу 
трудоустройства 
для студентов-
исследователей

НАЦПРОЕКТ В новых лагерях отдыха дети стали 
следователями и инженерами

Умные каникулы

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Обязательный ЕГЭ 
по иностранному языку отменяется? 

I don’t speak

Ц
ентры дополнительного 
образования школьников, 
квантумы — творческие 

лаборатории и IT-клубы откры-
лись этим летом по всей стране в 
рамках нацпроекта «Образова-
ние». Они стали альтернативой 
традиционным детским лаге-
рям. Здесь отдых совмещен с 
развитием личности. Дети полу-
чают новые знания.

Во Всероссийском детском 
центре «Смена» под Анапой бо-
лее 600 мальчишек и девчонок 
из Краснодарского края стали 
участниками шести тематиче-
ских программ — «Город масте-
ров», «Волонтер», «Академия 
Творчества», «Олимпийская 
Академия», «Я — гражданин Рос-
сии!» и «Юный следователь».

Скажем, на занятия послед-
ней программы приглашают де-
тей, проявляющих интерес к ра-
боте следователя, учащихся ка-
детских школ и корпусов. Пар-
тнерами программы выступили 
Следственный комитет РФ, 
Санкт-Петербургская академия 
СКР и Следственное управление 
СКР по Краснодарскому краю. С 
ребятами проводят занятия по 
криминалистике, юридической 
психологии, криптографии. А 
также сюжетные и ситуацион-
ные игры, чтобы дети повысили 
уровень правовой грамотности 
и культуры. 

В лагере стартовала онлайн-
смена, которая реализуется 
вместе с Союзом «Молодые про-
фессионалы» (WorldSki l ls 
Russia) и «Роскосмосом». Ее 
участники — 260 школьников из 
50 регионов от 12 до 16 лет, а 
также ребята из Японии и Бела-
руси. «Играя, они получают но-
вые знания и могут освоить про-
фессию», — говорит замдиректо-
ра «Смены» Станислав Родин.

Свои двери для школьников 
открыла и площадка «Инженер-

ные каникулы» детского техно-
парка «Кванториум» Владивос-
тока. Он работает с конца 2019 
года и, как другие «кванториу-
мы», создавался на средства 
нацпроекта «Образование». 
«Мы отказались от идеи при-
школьного лагеря на полный 
день, — рассказала «РГ» замести-
тель руководителя технопарка 
по проектному управлению 
Светлана Плохих. — Ежедневно 
наши наставники проводят по 
несколько интенсивов и мастер-
классов с соблюдением всех са-
нитарно-эпидемиологических 
норм». Обязательное требова-
ние — все ребята и сотрудники 
должны быть в масках. Участни-
ки «Инженерных каникул» про-
буют себя в роли изобретателей, 
учатся работать в команде и 
определяют направление своего 
дальнейшего развития. 

А в Сыктывкаре открылся ла-
герь дневного пребывания 
«Кванторианцы на каникулах». 
Уже началась вторая смена. Ре-

бят ждут занятия и мастер-клас-
сы в квантумах технопарка, ин-
теллектуальные игры, образова-
тельные квесты, тематические 
праздники, танцевальные мара-
фоны, скалодром, экскурсии по 
увлекательным местам города и 
многое другое.

«Мне все очень нравится, — 
рассказала корреспонденту 
«РГ» Лена Калганова. — Тут каж-
дый найдет, чем заняться». По 
словам начальника лагеря днев-
ного пребывания Натальи Ара-
бовой, в непростых условиях 
пандемии приходится больше 
работать вожатым — именно они 
организуют практически все 
мероприятия, в том числе и 
образовательные квесты. «При 
этом у нас не проводятся обще-
лагерные сборы. Все занимают-
ся только в своих группах», — за-
верила Наталья.  

Подготовили Ирина Белова, 
Дина Непомнящая, 
Светлана Цыганкова

Играя, школьники получают новые знания и могут освоить профессию.

Ксения Семенко

Ш
кольникам не придет-
ся сдавать обязатель-
ный ЕГЭ по иностран-

ному языку. Проект приказа об 
этом, который опубликовало 
министерство просвещения, 
вызвал волну обсуждений. 

Согласно существующим 
стандартам (ФГОС) иностран-
ный язык должен был стать не-
пременным условием для полу-
чения школьного аттестата уже 
в 2022 году. Но теперь эту норму 
планируется отменить. Инициа-
тором изменений выступила 
партия «Единая Россия».

— Мы провели сотни площа-
док в каждом из 85 регионов 
страны. Приглашали родителей, 
педагогов, экспертов. Все они со-
шлись во мнении: система обра-
зования пока не готова, — расска-
зала член Комитета Госдумы по 
образованию и науке Алена Ар-

шинова. —  Не хватает учителей. 
Если ввести иностранный язык 
как обязательный ЕГЭ прямо 
сейчас, половина выпускников 
рискуют просто остаться без 
школьного аттестата: они полу-
чат «двойки» по этому предмету. 
Нужно следовать принципу: сна-
чала создать все условия для по-
лучения качественных знаний по 
предмету, причем не только в 
крупных городах, но по всей 
стране. И только после того, как 
будут учителя, будет техниче-
ская оснащенность, можно спра-
шивать обязательный результат.

Общественное обсуждение 
проекта приказа минпросвеще-

ния завершается 12 августа. 
Многие родители поддержали 
инициативу и выступили про-
тив еще одного обязательного 
ЕГЭ. Но есть и те, кто — «за».

— Иностранные языки — важ-
ная часть школьной програм-
мы, которая будет непрерывно 
развиваться, — прокомментиро-
вали проект приказа в минпрос-
вещения. — Позиция основана 
на многочисленных оценках эк-
спертов о нецелесообразности 
введения обязательной сдачи 
экзамена по иностранному язы-
ку. При этом он останется в чи-
сле предметов, которые обуча-
ющиеся сдают по выбору.  

О чем еще 
рассказал 
ректор 
РГПУ — 
на сайте 
«РГ».

В приоритете — подготовка медицинских кадров: вузы мин-
здрава получат в 2021/22 году 43,4 тысячи бюджетных мест. 

А К Ц Е Н Т

Из-за нового ЕГЭ выпускники сельских 
школ рискуют остаться без аттестата

Мнения «за» и «против»

Ирина Некрасова, 
учитель английского языка, 
деревня Мокшино Тверской области: 
— Для сельских школ отмена обязательного ЕГЭ по 

иностранному зыку — большой плюс, потому что у нас 

действительно есть постоянная проблема с кадрами. 

Судите сами, я в конце этого учебного года ушла в де-

крет, еще одна коллега — тоже. А другая учительница 

просто уволилась. И сейчас школе очень сложно най-

ти замену — никто не идет работать, к сожалению. В по-

селках, которые находятся еще дальше от крупных го-

родов, — там вообще своих учителей иностранного 

языка нет. Приезжают совместители. Но подготовка к 

ЕГЭ по английскому — это комплексная и системная 

работа. Учитель должен быть на связи с детьми посто-

янно, он должен как куратор отслеживать, что делает 

ребенок на уроке, как он готовится дома. Потому что 

не у всех детей есть способности к языкам. И риск не 

получить аттестат из-за обязательного ЕГЭ по англий-

скому — не пустые слова. Для выпускников сельских 

школ он действительно существует.

Дмитрий Постнов, 
папа десятиклассника из Перми:
— Мой сын перешел в 10-й класс и в 2022 году как раз 

должен был сдавать обязательный ЕГЭ по английско-

му языку. Уверен, его отмена — шаг назад для системы 

образования. Введение обязательного ЕГЭ преследо-

вало цель улучшить знания языков у школьников и мо-

лодежи, потому что без этого уже невозможно рабо-

тать и развиваться в современном мире. Мы живем в 

глобальной экономике. И качественная интеграция в 

нее возможна только при знании языка. Да, не все 

школы готовы к этому, не везде хватает учителей. Но у 

нас и по другим предметам педагогов не хватает. И что, 

останавливаться в развитии? В конце концов, есть 

еще два года на подготовку, идет апробация дистанци-

онных технологий, есть очень много эффективных он-

лайн-курсов. Никто же не говорит о том, что ЕГЭ по 

иностранному языку нужно сразу сделать на вузов-

ском уровне. На первом этапе его можно было бы сде-

лать самым простым, базовым. Как это сделали с мате-

матикой, разделив ее на два уровня. В
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Для сельских школ нужны учителя-
универсалы, которые могут вести 
блок из нескольких предметов. 
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КИНО Кинотеатры России 
открылись путешествием 
в невиданное

Шеф на Марсе

Валерий Кичин

Дождались: к нам вернулись Большие Экраны. Или мы 
возвращаемся к ним — как кому угодно.

Большие Экраны, но не Большое Кино. С этим придет-
ся подождать, пока угомонится ситуация на главном ки-
норынке — американском. Пока там тоже не откроются 
кинотеатры, чтобы смогли наконец пройти при поло-
женном шуме и блеске премьеры главных фильмов года. 
А пока в ход пошли картины второго ряда. Например, ми-
лая комедия с названием «#яздесь». Термины, ухватки и 
приемы нашего онлайн-общения все чаще становятся 
языком нового кино — вот и природу франко-бельгий-
ского фильма режиссера Эрика Лартиго легко распоз-
нать уже по его названию. Еще вчера для среднеарифме-
тического человека оно звучало диковато, сегодня его 
поймут младенцы возраста #гули-гули. Фильм о том, как 
жестоко виртуальные образы, которые мы себе вообра-
жаем, расходятся с прозой реальности.

Но это вы поймете ближе к концу. А сначала нам на-
метят нехитрый быт шеф-повара сельского ресторана в 
Стране Басков, отметят его сложные отношения с сыно-
вьями и его подростковое увлечение SMS-перепиской с 
кореянкой по имени Су. Масштабы того, что навообра-
жал немолодой шеф, в душе очевидный донжуан, трудно 
предвидеть, но в нем взыграл романтик: ему приспичи-
ло лететь к кореянке через полпланеты, чтобы взгля-
нуть, понимаете ли, на цветение сакуры. Он оставит ре-
сторан на попечение сыновей и сядет в самолет вооду-
шевленным и заметно помолодевшим.

Но кореянка Су его не встретила в аэропорту, как об-
ещала, и романтический обед в Сеуле, судя по всему, не 
состоится. Зато для авторов фильма вступят в действие 
силы совсем другого порядка. Я думаю, сам замысел ро-
дился оттого, что они слетали в Сеул и остолбенели. От 
его невиданной в Европе архитектуры. От его рынков, 
где продается все, что бегает, летает и плавает. И прежде 
всего от фантасти-
ческого сеульского 
аэропорта, о кото-
ром авторы слагают 
форменную кинопо-
эму. Они не в силах 
оторваться от его 
экстерьера в стиле 
межзвездного лин-
кора и от его инте-
рьеров, где можно 
блуждать как в Дис-
нейленде далекого 
XXII века. Иначе я не 
могу объяснить тот 
факт, что прилетевший в Сеул адекватный, хотя и слегка 
вздрюченный французский гражданин застрянет в аэ-
ропорту на несколько ночей, как бы надеясь на появле-
ние его Су. Он будет спать на вокзальных скамейках и 
перезнакомится со всеми обитателями порта от сердо-
больной уборщицы до перелетной баскетбольной ко-
манды, коллег-поваров и озадаченной полиции. Он ста-
нет местной знаменитостью, и его будут атаковать теле-
каналы, разнося по стране весть о безутешном француз-
ском любовнике.

Зритель, конечно, придет в недоумение от такого без-
умия и будет спрашивать себя, почему бы добропоря-
дочному мсье не понять наконец, что Су его тупо кинула, 
и не спасти остаток отпуска визитом в шикарный Сеул. 
Объяснение все то же: авторам очень понравился неви-
данный аэропорт — о нем можно снимать отдельный 
фильм,  что они и сделали. В его циклопических интерье-
рах они покажут и захватывающую дух икебану, и голо-
вокружительные виртуальные миры, куда попадают 
счастливцы-пассажиры, и выступления резвых корей-
ских групп, и даже сам герой даст несколько танцеваль-
но-спортивных представлений, пока не окажется под ко-
лесами лайнера в момент посадки. Аэропорт им явно 
должен: он фактически стал главным героем картины, и 
теперь зритель не уснет, пока не увидит это чудо воочию. 
Возможно даже, что перед нами лучший из образцов 
product placement — скрытой рекламы, ставшей предме-
том целого фильма.

Но чудо и в том, что это не вызывает протеста. Мы по-
лучили туристический фильм-путешествие в духе теле-
канала «Живая планета», который оставит неплохое по-
слевкусие. И еще раз убедились, что мир полон отзывчи-
вых людей, хорош многоцветьем красок, а вот новая эпо-
ха победившего виртуала, в которой мы теперь живем, 
коварна своей иллюзорностью. Мы относимся к строч-
кам и образам, возникающим на экране смартфона, как 
к азартной игре, где любые авантюры доступны и легки, 
но, материализовавшись, эти образы обрушат на нас 
прозу жизни, а воздушные принцессы, сотканные из во-
ображения, станут озабоченными женщинами со своим 
суровым бытом и детьми. Фильм даже подпустит подо-
бие эфемерной восточной философии нунчи — «тонкого 
искусства предугадывать мысли и поступки других», ко-
торым европеец якобы не владеет, хотя хорошо знает под 
именем интуиции. Но герой верен своей роли землянина 
на Марсе и послушно числит нехитрую философию в 
ряду местных диковинок вроде аэропорта.

Ветеран актерского цеха Ален Шаба, играющий ри-
скового Стефана, обладает главным для такого кино та-
лантом — абсолютной органикой, умением обжить са-
мую дикую ситуацию и сделать ее приемлемой. Поэтому 
сюжетные натяжки принимаешь как условность какой-
нибудь простенькой компьютерной игры, где все пре-
пятствия по твоему мановению рассыпаются, расстоя-
ния исчезают, скрытое становится видимым, а у тебя в 
запасе семь жизней. 1 августа этой картиной кинотеа-
тры вступили в новую постпандемическую эру, робко 
открывая свои двери публике и пытаясь понять, остался 
ли у нее аппетит смотреть кино. Большие премьеры при-
берегаются для момента, когда разгон будет уже взят.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Зельфира Трегулова: зачем Третьяковке кино? 

Хабенский в авангарде

Жанна Васильева 

В 
августе после локдау-
на наконец открылись 
кинотеатры. В том чи-
сле кинозалы в Треть-
яковской галерее . 
Здесь можно увидеть 
лучшие современные 
артхаусные фильмы, 
мультфильмы для де-

тей и шлягеры о главном из эпо-
хи, которая была навсегда, пока 
не кончилась. А на Okko — новый 
фильм «Третьяковка с Хабен-
ским», созданный в партнерст-
ве со Сбербанком.

Директор Третьяковской га-
лереи Зельфира Трегулова рас-
сказывает «РГ», почему в путе-
шествие по залам русского 
авангарда она пригласила не 
Сергея Шнурова, а Константина 
Хабенского и почему кино оста-
ется важнейшим из искусств в 
художественном музее.

Мультфильмы в музее 
и песни соцлагеря

Кличество заболевших 
COVID-19 в Москве каждый 
день — 600—700 человек, как 
музей будет обеспечивать без-
опасность кинозрителей?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Одна из трех 
киноплощадок Третьяковской 
галереи — летний, открытый 
кинотеатр, который мы сдела-
ли во внутреннем дворе Новой 
Третьяковки. Естественно, бу-
дем соблюдать все санитарные 
нормы. Будет свободная рас-
садка с учетом социального ди-
станцирования в шахматном 
порядке. Разумеется, будем 
проводить санитарную влаж-
ную уборку и т.д. Впрочем, это 
касается всех наших кинозалов 
— и в Инженерном корпусе, и в 
Западном крыле Новой Третья-
ковки. Но преимущество летне-
го кинотеатра еще в том, что во 
внутренний дворик выходит 
терраса музейного кафе, где 
можно и перекусить в ожида-
нии сеанса.

Программа кинопоказов при-
вязана к выставкам? 

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Жесткой при-
вязки нет. Но мы стараемся вы-
страивать параллели с выстав-
ками. Другая часть кинопрог-
рамм— это ретроспективы, ко-
торые мы делаем с Гёте-Инсти-
тутом, Японским фондом, Ита-
льянским институтом культу-
ры, Французским институтом... 
В прошлом году мы получили в 
дар более трёхсот немецких 
фильмов на плёнке от Гёте-Ин-
ститута, которые вместе с ранее 
подаренными плёночными ко-
пиями фильмов Александра Со-
курова, стали основой собст-
венной фильмотеки Третьяков-
ки. Плюс наш кинозал — одна из 
площадок фестиваля фильмов 
об искусстве, который органи-
зует The Art Newspaper Russia, а 
также Московского междуна-
родного кинофестиваля. 

Относительно недавно мы 
стали проводить предпремьер-

ные показы наиболее интере-
сного, в основном арт-хаусного 
кино, в том числе российского. 
На показе картины «Нелюбовь»  
Андрея Звягинцева зал в Инже-
нерном корпусе был забит под 
завязку.

У вас цифровое проекционное 
оборудование?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, у нас сов-
ременное  оборудование для по-
каза фильмов в формате dcp. Но 
мы регулярно показываем кино 
на пленке 35 мм и даже 16 мм. 
На ретроспективах японского 
кино почти все картины тради-
ционно шли на пленке. Равно, 
как и фильмы кинопрограммы к 
выставке «Roma Aeterna. Ше-
девры Пинакотеки Ватикана».  
У нас появился свой зритель, ко-
торый оценил и качество проек-
ции, и подбор фильмов, и ком-
форт залов. В 2019-м наши ки-
носеансы посетили около 25 ты-
сяч человек.

Путешествие в эпоху Макса 
Линдера и Маяковского

Фильм «Третьяковка со Шну-
ром» был снят в последний 
момент перед самоизоляцией 
всех от всех. Он собрал под 
миллион просмотров, помог 
привлечь новую аудиторию. 
Новый фильм «Третьяковка с 
Константином Хабенским» 
вышел на Okko, когда двери 
музеев открылись и все уста-
ли от «удаленки» нон-стоп. 

Зачем выпускать фильм в 
такой невыигрышный мо-
мент?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Не могу согла-
ситься с тем, что момент невы-
игрышный. Несмотря на то что 
сегодня музей открыт, в основ-
ном приходят москвичи. Тури-
стов из других регионов России 
значительно меньше. А россий-
ские туристы, кстати, основная 
часть нашей публики. Почему 
туристов в столице меньше, 
другой вопрос. Тех зрителей, ко-
торые сейчас не имеют возмож-
ности прийти в Третьяковскую 
галерею, фильм и приглашает в 
путешествие по залам искусст-
ва русского авангарда. Причем 
— в компании с самим Констан-
тином Хабенским.

Фильм выглядит продолже-
нием «Третьяковки со Шну-
ром». Почему для прогулки по 
залам Новой Третьяковки вы 
выбрали другого героя?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: На самом деле 
задач было две. Одна — сохра-
нить прежний формат непо-

средственного диалога о карти-
нах и в их присутствии, что был 
найден в предыдущем фильме 
вместе с Сергеем Шнуровым. 
Вторая задача — попробовать 
этот формат варьировать. От-
сюда — появление нового собе-
седника, другой яркой фигуры.

Образ персонажа, которого 
играет Хабенский, создан в 
стилистике ретро. Но к како-
му именно периоду истории 
он отсылает, не очень ясно…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мне сказали, 
что раз история русского аван-
гарда начинается в 1910-е годы, 
то и персонаж должен ассоции-
роваться с той эпохой. В качест-
ве стилистического камертона 
авторы фильма выбрали немое 
кино и… «Рабу любви».

Неожиданно, если вспомнить, 
что 1910-е — это время «жел-
той кофты» Маяковского, 
эпатирующего «прогулочно-
го» грима Бурлюка, Ларионо-
ва, Гончаровой, скандальных 
диспутов об искусстве…

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  Да, но в кино 
это эпоха Жоржа Мельеса, Асты 
Нильсон, Макса Линдера, кото-
рый, кстати, приезжал в Петер-
бург в 1913 году. И если уж вспо-
минать Маяковского, то следы 
влияния фильмов Линдера об-
наруживают даже в киносцена-
рии Маяковского «Закованная 
фильмой». «Раба любви» — от-
сылка к эпохе немого кино.

Для вас важна спонтанность 
разговора?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Хотелось, 
чтобы зрители стали нашими 
спутниками, чтобы они не 
только видели картины, о кото-
рых речь, но и ощутили про-
странство залов, где представ-
лено искусство русского аван-
гарда.

Конечно, мы знали, что в слу-
чае чего сможем переснять. 
Знаете, когда в юности я бегала 
на лекции Юрия Михайловича 
Лотмана, меня поражало, что, 
начиная лекцию и говоря о пла-
нах разобраться в том или ином 
сюжете, он делал красивую пау-
зу и добавлял: «Если получит-
ся!». Уж если он делал такую 
оговорку, то нам сам Бог велел. 
Но очень хотелось, чтобы полу-
чилось.

Но Константин Хабенский 
знал о выборе картин?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, конечно. 
Но выбор картин был мой, как 
и в предыдущем фильме. Отча-
сти он определялся вопросом 
об авторских правах на репро-
дукцию работ. Так, поскольку в 
кадре появляется картина Мар-
ка Шагала «Венчание», я списа-
лась с внучкой Шагала Мерет 
Мейер. Она посоветовала офор-
мить разрешение на использо-
вание картины в фильме через 
Ассоциацию правообладателей 
авторских прав в сфере искус-
ства «Управис». Мы так и сде-
лали.

У Третьяковки одна из лучших 
коллекций Наталии Гончаро-
вой. Но ни одна ее работа не 
упомянута в фильме. Почему?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Работы Гонча-
ровой были в списке картин, о 

которых мы собирались гово-
рить. Но ее произведения из ци-
кла «Жатва», о которых я хотела 
бы рассказать, недавно верну-
лись с выставки Гончаровой в 
Хельсинки. Их привезли в наши 
запасники в Лаврушинском пе-
реулке. Привозить произведе-
ния на съемку, а затем увозить 
обратно — весьма непростая за-
дача и недешевое удовольствие.

Но, в принципе, фильм не 
претендует на академичность. В 
его основе — мой субъективный 
выбор любимых и важных для 
меня лично произведений ху-
дожников русского авангарда. 
Поэтому, например, это «Вен-
чание» Шагала, а не его знаме-
нитое полотно «Над городом». 
Если речь о Татлине, то мой вы-
бор — «Натурщица», а не хресто-
матийный «Контррельеф».

И даже не «Летатлин»...
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Даже не «Ле-
татлин». Тем более что «Летат-
лин» не входит в коллекцию 
Третьяковской галереи. Он при-
надлежит собранию Музея Воо-
руженных сил. У нас в зале он на 
длительном экспонировании.

В фильме делается упор на 
московскую историю авангар-
да. А как же петербургский 
«Союз молодежи», например?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Невозможно 
соблюсти баланс. Допустим, у 
нас есть достойнейшие произ-
ведения Павла Филонова. Но 
все же лучшая коллекция Фило-
нова — в Русском музее.

Но я бы говорила не о мо-
сковском акценте, а о том, что 
работы Петрова-Водкина, Лен-
тулова, Машкова, Ларионова, 
Шагала — это фигуративная жи-
вопись. Несмотря на то что мы с 
Константином Хабенским обсу-
ждали «Черный квадрат», и по-
лемизирующую с ним работу 
Александра Родченко,  и аб-
страктное полотно Кандинско-
го, все же в центре фильма ока-
залось фигуративное искусст-
во. Для тех зрителей, которые 
впервые соприкоснутся с ис-
кусством авангарда, такой путь 
к пониманию искусства ХХ 
века, возможно, проще.

Сколько зрителей фильм по-
смотрели?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: За первые два 
дня на Okko его увидели 15 ты-
сяч человек. Это неплохо.

Третий фильм планируете 
про современное искусство?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Как говорил 
Лотман, если получится…

Когда «Художник 
говорит»…

Недавно музей выложил в сеть 
новые фильмы из серии «Ху-
дожник говорит». Речь о ми-
ни-сериалах с Виктором Пи-
воваровым и Игорем Макаре-
вичем. Абсолютно захваты-
вающие работы. Раньше были 
сняты фильмы с Эриком Бу-
латовым, Игорем Шелков-
ским, Леонидом Соковым. Чем 
определяется выбор героев?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Прежде всего 
— этапными выставками совре-
менных художников, показан-
ными у нас в последние годы. 
Первоначальный импульс был 
простой — запечатлеть опыт ра-
боты музея с этими мастерами. 
Выставка Леонида Сокова, ко-
торая вела диалог с искусством 
ХХ века в нашей постоянной эк-
спозиции, стала событием 
2016-го. А в 2015-м Игорь Мака-
ревич и Елена Елагина сделали 
проект «Макаревич — Елагина. 
Анализ искусства».

Знаете, когда мы снимали 
Леонида Петровича Сокова, 
рассказывавшего о своей вы-
ставке, ни у кого мысли не 
было, что это наш последний 
шанс запечатлеть разговор с по-
трясающе умным, ярким, мощ-
ным русским художником ХХ 
века. Мы просто наслаждались 
общением с ним, возможно-
стью заглянуть в его лаборато-
рию, понять его методологию, 
подход к искусству. И это побу-
дило нас вместе с Arzamas’ом 
запустить цикл документаль-
ных фильмов — уже с Эриком 
Булатовым, Игорем Шелков-
ским, Игорем Макаревичем, 
Виктором Пивоваровым.  

Но проектов с Виктором Пи-
воваровым последнее время 
Третьяковская галерея не де-
лала. Его выставки были в 
ММОМА, в «Гараже» и ГМИИ 
им. А.С.Пушкина, в Мульти-
медиа Арт Музее Москвы...

З Е Л Ь Ф И РА  Т Р Е ГУ Л О В А :  Но первая 
большая выставка Пивоварова 
«Шаги механика» в 2004 году 
открылась именно в Третьяков-
ской галерее. Ретроспективу 
Эрика Булатова, первую в Рос-
сии, музей показал в 2006-м.

Мини-сериалы с Виктором 
Пивоваровым и Игорем Мака-
ревичем интересны еще и 
тем, что позволяют зрителю 
«войти» в круг художников 
московского концептуализма, 
который был достаточно за-
мкнутым. Вы планируете 
снять фильмы с другими ав-
торами этого круга?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: ...Например, с 
Ильей Кабаковым? Я страшно 
жалею, что перед выставкой 
Ильи и Эмилии Кабаковых нам 
не удалось снять фильм с ними и 
о них. А сейчас это практически 
невозможно из-за пандемии.

Антон Желнов снял фильм 
«Бедные люди. Кабаковы».

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да. Но мы хо-
тели снять по-другому. Не о лич-
ной судьбе художника, его жиз-
ни, а о значительнейшем отече-
ственном художнике в контек-
сте мирового искусства. 

Кроме того, эти докумен-
тальные фильмы сняты с худож-
никами, которые продолжают 
работать. Энергия рождения ху-
дожественной мысли, мира 
здесь и сейчас — это именно то, 
что создает нерв этих картин.  

Зельфира Трегулова и Константин 
Хабенский на съемках фильма 
в Новой Третьяковке. 

Музыкальные фильмы 1970-х — бесплатно в Летнем кинотеатре ГТГ.

ВЫСТАВКА 

Виктор Цой — 
музыкант
 и художник

РОК 
НА КУХОННОЙ 
КЛЕЕНКЕ
Евгений Малышев

В августе исполняется тридцать 
лет с того дня, когда в автоката-
строфе под Ригой погиб лидер 
группы «Кино» Виктор Цой. 
Рок-музыкант, ставший в конце 
восьмидесятых выразителем 
надежд нового поколения, оста-
ется культовой фигурой и в 
наши дни. Неудивительно, что 
новый проект выставочного 
пространства KGallery, приуро-
ченный к годовщине, вызывает 
у многих поклонников огром-
ный интерес.

«Цой. Не кончится лето» — та-
кое императивное название по-
лучил проект, который галерея 
представит широкому зрителю 
в субботу, 6 августа. В персо-
нальной выставке, показываю-
щей музыканта как художника 
во всем многообразии его твор-
ческого метода, кураторы, по их 
словам, в первую очередь стара-
лись сохранить дух свободы, без 
которого невозможно предста-
вить наследие Цоя.

Многочисленные живопи-
сные и графические работы, а 
также личные вещи и полароид-
ные снимки, которые показыва-
ют в Петербурге, предоставле-
ны киноведом и переводчицей 
Наталией Разлоговой, с которой 
Виктор Цой провел последние 
годы своей жизни. В первую оче-
редь речь идет о 1988—1990 го-
дах, проведенных музыкантом в 
Москве, в доме на Профсоюзной 
улице. Но не только. «Россий-
ской газете» о выставке расска-
зала куратор выставочных про-
ектов KGallery Ксения Ремезова.

— Мы показываем не только 
московские работы, но и что-то 
из ленинградского периода. Ког-
да Виктор жил в Москве, он все 
равно приезжал в Ленинград, 
останавливался у Георгия Гурь-
янова (рок-музыкант и худож-
ник, участник группы «Кино». — 
Прим. ред.), и они вместе зани-
мались творчеством. Музыкан-
ты даже делили акрил, который 
привозила их знакомая и сорат-
ница, американская певица 
Джоанна Стингрей. Она им по-
могала: в Советском Союзе хо-
рошие краски были не просто 
дорогими, их еще было сложно 
найти. Только потом, в 1990 
году, Цой написал основную 
часть своих большеформатных 
холстов — тогда он уже смог сам 
покупать себе краски. А еще 
Стингрей привезла Цою леген-
дарную банку супа «Кэмпбелл», 
изображенную на знаменитой 
работе Энди Уорхола. Из его 
собственных рук, подписанную 
специально для Виктора.

По словам Ксении Ремезо-
вой, все же большая часть пред-
ставленных работ создана в Мо-
скве, в Беляево. А также в Лат-
вии, где Цой проводил летние 
месяцы на даче, — тут раскра-
шенные личные вещи с автор-
ским орнаментом и еще клеенки 
рубежа 80-х годов с изображен-
ными на них идиллическими 
сценами.

— Музыкант и художник ис-
пользовал как рабочую повер-
хность целлофановые пакеты, 
упаковочный материал, кухон-
ные клеенки. Все шло в ход. Как 
человек, который делает не пер-
вую выставку, скажу, что рабо-
тать с таким эфемерным мате-
риалом, как живопись на клеен-
ках, было непросто. Клеенку 
нельзя монтировать со стеклом, 
нужно искать пути, как пока-
зать эти экспонаты безопасно и 
с учетом всех правил. Это зада-
ча, с которой мы ранее не стал-
кивались. Но эти вещи мне боль-
ше всего и запомнились. Ты не-
посредственно ощущаешь всю 
хрупкость материалов, которые 
нужно выставлять, — это очень 
интересный тактильный и эмо-
циональный опыт.

Проект «Цой. Не кончится 
лето» — знаковое событие: по-
добной масштабной персональ-
ной выставки Виктора Цоя еще 
не бывало. Выставка будет от-
крыта для посещения до 13 сен-
тября. Представленные в 
KGallery работы смогут увидеть 
и москвичи — в 2021 году в сто-
лице запланировано проведе-
ние выставки-байопика «Вик-
тор Цой. Путь героя», частью ко-
торой станет петербургская эк-
спозиция.  

Ален Шаба, играющий рискового Стефана, обладает 
абсолютной органикой, умением обжить самую дикую 
ситуацию и сделать ее приемлемой.
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Автопортрет Виктора Цоя 1988 года, 
нарисованный фломастерами.

Мы получили 
милый туристи-
ческий фильм-
путешествие 
в духе телеканала 
«Живая планета»

А К Ц Е Н Т

Хотелось, чтобы зрители стали нашими 
спутниками, чтобы они не только видели 
картины, но и ощутили пространство 
залов искусства русского авангарда

— Читайте также: Что покажут кинотеатры в новом сезоне 
rg.ru/art/1918514
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Ключевой вопрос

Замысел серии «Художник говорит» как-то был связан с Музеем москов-
ского концептуализма?
Трегулова | Нет. Мы начинали снимать эти фильмы в 2016-м на выстав-

ке Леонида Сокова. Идея превратить мастерскую Ильи Кабакова на 

Сретенском бульваре в Музей московского концептуализма, который 

стал бы филиалом Третьяковской галереи, возникла году в 2017-м.  Бла-

годаря поддержке Диляры Аллахвердовой мы смогли прирасти еще 

пространством соседней мастерской, где будут располагаться музей-

ные помещения и зал образовательных программ.

Но эта серия связана с музеем в том смысле, что помогает зафиксиро-

вать очень важные поиски, моменты, открытия интеллектуальной и ху-

дожественной жизни последней трети ХХ века.
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ХОККЕЙ В Сочи стартует турнир с клубами КХЛ

Шайба 
под солнцем

Илья Соболев 

К
лубы Континенталь-
ной хоккейной лиги 
(КХЛ) продолжают 
подготовку к новому 
сезону, который, как 
предполагается, возь-
мет старт 2 сентября. 
Если до сих пор неко-
торые команды про-

водили отдельные контрольные 
матчи, то теперь настала пора 
предсезонных турниров.

Первый из них с участием 
клубов КХЛ должен начаться се-
годня в Сочи. При этом, как и го-
ворилось ранее, зрителей на три-
буны не пустят. Sochi Hockey 
Open проводится с 2016 года. В 
последних трех розыгрышах тур-
нира выступали по шесть ко-
манд, однако в этот раз число 
участников сократилось до че-
тырех. Это «Сочи», ярославский 
«Локомотив», питерский СКА и 
олимпийская сборная России (по 
факту это будет «молодежка» до 
20 лет). Впрочем, накануне в 
прессе появились сообщения, 
что турнир может пройти без ос-
новной команды «Сочи» из-за 
вспышки коронавируса в клубе. 
На момент подписания этого но-
мера «РГ» в печать официальной 
информации по данному поводу 
не поступало. Добавим, что из-за 
коронавируса от участия в тур-
нире ранее отказался «Аван-

гард», в котором сразу несколько 
игроков сдали положительные 
тесты на COVID-19.

Что интересно, у всех участ-
ников турнира, кроме хозяев 
льда, в межсезонье сменились 
наставники. И если «молодежка» 
под руководством Игоря Ларио-
нова уже успела дважды поспар-
ринговать с «Сочи» (2:6, 3:2), то 
рулевых СКА и «Локомотива», 
Валерия Брагина и Андрея Ска-
белку, соответственно, на бере-
гах Черного моря ждет дебют.

Согласно регламенту турни-
ра, на сначала все сыграют по 
круговой системе для распреде-
ления мест в таблице. Затем ко-
манды, занявшие первые две 
строчки, сразятся в финале, а 
другая пара разыграет «бронзу». 
На первом этапе, пожалуй, самая 
мощная интрига у встречи СКА и 
молодежной сборной. Ведь перед 
тем, как возглавить питерский 
клуб, а вместе с ним главную на-
циональную команду, Брагин не-
сколько лет трудился именно в 
«молодежке». 

Следующими по расписанию 
идут Кубок Республики Башкор-
тостан в Уфе (10—13 августа) и 
Кубок Ромазана в Магнитогорс-
ке (10—14 августа). За Кубок 
Башкортостана поборются «Са-
лават Юлаев» (Уфа), «Нефтехи-
мик» (Нижнекамск), «Север-
сталь» (Череповец) и «Трактор» 
(Челябинск). Состав участников 
в Магнитогорске: местный «Ме-
таллург», «Автомобилист» (Ека-
теринбург), «Амур» (Хабаровск) 
и «Сибирь» (Новосибирск).

Далее в Казани с 19 по 23 ав-
густа запланирован дебютный 
турнир с громким названием Ку-
бок чемпионов, в котором сыг-
рают исключительно обладате-
ли Кубка Гагарина разных лет: 
«Ак Барс» (Казань), «Метал-
лург» (Мг), «Салават Юлаев» и 
СКА.

Сразу после окончания Куб-
ка чемпионов СКА отправится 
на домашний турнир имени Пуч-
кова (24—28 августа). Гостить у 
армейцев будут «Авангард», пе-
кинский «Куньлунь», «Север-

сталь», «Сочи» и «Торпедо» 
(НН). Практически параллельно 
(23—27 августа) «Трактор», «Си-
бирь», «Автомобилист», «Не-
фтехимик» и «Локомотив» раз-
ыграют Кубок Губернатора Че-
лябинской области.

Наконец, закроет программу 
предсезонных турниров Кубок 
мэра Москвы. За трофей сразят-
ся столичные «Динамо», «Спар-
так» и ЦСКА, а также подмо-
сковный «Витязь».  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 августа, вторник
«Матч ТВ»
14.55 «Сочи» — Олимпийская 

сборная России. Прямая трансля-

ция

18.55 СКА — «Локомотив». Прямая 

трансляция

5 августа, среда
«Матч ТВ»

14.55 «Сочи» — «Локомотив». Пря-

мая трансляция

6 августа, четверг
«Матч ТВ»

16.55 СКА — Олимпийская сбор-

ная России. Прямая трансляция

А К Ц Е Н Т

В Сочи рулевой СКА Валерий Брагин 
встретится с «молодежкой», которую 
еще совсем недавно сам тренировал 

ОЛИМПИАДА В Таллине отметили 
40-летие регаты 1980 года

Олимпийский 
огонь Юри Тамма

Василий Сенаторов, Таллин

Юри Тамм — настоящий эстонец. 
Солидный, с неторопливой, но 
правильно выстроенной речью, 
с заметным финско-угорским 
акцентом. И настоящий атлет, 
олимпиец, большой и добрый. 
Он — участник четырех Игр в ко-
ролевской дисциплине «тяже-
лой» легкой атлетике — метании 
молота. Дважды выигрывал 
бронзовые медали, выступая за 
СССР: в Москве и Сеуле (1980 и 
1988 гг.). Дважды потом отстаи-
вал честь Эстонии, в 1992 и 1996 
годах.

Именно он придумал и орга-
низовал празднование 40-летия 
Олимпийской регаты.

Само событие поразило меня 
прежде всего тем, что оно состо-
ялось. Уже в другом государстве, 
но на официальном уровне, с 
участием руководства мэрии, 
представителей Национального 
олимпийского комитета Эсто-
нии, многих участников той 
Олимпиады, артистов и предста-
вителей общественных органи-
заций.

Запомнились слова Вадима 
Белобровцева, вице-мэра горо-
да, который сказал, что жители 
Таллина с благодарностью вспо-
минают события 40-летней дав-
ности. Благодаря Олимпиаде 
столица Эстонии тогда преобра-
зилась, ее инфраструктура по-
полнилась новыми дорогами, 
современной канализацией, в 
городе построили телевизион-

ную башню, почтамт, парусный 
центр в Пирите и много других 
важных объектов, которыми жи-
тели пользуются до сих пор.

На приеме в посольстве Рос-
сии Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Александр Петров 
рассказал о том, как сильно хоте-
ли жители эстонской столицы 
победить в конкурсе за право 
принимать Олимпийскую рега-
ту. У Таллина были сильные кон-
куренты — Ленинград, Сочи, 
Рига. Но победили эстонцы. 

В честь юбилея на Ратушной 
площади прошла церемония за-
жжения Олимпийского факела. 
Его увезли в порт на автомобиле 
«Победа», да не на простой, а 
электрической, переделанной из 
легендарной машины 50-х годов. 

Из Таллинского порта на 
электрокатере факел в Пириту 
доставил олимпийский чемпион 
1980 года Александр Музычен-
ко. 40 лет назад он завоевал 
единственную на той регате зо-
лотую медаль для советской ко-
манды в экипаже «Звездника» с 
Валентином Манкиным.

А закончился тот памятный 
день грандиозным концертом, 
на котором в исполнении моло-
дого артиста прозвучала песня 
Тыниса Мяги «Олимпиада».

Перед расставанием мы с 
Юри вспомнили наших друзей-
спортсменов советской поры, 
говорили об олимпийском брат-
стве и о том, как много значит 
спорт в наше неспокойное вре-
мя.  

ТЕННИС Павлюченкова выиграла 
необычный турнир

Эксперименты 
у сетки

Анна Бекетова

Анастасия Павлюченкова, кото-
рая впервые после коронавиру-
сной паузы в теннисном Туре 
вышла на корт, стала победи-
тельницей женского выставоч-
ного турнира Ultimate Tennis 
Showdown, организованного в 
академии Патрика Муратоглу — 
тренера Серены Уильямс.

Муратоглу придумал насто-
ящее развлечение для игроков 
и зрителей на период простоя. 
Необычный формат, использо-
вание карточек, которые могут 
перевернуть весь ход матча, не-
формальное общение между 
судьями, участниками и бо-
лельщиками — все это было 
опробовано на мужчинах. Пав-
люченкова же взяла первый 
женский трофей. Правила, 
кстати, немного изменились, 
но сохранили свой экспери-
ментальный характер. Каждый 
м а т ч  с о с то и т  и з  ч е т ы р ех 
10-минутных четвертей. При 
ничейном счете назначается 
решающий раунд. В четвертях 
побеждает теннисист, набрав-
ший больше очков. В решаю-
щем раунде — тот, кто первым 
берет два очка подряд.

В полуфинале Павлюченко-
ва, занимающая 30-е место в 
мировом рейтинге, взяла верх 
над представительницей Туни-
са Онс Жабер со счетом 3:0 
(16:14, 15:10, 16:10). В финале 
Настя в решающем раунде об-
ыграла француженку Ализе 

Корне — 3:2 (16:8, 12:11, 11:14, 
9:16, 3:1).

— Как же я скучала по этим 
эмоциям! Рада начать с победы, 
— написала россиянка на своей 
страничке в «Инстаграм» сразу 
после успешного возвращения.

Возможно, таких признаний 
в соцсетях теннисисток скоро 
станет больше. Вчера сезон воз-
обновился официально турни-
ром в Палермо. В нем принима-
ют участие сразу две наши 
спортсменки — нынешняя и экс-
первая ракетки России Екате-
рина Александрова (27-я строч-
ка) и Дарья Касаткина (66-я). 
Касаткина свой первый матч 
проведет с 95-й ракеткой мира 
итальянкой Ясмине Паолини. 
Первой соперницей восьмой се-
яной Екатерины Александровой 
станет француженка Кристина 
Младенович.

Учитывая неблагоприятную 
ситуацию с распространением 
коронавируса в Северной Аме-
рике и Китае, на турнире высту-
пают только теннисистки из Ев-
ропы. Однако небольшого форс-
мажора все равно не удалось из-
бежать. Из-за положительного 
теста на COVID-19 c квалифика-
ции сняли одну из участниц. Как 
раскопали журналисты, 25-лет-
нюю болгарку Викторию Томо-
ву. Впрочем, до объявления ре-
зультатов анализов все тенни-
систки находились на самоизо-
ляции, так что необходимые 
меры предосторожности были 
соблюдены.  

В прошлом году на предсезонном 
турнире в Сочи победу одержали 
хозяева льда (в темном).
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Фонд социального развития поселка Уршельский «Бла-
гополучие» (далее — Фонд) сообщает, что в рамках про-
ведения оценки воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду (далее — 
ОВОС) относительно намечаемого Фондом строительс-
тва здания общественной бани, расположенной по адресу: 
ул. Театральная, поселок Уршельский (сельское поселе-
ние) Гусь-Хрустального района Владимирской области, 
проектная документация на которое подлежит государс-
твенной экологической экспертизе в соответствии с Феде-
ральным законом от 23.11.95 г. № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», состоится общественное обсуждение 
в виде общественных слушаний.

Место проведения общественных слушаний: Влади-
мирская область, Гусь-Хрустальный район, поселок Ур-
шельский, ул. Вознесенского, дом № 3а.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
9 сентября 2020 г. в 15.00.

Предварительный вариант материалов по ОВОС досту-
пен для ознакомления с 05.08.2020 г. по 09.09.2020 г. 
включительно по адресу: Владимирская область, Гусь-
Хрустальный район, поселок Уршельский, ул. Вознесенс-
кого, дом № 3а, в рабочие дни с 10.00 до 15.00.

Заказчик: Фонд социального развития поселка Ур-
шельский «Благополучие».

Адрес заказчика: 601554, Владимирская область, район 
Гусь-Хрустальный, поселок Уршельский, улица Возне-
сенского, дом 3А, этаж 2, помещение 6.

Представитель Заказчика: Икрин Андрей Александро-
вич. Контактный телефон: +7(926)597-37-21, адрес элек-
тронной почты: ikrin.andrey@vympel-a.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ  

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантной должности:

— председателя Апелляционного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занную вакантную должность с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по 
адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 105. 

Последний день приема документов — 4 сентября 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении общественных об-
суждений (слушаний) по проектной документации, в том числе раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, 
вкл. ОВОС) по объектам ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь»:

—  «Обустройство Восточно-Янчинского лицензионного участка 
(1-я очередь)»;

—  «Подготовительные работы и обустройство кустовой площад-
ки 77А Покачевского нефтяного месторождения Покачевского 
лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка угле-
водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовс-
кий район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ТПП 
«Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Покачи, 
ул. Комсомольская, д. 8. Тел.: +7 (34669) 3-70-20.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, ул. Про-
спект Октября, д. 151, тел.: 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2020 — сентябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией и разделом ПМООС, 

вкл. ОВОС, направить замечания и предложения можно в течение 30 
дней со дня опубликования настоящего извещения: 

— Дистанционно, на сайте администрации Нижневартовского 
района: http://nvraion.ru/dokumenty/discussion/;

— на ресурсах по ссылкам: https://yadi.sk/d/yf7G9_wONQbn5Q, 
https://yadi.sk/d/ZjjpSpFh7TU5gw;

— при снятии ограничений в связи с пандемией коронавирусной 
инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест в «Админис-
трации Нижневартовского района» по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра (Тюменская область), г. Нижневартовск, 
ул. Таежная, д.19, каб. 106, в рабочие дни с 9 до 13 и с 14 до 17 часов, 
тел.: 8 (3466) 49-47-72, 8 (3466) 49-48-27.

— в период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV за-
мечания, предложения, опросный лист и согласие на обработку пер-
сональных данных направляются на адрес: 628606, ХМАО — Югра, 
г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, Управление экологии и природо-
пользования администрации Нижневартовского района или на элек-
тронную почту ecolog@nvraion.ru.

Подведение итогов и формирование протокола общественных 
обсуждений (слушаний) при снятии ограничений в связи с пандеми-
ей коронавирусной инфекции 2019-nCoV на посещение обществен-
ных мест состоится:

— по объекту «Подготовительные работы и обустройство кусто-
вой площадки 77А Покачевского нефтяного месторождения Пока-
чевского лицензионного участка» — 4 сентября 2020 года в 14 час. 30 
мин. по адресу: Нижневартовский район, с. п. Аган, ул. Новая, д.16, 
«Культурно-спортивный центр с.п. Аган».

— по объекту «Обустройство Восточно-Янчинского лицензион-
ного участка (1-я очередь)» — 11 сентября 2020 года в 14 час. 30 мин. 
по адресу: Нижневартовский район, с. Варьёган, ул. Центральная, 
д. 21, МКУ «Сельский дом культуры с. Варьёган».

В период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV под-
ведение итогов и формирование протокола состоится: 

— по объекту «Подготовительные работы и обустройство кусто-
вой площадки 77А Покачевского нефтяного месторождения Пока-
чевского лицензионного участка» — 4 сентября 2020 года в 14 час. 30 
мин. в Управлении экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106.

— по объекту «Обустройство Восточно-Янчинского лицензион-
ного участка (1-я очередь)» — 4 сентября 2020 года в 15 час. 00 мин. 
в Управлении экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106;

Ответственные исполнители за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

— Администрация Нижневартовского района — ведущий специ-
алист отдела экологической безопасности Управления экологии и 
природопользования администрации Нижневартовского района — 
Туниеков А.А., тел.: 8(3466) 49-48-27;

— ТПП «Покачевнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Си-
бирь» — начальник отдела проектных работ, экспертизы проектов и 
смет Шпыхов Александр Александрович, тел.: 8 (34669) 3-72-31;

— ООО «НИПИ УГНТУ» — главный инженер проекта Минигаре-
ев Виктор Викторович, тел.: 8-961-045-72-33.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реализа-
ции намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документиро-
вание этих предложений в приложениях к материалам по оценке воз-
действия на окружающую среду обеспечивается заказчиком в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации»: 

ООО «НИПИ УГНТУ» извещает о проведении общественных об-
суждений (слушаний) по проектной документации, в том числе раз-
дела «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, 
вкл. ОВОС) по объекту ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ 
— Западная Сибирь» «Обустройство скважин кустов № 937, 741, 791, 
792, 793 Нивагальского месторождения. Нивагальского лицензион-
ного участка».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка угле-
водорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартовс-
кий район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ТПП 
«Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Ланге-
пас, ул. Ленина, д. 43. Тел.: +7 (34669) 3-63-76.

Проектная организация: ООО «НИПИ УГНТУ», г. Уфа, ул. Про-
спект Октября, д. 151. Тел.: 8 (347) 246-31-80.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь 2020 — сентябрь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с ООО «НИПИ УГНТУ».

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: в письменном виде.
Ознакомиться с проектной документацией и разделом ПМООС, 

вкл. ОВОС, направить замечания и предложения можно в течение 30 
дней со дня опубликования настоящего извещения: 

—  дистанционно, на сайте администрации Нижневартовского 
района: http://nvraion.ru/dokumenty/discussion/;

—  на ресурсе по ссылке: https://yadi.sk/d/4zYKPXPzkEOM7g;
—  при снятии ограничений в связи с пандемией коронавирус-

ной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных мест в 
администрации Нижневартовского района по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра (Тюменская область), 
г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106, в рабочие дни 
с 9 до 13 и с 14 до 17 часов, тел.: 8 (3466) 49-47-72, 8 (3466) 
49-48-27;

—  в период действия ограничений на посещение общественных 
мест в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV 
замечания, предложения, опросный лист и согласие на обра-
ботку персональных данных направляются на адрес: 628606, 
ХМАО — Югра, г. Нижневартовск, ул. Ленина, 6, Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневар-
товского района или на электронную почту ecolog@nvraion.ru.

Подведение итогов и формирование протокола общественных об-
суждений (слушаний) при снятии ограничений в связи с пандемией 
коронавирусной инфекции 2019-nCoV на посещение общественных 
мест состоится 4 сентября 2020 года в 14 час. 00 мин. по адресу: Ниж-
невартовский район, с. п. Аган, ул. Новая, д.16, «Культурно-спортив-
ный центр с.п. Аган».

В период действия ограничений на посещение общественных мест 
в связи с пандемией коронавирусной инфекции 2019-nCoV подве-
дение итогов и формирование протокола состоится 4 сентября 2020 
года в 14 час. 00 мин. в Управлении экологии и природопользования 
администрации Нижневартовского района по адресу: Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Таежная, 
д. 19, каб. 106.

Ответственные исполнители за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений:

—  администрация Нижневартовского района — ведущий специ-
алист отдела экологической безопасности Управления эколо-
гии и природопользования администрации Нижневартовского 
района — Туниеков А.А., тел.: 8(3466) 49-48-27;

—  ТПП «Лангепаснефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Си-
бирь» — начальник отдела проектных работ, экспертизы 
проектов и смет Закиров Роман Вячеславович, тел.: 8 (34669) 
3-61-87;

—  ООО «НИПИ УГНТУ» — главный инженер проекта Минигаре-
ев Виктор Викторович, тел.: 8-961-045-72-33.

Принятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в период до принятия решения о реали-
зации намечаемой хозяйственной и иной деятельности, документи-
рование этих предложений в приложениях к материалам по оценке 
воздействия на окружающую среду обеспечиваются заказчиком в те-
чение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении 
общественных слушаний

Акционерное общество «Разрез Назаровский» совместно 
с Администрацией Назаровского района Красноярского края 
(в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе»)  уведомляют о начале обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: по проектной документации «Ре-
конструкция горно-транспортной части разреза «Назаровс-
кий»» (согласно ст. 11 Федерального закона от 22.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе»), включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду и техническое 
задание по оценке воздействия на окружающую среду (да-
лее — ТЗ по ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: отработка открытым 
способом Назаровского  буроугольного месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Крас-
ноярский край, Назаровский район, г. Назарово, Назаровское 
буроугольное месторождение.

Наименование и адрес заявителя: АО «Разрез Назаров-
ский», Красноярский край, Назаровский район, г. Назарово, 
мкр. Березовая роща, д. 1.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения, — администрация Назаровского района 
Красноярского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания 

и предложения можно в журнале учета замечаний и предло-
жений. 

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы, проектной доку-
ментацией, включая материалы оценки воздействия и 
ТЗ по ОВОС, можно в течение 30 дней с момента опублико-
вания объявления, а также в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения по адресу: Администрация На-
заровского района Красноярского края, Красноярский край, 
г. Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 2, каб. 313, в рабо-
чие дни с 8 часов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 
00 минут до 17 часов 00 минут, а также по адресу электронной 
почты StashkoKV@suek.ru – заместитель главного инженера 
(начальник отдела) АО «Разрез Назаровский» (Сташко К.В.).

Сроки и место доступности ТЗ по оценке воздействия 
на окружающую среду: с техническим заданием можно 
ознакомиться в течение 30 дней с момента опубликования 
объявления, а также в течение 30 дней после окончания об-
щественного обсуждения, по адресу: Администрация Наза-
ровского района Красноярского края, Красноярский край, г. 
Назарово, ул. Карла Маркса, д. 19, корп. 2, каб. 313 в рабочие 
дни с 8 часов 00 минут до 13 часов 00 минут и с 14 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, а так же по адресу электронной 
почты StashkoKV@suek.ru – заместитель главного инженера 
(начальник отдела) АО «Разрез Назаровский» (Сташко К.В.).

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресу: 662200, Красноярский край, г. Назарово, ул. Карла 
Маркса, д. 19, корп. 2, каб. 313, Администрация Назаровского 
района Красноярского края, в рабочие дни с 8 часов 00 минут 
до 13 часов 00 минут и с 14 часов 00 минут до 17 часов 00 ми-
нут, а также по адресу электронной почты StashkoKV@suek.
ru – заместитель главного инженера (начальник отдела) АО 
«Разрез Назаровский» (Сташко К.В.).

Сроки представления замечаний и предложений: в течение 
30 дней с момента опубликования объявления, а также в тече-
ние 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной докумен-
тации «Реконструкция горно-транспортной части разреза 
«Назаровский»», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду и ТЗ по ОВОС, состоятся 7 сентября 2020 
года в 11 часов 00 минут местного времени по адресу: Крас-
ноярский край, Назаровский район, п. Сохновка, ул. Борьбы, 
дом 10, сельский клуб. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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